
ПРОЕКТ Депутаты 
предложили отменить ТО 
для частных легковушек

Техосмотр 
отменяется 

Владимир Баршев, Екатерина Копыткова

Депутаты Госдумы предложили внести поправки в закон 
о техосмотре, согласно которым автовладельцы личных 
легковых автомобилей вообще не будут проходить ТО. 

Инициатива неновая. Еще несколько лет назад подоб-
ное предложение звучало в Госдуме. Поводов для введе-
ния таких поправок — множество. Даже с советских вре-
мен техосмотр успешно покупали. Талоны техосмотра 
можно было приобрести на черном рынке, а также непо-
средственно у сотрудников ГАИ — ГИБДД. Это был ярко 
выраженный пример коррупции. Чтобы избавиться от 
взяток, было решено передать техосмотр в частные руки. 
А контроль за ним установить со стороны некоммерче-
ской и негосударственной структуры. Так техосмотр по-
пал в руки Российского союза автостраховщиков. 

Но вот беда. РСА разрешает работать пунктам техос-
мотра, а база о прошедших эту услугу автомобилях нахо-
дится в ведении МВД. Причем в экспериментальном по-
рядке. При этом невозможно установить, кто реально 
проходит техосмотр, а кто покупает бланки ТО. То есть 
техосмотр окончательно превратился в дополнительный 
налог. Документ о его прохождении надо иметь, 
но никто не несет ответственности за машину, 
выехавшую на дорогу. 

РЕШЕНИЕ Кабмин установил 
новые правила продажи 
молочных продуктов

На прилавок 
с пометкой 

Евгений Гайва, Владимир Кузьмин 

С 1 июля этого года молоко и молочные продукты без со-
держания заменителей молочного жира поставят на при-
лавках отдельно от другой продукции и обозначат соот-
ветствующим образом. Такой порядок установлен в под-
писанном главой правительства постановлении, уточня-
ющем правила розничной торговли.

«Такая информация нужна, поскольку покупатель име-
ет право знать, что он приобретает, а в последнее время 
в нашей промышленности активно используются расти-
тельные жиры», — заявил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Эта технология имеет свои положительные сторо-
ны — позволяет снизить себестоимость, увеличить срок 
хранения, но не всегда об этом пишется на упаковке. 
И не все граждане хотят такие продукты покупать. Как счи-
тает Медведев, новые требования будут полезны малым 
и средним предприятиям, которые занимаются производ-
ством молока. Им не так просто наладить сбыт своей про-
дукции из-за конкуренции с крупными производителями, 
особенно если они поставляют натуральное молоко и мо-
лочные продукты, у которых, как правило, короткий срок 
реализации. Теперь производителели, работаю-
щим без заменителя молочного жира, смогут 
привлечь внимание потребителей.

ПРАВО За вынужденные 
коррупционные нарушения 
чиновника не накажут

Начальнику 
простят

Владислав Куликов

Министерство юстиции России приступило к разработ-
ке законопроекта, позволяющего освобождать от нака-
зания за вынужденные коррупционные правонаруше-
ния. Подразумеваются ситуации, когда чиновник в силу 
каких-то форс-мажорных обстоятельств не смог до запя-
той выполнить антикоррупционные требования. Пер-
вый пример, который приходит на ум в связи с этим, — 
какие-то неточности в декларациях о доходах и расходах.

«В определенных обстоятельствах соблюдение ограни-
чений и запретов, требований о предотвращении или 
об урегулировании конфликта интересов и исполнение 
обязанностей, установленных в целях противодействия 
коррупции, невозможно в силу объективных причин, 
при этом освобождения от ответственности законода-
тельством РФ не предусмотрено», — говорится в поясни-
тельной записке. Иными словами, чиновника надо нака-
зать даже в том случае, когда он физически не мог выпол-
нить все требования, при этом о плохом даже не помыш-
лял. Например, не смог сдать в срок декларацию о доходах 
из-за болезни. Или потому, что в квартире случился пожар 
и сгорели нужные документы. Помимо этого бывшие чле-
ны семей госслужащих не всегда сообщают  све-
дения о доходах и расходах общих детей. В общем 
каждый случай будет рассматриваться отдельно.

ТОЛЬКО В «РГ» От мошеннических схем и пирамид
при строительстве жилья можно избавиться за год 

Ключевое решение

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
избавил владельцев и води-
телей большегрузных авто-

мобилей от неизбежных штра-
фов на сотни тысяч рублей. Феде-
ральному законодателю предпи-
сано уточнить положения статьи 
12.21.1 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях «На-
рушение правил движения тяже-
ловесного и (или) крупногаба-
ритного транспортного средст-
ва», а до тех пор нарушителей бу-
дут наказывать по нижней план-
ке. Соответствующее постанов-
ление «РГ» публикует сегодня на 
14-й странице.

От формулировок оспоренной 
статьи, не допускающих хоть 
сколько-нибудь расширительного 
толкования, пострадали в разных 
регионах РФ Андрей Думилин, 
Анатолий Шаров и Сергей Попов. 
Первый вез на грузовике деревян-

ный сруб для собственных нужд, 
но оштрафован был на 300 тысяч 
рублей — как юридическое лицо, 
а не как водитель. А ведь при таком 
подходе штраф составил бы всего 
3—4 тысячи рублей. 

Шарова оштрафовали по ста-
тье 12.20.1 КоАП дважды в тече-
ние 10 дней — на 300 и 400 тысяч 
рублей. Довод о том, что за рулем 
принадлежащего ему транспорт-
ного средства находился наня-
тый водитель, суды также во вни-
мание не приняли.

Наконец, по третьему случаю 
на момент разбирательства 

в Конституционном суде реше-
ние еще не было принято. С за-
просом обратился Костромской 
областной суд, изучающий дело 
о нарушении, зафиксированном 
в автоматическом режиме: грузо-
вик Сергея Попова двигался 
с превышением массы транс-
портного средства или нагрузки 
на ось транспортного средства, 
указанных в специальном разре-
шении, на величину более 50 про-
центов. В этом случае штраф для 
собственника (владельца) транс-
портного средства фиксирован — 
пятьсот тысяч рублей.

По мнению заявителей, та-
кой подход ставит размер нака-
зания в зависимость исключи-
тельно от способа фиксации на-
рушения, тем самым нарушая 
конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом, 
а также не позволяет дифферен-
цировать административную 
ответственность надлежащим 
образом. 

Изучив обстоятельства дела, 
судьи частично согласились 
с доводами заявителей. Изучив 
дело, они посчитали возможным 
вынести решение без проведе-
ния публичных слушаний, обо-
сновав его ранее обнародован-
ными правовыми позициями.

Главное противоречие статьи 
12.20.1 КоАП судьи выявили 
в сопоставлении со статьей 
4.1 того же кодекса, в соответст-
вии с которой за автоматически 
зафиксированное нарушение на-
значается наименьшее 
наказание в пределах 
нарушенной статьи.

Ирина Жандарова 

В 
долевом строительстве 
начали действовать но-
вые правила, которые 
защитят покупателей 
квартир от обманов 
и потери денег. 

Зато проблемы на-
чнутся у тех застрой-
щиков, которые рабо-

тали по принципу финансовой 
пирамиды. Это поможет навести 
порядок на рынке, рассказал 
«Российской газете» председа-
тель Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям 
Николай Николаев.

Николай Петрович, понятно, 
что не все застройщики без се-
рьезных потрясений смогут пе-
рейти на новые правила рабо-
ты. Не опасно ли это для рын-
ка, для тех, кто ждет свои 
квартиры?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Реформа дейст-
вительно усилит существующие 
проблемы застройщиков, кото-
рые работали недобросовестно, 
по принципу пирамиды. Она за-
ставит эти проблемы проявиться 
значительно более концентриро-
ванно, компактно во времени.

Без реформы это произошло 
бы в течение двух-трех лет. А сей-
час это произойдет в течение 
года. Нужно готовиться к тому, 
что число проблемных объектов 
увеличится. Но, пройдя этот 
этап, мы получим прозрачный 

и безопасный рынок долевого 
строительства.

Одна из самых революционных 
норм закона о долевом строи-
тельстве состоит в том, что 
все застройщики, независимо, 
когда получено разрешение на 
стройку, должны перейти на 
эскроу-счета с 1 июля. Зачем 
надо было ускорять процесс? 

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Ранее мы пред-
полагали, что с 1 июля 2019 года 
в обязательном порядке эскроу-
счета будут использоваться толь-

ко для новых проектов. Год, до 
1 июля 2019 года, отводился на 
добровольный переход. Любой 
застройщик, который начинает 
проект, мог перейти на эскроу-
счета и проектное финансирова-
ние. Мы видели, что такие проек-
ты начали реализовываться в Ир-
кутске, Москве, Ставрополе.

Но также мы увидели, что за-
стройщиками, например, в июне 
2018 года, получено практичес-
ки в десять раз больше разреше-
ний на строительство, чем, на-
пример, в январе того же года.

Что это означает?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Застройщики 
попытались застолбить проекты. 
Формально они были начаты, 
разрешение получено до 1 июля 
2018 года. И эти проекты не под-
падали под новые и очень важные 
требования к застройщикам.

Насколько такие проекты 
опасны для покупателей?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Те риски, кото-
рые мы хотели избежать для по-
купателей, присутствуют в этих 
проектах. Получается, на не-
сколько лет вперед застройщи-
кам хватило бы этих разреше-
ний, чтобы работать по старым 
правилам.

Но ведь разрешения не бессроч-
ные. Как застройщики собира-
лись обеспечить себя ими на 
годы вперед?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Не бессрочные. 
Но подается заявка на пролонга-
цию, технология всем известна. 
Именно поэтому мы приняли 
норму, что с 1 июля нынешнего 
года все должны перейти на 
эскроу-счета независимо от 
времени получения 
разрешения на строи-
тельство.

КОШЕЛЕК Конституционный суд РФ разъяснил порядок наказания 
владельцев большегрузов — нарушителей

Штраф под сокращение

02
Максим 
Топилин: 
Минтруд 
к 2020 году 
пересмотрит 
потребитель-
скую корзину

05
Алексей 
Маслов —
о причинах 
«торговой 
войны» между 
США и КНР

05
Минздрав пред-
лагает разре-
шить ввоз гаши-
ша и каннабиса 
для научных 
исследований

06
Ошибка 
программы 
позволяет 
«подглядывать» 
в чужой iPhone

06
В Италии сни-
зили пенсион-
ный возраст

10
1160 памятни-
ков истории 
и культуры
восстановлены 
в Москве 
за последние 
восемь лет

По новому порядку банки получат 
доступ к деньгам дольщиков только 
после того, как выдадут им ключи 
от квартир.

А К Ц Е Н Т

Без новых правил строительства жилья 
надо было потратить два-три года,
чтобы разобраться с недобросовестными 
компаниями. Теперь дело пойдет быстрее

А К Ц Е Н Т

Конституционный суд РФ избавил
владельцев и водителей большегрузных 
автомобилей от неизбежных штрафов 
на сотни тысяч рублей

Австралийский доллар 47,5666
Азербайджанский манат 39,1047
Армянский драм** 13,6476
Белорусский рубль 30,7491
Болгарский лев 38,8255
Бразильский реал 17,6350

Венгерский форинт** 23,9235
Вон Республики Корея*** 59,3700
Гонконгский доллар* 84,5542
Датская крона 10,1716
Доллар США 66,3412
Евро 75,8811

Индийская рупия** 93,3108
Казахстанский тенге** 17,4224
Канадский доллар 50,0009
Киргизский сом** 94,9767
Китайский юань* 98,5592
Молдавский лей* 38,7620

Новый туркменский манат 18,9817
Норвежская крона* 78,1386
Польский злотый 17,6896
Румынский лей 15,9286
СДР   92,6070
Сингапурский доллар 49,0871

Таджикский сомони* 70,2953
Турецкая лира 12,3967
Узбекский сум**** 79,2847
Украинская гривна* 23,9022
Фунт стерлингов   87,2652
Чешская крона* 29,4660

Шведская крона* 73,3993
Швейцарский франк 66,9099
Южноафриканский рэнд* 48,4097
Японская иена** 60,7437

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.01.19

На крупных стройках
и заводах
разрешат
открывать
филиалы колоний

Российские ученые
продолжают допол-
нять Периодическую 
таблицу химических 
элементов

Владимир Машков
вернулся на сцену 
театра Табакова 
20 лет спустя
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Судебные приставы
начали арестовывать
автомобили за неуплату 
штрафов за парковку — 
в столице в качестве залога 
задержаны уже 18 машин
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РЕШЕНИЕ КС предписал 
внести уточнения в закон 
о СМИ

В пределах 
законной доли

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сегодня «Российская газета» публикует важное реше-
ние Конституционного суда. КС обязал федеральные 
власти уточнить положения закона о СМИ, регламенти-
рующие владение российскими массмедиа для ино-
странных граждан.  

Ситуация, которая для петербургского бизнесмена 
Евгения Финкельштейна стала поводом для обращения 
в высшую юридическую инстанцию страны, возникла 
в 2014 году. Вступившие в силу законодательные поправ-
ки ограничили долю собственности в СМИ для иностран-
ных граждан и лиц с двойным гражданством — не более 
20 процентов. При этом нарушители нового закона ли-
шались возможности защищать свои права в соответст-
вии с Гражданским 
кодексом РФ. Фин-
кельштейну на мо-
мент вступления но-
вого закона в силу 
принадлежали 49 
процентов уставно-
го капитала ООО 
«Радио-Шанс», но 
его двойное граж-
данство (России 
и Нидерландов) по-
зволило второму ак-
ционеру перевести 
на себя единствен-
ный актив радио-
станции — лицензию 
на вещание — без учета мнения партнера. Доля петер-
буржца обесценилась как ничем не обеспеченная, но до-
казать неправомерность решения в судах он не смог. 

По мнению заявителя, закон о СМИ в новой редакции 
лишил его не только права на судебную защиту, но и пре-
небрег правом частной собственности. Судьи КС с такой 
позицией согласились частично, указав законодателю на 
имеющиеся в законе неопределенные формулировки.На-
пример, отметил КС, «понятие «участник средства массо-
вой информации», не конкретизированное действующим 
законодательством, создает неопределенность в установ-
лении круга адресатов предусмотренного ею запрета». 
Кроме того, статья 19.1 закона о СМИ в силу неопределен-
ности «не позволяет владельцу реализовывать корпора-
тивные права в пределах, не превышающих 20 процентов 
такого участия». «Ограничивая лиц, не отвечающих тре-
бованиям данной статьи, в праве осуществлять корпора-
тивные права, она исключает для них возможность при-
бегнуть к судебной защите их имущественных прав и за-
конных интересов, связанных с деятельностью этого об-
щества», — подчеркнули судьи. Законодателю предписано 
устранить недочеты, на которые указал КС. Дело Фин-
кельштейна должно быть пересмотрено в соответствии 
с новой редакцией закона о СМИ. 

Документ публикуется на с.13

ФИНАНСЫ ФАС просит право получать у банков 
справки о счетах и операциях клиентов

Посвящение 
в тайну
Игорь Зубков

Ф
едеральная антимоно-
польная служба может по-
лучить право запраши-

вать у банков информацию о дви-
жении денежных средств на сче-
тах. Она будет использоваться 
при доказывании антиконкурен-
тных соглашений.  

Для этого ФАС разработала за-
конопроект, дающий службе до-
ступ к банковской тайне, сооб-
щил «РГ» представитель ведомст-
ва. По закону «О банках и банков-
ской деятельности» такой доступ 
уже есть у судов, судебных при-
ставов, налоговиков и следовате-
лей. По закону «О защите конку-
ренции» есть такое право и у ан-
тимонопольного органа, ему кор-
респондирует обязанность по со-
блюдению банковской тайны 
службой, и в этом смысле проти-
воречия между антимонополь-
ным законодательством и про-
фильным законом о банках нет, 
поясняет представитель ФАС. По-
правки нужны, чтобы избежать 
проблем, связанных с примене-
нием разных законов, говорит он. 

Как объясняет руководитель 
центра по работе с законодатель-
ными инициативами банка «От-
крытие» Сергей Селезнев, в зако-
нодательстве нет четкого ответа 
на вопросы, вправе ли антимоно-
польный орган получать указан-

ные сведения, в каком объеме и в 
каких случаях банки должны ее 
предоставлять, поэтому у кредит-
ных организаций возникает, с од-
ной стороны, риск привлечения к 
ответственности за неправомер-
ное разглашение банковской тай-
ны, с другой — риск привлечения к 
ответственности антимонополь-
ным органом за непредоставле-
ние информации по его запросу. 

Последнее встречается в су-
дебной практике (хотя у банков 
нет прямой обязанности предо-
ставлять такую информацию, 
если только банк не участвует в 
деле, которое рассматривает 
ФАС), при этом некоторые суды 
по аналогичным делам отказыва-
ют в привлечении банков к ответ-
ственности, констатирует заме-
ститель руководителя практики 
имущественных и обязательст-
венных отношений НЮС «Аму-
лекс» Галина Гамбург.

Инициатива ФАС выглядит по-
пыткой сохранения статус-кво, 
считает  начальник отдела право-

вого обеспечения корпоративно-
го развития Ак Барс Банка Эльдар 
Абзалов: суды, как правило, при-
знавали право антимонопольного 
органа на получение информа-
ции, составляющей банковскую 
тайну, однако по кассационной 
жалобе Связь-Банка, заседание 
по которой назначено на 30 янва-
ря, судья Верховного суда РФ, пе-
редавший дело в Судебную колле-
гию по экономическим спорам, 
сформулировал иную правовую 
позицию. «Возможно, рассмотре-
ние этого дела приведет к измене-
нию правовых позиций, ранее 
сформированных в судебной пра-
ктике, что закроет доступ к бан-
ковской тайне антимонопольно-
му органу», — полагает Абзалов. 

«На наш взгляд, недостаточно 
поправок о наделении антимоно-
польного органа правом запраши-
вать сведения, составляющие 
банковскую тайну, — говорит Се-
лезнев. — Помимо этого следует 
уточнить, в каких случаях и в ка-
ком объеме кредитным организа-
циям следует предоставлять та-
кую информацию». Как полагает 
Гамбург, специфика дел, рассма-
триваемых ФАС, напрямую не 
связана со сведениями, составля-
ющими банковскую тайну, «целе-
сообразность запроса ФАС таких 
сведений не вполне понятна». 
«Наверняка при рассмотрении 
этого законопроекта от ЦБ РФ по-
ступят соответствующие возра-
жения», — считает Гамбург.

ЦБ не ответил на запрос «РГ», 
ряд крупных банков воздержа-
лись от комментариев. 

НАЧАЛЬНИКУ 
ПРОСТЯТ

Каждый раз решать, 
действительно ли у чи-
новника были объек-

тивные обстоятельства и можно 
ли его освободить от наказания, 
будут комиссии по соблюдению 
требований к служебному пове-
дению и урегулированию кон-
фликта интересов.

Исходя из пояснительных ма-
териалов видно, что нет речи о 
прощении коррупционных пре-
ступлений, таких как взятка, 
растрата и прочее. Все, что попа-
дает под Уголовный кодекс, схо-
дить с рук не будет. Проект рас-
пространяется именно на ситуа-
ции, когда поступок чиновника 
лишь формально считается на-
рушением.

Как объясняют эксперты, не 
образуют коррупционного про-
ступка и не должны приводить к 
взысканиям, например, ошибки 
в декларациях, сделанные поне-
воле: когда неточность допуще-
на из-за неточных справок, вы-
данных чиновнику. Допустим, в 
официально выданном докумен-
те площадь квартиры значится 
меньше (или больше), чем на са-
мом деле. Ошибки в банковских 
выписках и справках НДФЛ тоже 
не должны ставиться в вину чи-
новнику, когда опечатку допу-
стил какой-то клерк. И так далее.

При этом в ведомстве подчер-
кивают, что работа над проектом 
началась во исполнение поруче-
ния аппарата правительства Рос-
сийской Федерации. Поправки 
готовятся совместно с Минтру-
дом России, МВД России, при 
участии Генеральной прокура-
туры Российской Федерации и 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации.

Напомним, чиновники обяза-
ны соблюдать определенные ог-
раничения, в том числе предо-
твращать конфликт интересов. 
Например, не стоит пересекать-
ся по делам службы с родствен-
никами: ни служить вместе, ни 
проверять родню. Но в малых го-
родах, где все друг друга знают, 
сторониться родственников и 
знакомых затруднительно. 

«Например, не всегда имеет-
ся объективная возможность 
принимать меры по предотвра-
щению и урегулированию кон-
фликта интересов в отношении 
лиц, на которых такая обязан-
ность распространяется и кото-
рые осуществляют свою деятель-
ность в моногородах, закрытых 
административно-территори-
альных образованиях, отдель-
ных районах Крайнего Севера и 
других образованиях, характе-
ризующихся отдаленностью, ма-
лочисленностью и т.п.», — поя-
сняют в минюсте.

Кроме того, по словам пред-
ставителей ведомства, не всегда 
бывшие члены семьи государст-
венного служащего соглашаются 
представлять сведения о доходах 
и расходах общих детей. Типич-
ная ситуация: после развода 
дети остались с супругой, но чи-
новник обязан указывать их в 
своей декларации. Как это сде-
лать, если бывшая жена отказы-
вается даже отвечать на его звон-
ки?

Сам проект еще не обнародо-
ван, минюст официально сооб-
щил только о начале работы над 
проектом. Однако новость уже 
вызвала широкий резонанс.

«К сожалению, сам законо-
проект нам недоступен для его 
детального изучения и анализа. 
Поэтому в настоящее время мы 
можем обсуждать лишь идею ми-
нюста», — сказал «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Евгений Рубинштейн.

У него сама идея вызвала 
определенные сомнения.

«Можно предположить, что в 
ходе применения антикорруп-
ционного законодательства воз-
никли ситуации, когда привлече-
ние к ответственности явно нес-
праведливо, поскольку наруше-
ние было вызвано объективны-
ми обстоятельствами, не завися-
щими от воли и сознания чинов-
ника, — говорит Евгений Рубин-
штейн. — Но тогда эти ситуации 
должны стать предметом обще-
ственной дискуссии. Без подроб-
ного обсуждения конкретных 
случаев невозможности соблю-
дения чиновником коррупцион-
ного законодательства ввиду 
объективных причин признать 
саму идею актуальной невоз-
можно».

По его словам, и при действу-
ющих правилах чиновников 
можно освобождать от ответст-
венности, когда проступки не-
значительны.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил социальные 
и экономические успехи Тамбовской области

Дорога в лидеры
Кира Латухина

Т
амбовская область ста-
ла центром деторожде-
ния и может выйти в 
лидеры по производст-
ву индейки. Об этом и о 
том, какие новые до-
стижения ждут регион, 
президенту на встрече 
рассказал глава адми-

нистрации Тамбовской области 
Александр Никитин.

«У вас за прошлый год хоро-
шие показатели развития. Чем 
конкретно порадуете и чем вы 
гордитесь как результатом за 
прошлый год в особенности, что, 
вы считаете, вам удалось в 2018 
году?» — спросил глава государст-
ва. Никитин принес слайды и рас-
сказал о бурном развитии про-
мышленности (большой вклад в 
эти показатели внесли перераба-
тывающая и пищевая), о загрузке 
предприятий ОПК и успехах в 
сельском хозяйстве.

«Я смотрю, у вас зарплата 
подросла?» — заметил Владимир 
Путин. «Да, заработная плата у 
нас составила 105,6 процента», — 
ответил собеседник. Средняя по 
региону — 26 300 рублей.

Одна из главных задач — не сни-
зить объем инвестиций. За 2—3 
года создано три индустриальных 
парка, одна территория опережа-
ющего социально-экономическо-
го развития. Никитин рассказал о 
новых масштабных проектах в 
сельском хозяйстве — совместно с 
французами, испанцами. Один из 
них позволит области получить 
абсолютное лидерство по произ-
водству мяса индейки в стране. 
Правда, с учетом проблем у про-
фильного предприятия в Ростов-
ской области. «Теперь у нас есть 
шанс», — заметил докладчик.

«Приступили в прошлом году 
к реализации тепличного комби-
ната в Мичуринске — в единст-
венном аграрном наукограде в 
стране», — рассказал глава адми-
нистрации региона. Первую оче-
редь введут уже ко Дню садовода. 
Также в области появится круп-
нейший мукомольный комбинат 
в стране, да и в Европе. «Это осо-
бенно важно с позиции глубокой 
переработки зерна и создания 
новой добавленной стоимости, 

рабочих мест... Это возможность 
в большем объеме прорабаты-
вать свое же производимое зер-
но», — уточнил Никитин. «За два 
года построили?» — спросил пре-
зидент. «Да, за два года. Но это 
вторую очередь мы вводим в эк-
сплуатацию, первая чуть раньше 
была», — ответил собеседник. 
Еще появится крупнейший опто-
во-распределительный центр по 

хранению и первичной перера-
ботке плодоовощной продукции.

Особый предмет гордости — 
область шесть лет подряд на пер-
вом месте в экологическом рей-
тинге России. «Конечно, беско-
нечно лидером быть невозмож-
но, но одна из причин — то, что мы 
не только соблюдаем природоох-
ранное законодательство, но и 
занимаемся паспортизацией 

всех объектов, которые так или 
иначе прямо или косвенно на-
грузку на окружающую среду 
дают», — пояснил Никитин. «Мы 
раскрываем по максимуму всю 
информацию о наших предприя-
тиях», — добавил он.

Глава государства поинтере-
совался зарплатами учителей. 
«Соотношение к средней по эко-
номике мы выполняем», — заве-
рил руководитель областной ад-
министрации. «Не опускаете?» — 
уточнил Путин. «Не опускаем, — 
подтвердил Никитин. — На следу-
ющий год должна быть выше». 
Это соотношение надо держать, 
призвал президент.

В области построен перина-
тальный центр, и за прошлый год 
там родилось 2700 детей. «Кол-

лектив подобрался дееспособ-
ный?» — спросил глава государст-
ва. «Там вообще лучшие врачи, — 
заверил собеседник. — Мы чуть 
ранее, перед тем как ввели пери-
натальный центр, построили хи-
рургический корпус детской об-
ластной больницы, где тоже са-
мое современное, по последнему 
слову, оборудование. Сегодня 
Тамбов, я хочу сказать без всякой 
бравады, можно считать россий-
ским центром деторождения и 
родовспоможения». «Очень хо-
рошо. Это меня радует», — похва-
лил Путин. Никитин также при-
гласил президента в центр едино-
борств — «мегаобъект спорта». 

Александр Никитин пригласил прези-
дента посетить центр единоборств — 
тамбовский «мегаобъект спорта».

Прямой доступ к данным о движении денег по счетам ФАС нужен для доказы-
вания антиконкурентных соглашений. 

А К Ц Е Н Т

Тамбовская область шесть лет подряд 
на первом месте в экологическом 
рейтинге России

Судьи с позицией 
заявителя согласи-
лись частично, ука-
зав на имеющиеся 
в законе неопреде-
ленные формули-
ровки

Если дети чиновни-
ка живут с бывшей 
женой, она может 
насолить ему, не 
давая документов 
для декларации

1

— Документ читайте на сайте
rg.ru/sujet/3380 

— В России запустили систему 
быстрых платежей — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1645805

ПЛАНЫ Минтруд к 2020 году 
пересмотрит потребительскую 
корзину

Минимум 
в расчете на рубли 

Галина Мисливская

Министерство труда и соцзащи-
ты планирует в течение ближай-
ших двух лет провести расчеты 
по пересмотру потребительской 
корзины. Об этом сообщил во 
вторник глава ведомства Мак-
сим Топилин на расширенном 
заседании Комитета Совета Фе-
дерации по соцполитике.

Он напомнил, что в прошлом 
году был увеличен минималь-
н ы й  р а з м е р  о п л а т ы  т р у д а 
(МРОТ) до размера прожиточ-
ного минимума. После двукрат-
ного повышения он составил 11 
280 рублей в месяц. «Когда мы 
принимали это решение, то про-
длили действие корзины, с тем 
чтобы «не бежать за хвостом», — 
пояснил министр. Но уже тогда, 
по его словам, договорились о 
том, что в течение 2018—2020 
годов будем работать над актуа-
лизацией потребительской кор-
зины. 

В ведомстве уже создана ра-
бочая группа по совершенство-
ванию методологии определе-
ния потребительской корзины и 
прожиточного минимума. По-
ставлена задача «разработать 
новую потребительскую корзи-
ну в целом по РФ для ее установ-
ления с 1 января 2021 года». 
«Нам нужно будет в течение 
2019—2020 годов подготовить 
все необходимые расчеты, обо-
снования, предложения по пере-
смотру потребительской корзи-
ны», — сообщил сенаторам Мак-
сим Топилин. В ведомстве рас-
считывают внести необходимые 
изменения в законодательство в 
ходе весенней сессии парламен-
та 2020 года, «чтобы это все 
могло лечь уже в основу бюд-
жетного процесса».

В состав рабочей группы вхо-
дят парламентарии, представи-
тели федеральных ведомств, 
объединений профсоюзов, объ-
единений работодателей, науч-
ных организаций, других заин-
тересованных структур. «Пере-
говоры с профессиональными 
союзами и с работодателями и 
финансовые расчеты будут до-
статочно непростыми, потому 

что это касается серьезных фи-
нансовых средств», — полагает 
Топилин.

В ходе встречи в Совфеде он 
также рассказал о планах ведом-
ства по защите интересов семей с 
детьми. В частности, ответил на 
предложение сенаторов о про-
длении до трех лет срока выпла-
ты пособия на ребенка, если ро-
дители не смогли устроить его в 
ясли. Пособие по достижении ре-
бенком полутора лет минималь-
ное, средств на оплату услуг няни 
у семей также часто не бывает, 
отсюда — рост показателей бедно-
сти, считает зампред комитета 
Елена Бибикова.

По словам главы минтруда, в 
ведомстве намерены решать эту 
проблему иначе. «Что касается 
ситуации с яслями от полутора 
до трех лет, то мы планируем 
иной способ. Это ликвидация 
очередей с полутора до трех лет 
к 2021 году», — заявил он. В рам-
ках этой программы создается 
255 тысяч дополнительных мест 
в яслях, проинформировал То-
пилин, средства уже заложены в 
федеральном и региональных 
бюджетах. «Есть определенные 
нюансы в регионах, но вопрос 
этот будет закрыт к 2021 году», 
— заверил министр.

Также сенаторы попросили 
его помочь в продвижении зако-
нопроекта о статусе многодет-
ных семей. По задумке авторов, 
он должен стать своего рода ко-
дексом, в котором будет пропи-
сано, какие семьи относятся к 
многодетным, на какие льготы 
они вправе рассчитывать, какие 
документы и награды получать.

«Мы по поручению прави-
тельства рассмотрели позицию 
ведомств, к сожалению, ни одно 
ведомство такой проект не под-
держало», — заявил Максим То-
пилин. Он тоже считает, что про-
писывать все эти нормы в феде-
ральном законе необязательно, 
достаточно закрепить их в отра-
слевых документах. Тем не ме-
нее сенаторы намерены побо-
роться за свою инициативу и 
внести ее в Госдуму, заявила ви-
це-спикер Совфеда Галина Каре-
лова. 
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Действующее законодательство не дает 
четкого ответа на вопрос, имеет ли ФАС 
право на доступ к банковской тайне

СВЯЗЬ Региональным 
каналам предложили 
два варианта перехода 
в «цифру»

Остаться 
в эфире

Татьяна Шадрина

Региональным телеканалам предложили два варианта 
перехода на цифровой эфир.

Глава минкомсвязи Константин Носков во время 
«открытого диалога» в Совете Федерации рассказал се-
наторам о своих предложениях по переходу региональ-
ных каналов на цифровое вещание. Тот и другой вари-
ант предполагают плату за трансляцию сигнала за счет 
средств самих каналов или региональных бюджетов. 

В минкомсвязи уже подсчитали, сколько будет стоить 
каждому из регионов организация своего собственного 
мультиплекса (пакета из десяти каналов). По предвари-
тельным расчетам, в Ненецком автономном округе — 
примерно 106 миллионов рублей в год, в Калининграде — 
213 миллионов рублей, в Свердловской области — 418 
миллионов рублей, в Белгородской — 230 миллионов 
рублей. Если в рам-
ках мультиплекса 
будет вещать макси-
мальное число кана-
лов — десять, то они 
будут платить за 
услуги передачи сиг-
нала в складчину. 
Если в регионе толь-
ко один канал, то он 
должен компенсиро-
вать все затраты на 
вещание. Пока это 
только предложения 
министра, ведомст-
во намерено направить их для обсуждения в правитель-
ство. Есть еще один вариант. В цифровом эфире феде-
рального канала «Общественное телевидение России» 
(ОТР) сделать две вставки для региональных каналов, 
по два часа. Сейчас прорабатываются технологические 
вопросы выхода в цифровой эфир в своем регионе 
81 каналу. И за это им придется платить (40 миллионов 
рублей одноразовый взнос и 35 миллионов ежегодно). 

Сенаторов волновал еще вопрос вещания в пригра-
ничных территориях. Например, в Белгородской обла-
сти, которая граничит с Украиной. По словам представи-
теля этой области в Совете Федерации Николая Рыжко-
ва, в самое короткое время нужно решить вопрос выде-
ления радиочастот для вещания региональных каналов 
области в цифровом формате. Регион готов финансиро-
вать вещание. Но решать надо не только это. «Мы живем 
на границе с Украиной, и они гонят такие передачи, что 
не дай бог. Нам очень нужно перекрыть все это», — сказал 
сенатор Николай Рыжков. 

Глава Совета Фереции Валентина Матвиенко попроси-
ла разобраться, почему в Госдуме лежат инициативы сена-
торов по использованию цифровых технологий в финансо-
вой сфере. «Самая главная задача —  не затянуть процесс 
создания законодательной базы для развития цифровой 
экономики, иначе никакого прорыва не будет», — сказала 
она. В ближайшие три года будут рассмотрены более ше-
стидесяти проектов в области цифровой экономики.  

Сенаторы обеспо-
коены проблемами 
телевещания 
в приграничных 
с Украиной
территориях
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Владимир Кузьмин

П
отребности разраба-
тываемой государст-
венной программы 
комплексного разви-
тия сельских терри-
торий минсельхоз 
оценивает в 200 мил-
лиардов рублей на 
каждый год до 2025-

го. За предыдущие пять лет на ре-
ализацию стратегии устойчивого 
развития села правительство вы-
делило 170 миллиардов.

Министерство сельского хо-
зяйства намерено к 15 марта за-
вершить подготовку проекта го-
сударственной программы ком-
плексного развития сельских 
территорий, заявил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Медве-
дева. В поручении президента 
крайний срок для утверждения 
госпрограммы — 1 июня.

С 2014 года этой темой пра-
вительство занимается в рам-
ках отдельной стратегии устой-
чивого развития сельских тер-
риторий. «Всего на эти цели за 
пять лет было направлено более 
170 миллиардов рублей», — под-
черкнул глава кабинета мини-
стров. На селе построили почти 
четыре миллиона квадратных 
метров жилья, открыли 630 
фельдшерско-акушерских пун-

ктов и офисов врачей общей 
практики, заработали школы 
почти на 13 тысяч мест.  Но 
предстоит сделать тоже немало, 
признают в кабмине. «Меры го-
споддержки, которые предпри-
нимаются для развития села и 
повышения уровня жизни сель-
ских жителей, нельзя считать 
достаточными», — заявил глава 
минсельхоза. На совещании 
прозвучали такого рода дан-
ные: уровень безработицы на 
селе достигает 8 процентов, а в 
городе — 4,3 процента; доля 
сельского населения с денежны-
ми доходами ниже прожиточно-
го минимума — 20 процентов, в 
городе — 11,2 процента; более 
67 процентов жилищного фонда 
в сельской местности оборудо-
вано не всеми видами благоу-
стройств; 400 тысяч сельских 

школьников вынуждены об-
учаться в две и даже три смены. 
За 10 лет сельское население со-
кратилось на 500 тысяч чело-
век, а 37 миллионов сельских 
жителей нуждаются в значи-
тельном повышении уровня 
жизни. Как заметил Дмитрий 
Патрушев, таковы условия жиз-
ни четверти населения страны.

Готовящаяся государственная 
программа должна будет сфор-
мировать комплексный подход к 
формированию нового типа сель-
ских поселений, учитывать меро-
приятия, предусмотренные в 
рамках реализации националь-
ных проектов, и сохранить меры, 
уже доказавшие свою эффектив-
ность.

Дмитрий Медведев обозна-
чил две ключевые задачи, кото-
рые предстоит решить на стадии 

разработки госпрограммы. Во-
первых, необходимо исключить 
дублирование позиций, которые 
содержатся в других государст-
венных программах. Работу ве-
домств поручено координиро-
вать минсельхозу. «Во-вторых, 
необходимо четко выделить 
цели, которые будут реализова-
ны в первую очередь, а для этого 
важно учесть специфику разви-
тия сельских территорий в ка-
ждом регионе», — сказал предсе-
датель правительства.

Собрав информацию из реги-
онов, минсельхоз сделал предва-
рительный обсчет требуемого 
для решения поставленных задач 
финансирования. Речь идет о 200 

миллиардах рублей ежегодно на 
период до 2025 года. Это в восемь 
раз больше 25 миллиардов, выде-
ляемых правительством на раз-
витие сельских территорий в 
2019 году.

Дмитрий Патрушев пообещал 
представить проект новой го-
спрограммы к 15 марта и предло-
жил обсудить его затем на заседа-
нии правительственной комис-
сии по вопросам агропромыш-
ленного комплекса и устойчиво-
го развития сельских террито-
рий, которую возглавляет лично 
Дмитрий Медведев. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Николай 
Патрушев провел в Каире 
консультации 
по безопасности

Когда откроют 
небо

Иван Егоров, Каир

Приезд российской делегации совпал с визитом в Египет 
президента Франции Эмманюэля Макрона. Причем обе 
делегации поселились в одном и том же отеле, который 
был подсвечен красно-бело-синими цветами — для кого 
флага Франции, а для кого-то — России. 

Когда Макрон уже собирался вчера утром улетать в 
Париж, секретаря Совбеза РФ Николая Патрушева при-
нял президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси. Их встреча 
в закрытом режиме продлилась более полутора часов. 
Как сообщил корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель Совбеза России Евгений Аношин, на встрече с 
президентом Египта Патрушев  заявил, что отношения 
между нашими двумя странами достигли стратегическо-
го уровня. 

По его словам, знаковым моментом стало подписа-
ние межгосударственного договора о всестороннем пар-
тнерстве и стратегическом сотрудничестве.  При этом, 
как подчеркнул Патрушев, позиции России и Египта по 
основным вопросам региональной и международной 
безопасности близки или совпадают. Собеседники обсу-
дили широкий круг вопросов российско-египетского со-
трудничества, в том числе в области безопасности и вза-
имодействие в торгово-экономической сфере. По сло-
вам Аношина, еще одной темой встречи стало взаимо-
действие Москвы и Каира на международной арене, пре-
жде всего — в рамках ООН. После встречи с главой госу-
дарства прошли расширенные российско-египетские 
консультации по вопросам безопасности под руководст-
вом Патрушева и его 
египетской коллеги 
госпожи Фаизы Эль-
наги. 

Основными тема-
ми обсуждения ста-
ли ситуация в Север-
ной Африки и на 
Ближнем Востоке, 
противодействие 
терроризму, инфор-
мационная безопа-
сность и проблема-
тика цветных рево-
люций. Кроме того 
обсуждалось воен-
ное и военно-техни-
ческое сотрудниче-
ство, а также сотруд-
ничество по линии 
правоохранитель-
ных органов. Отдель-
но обсуждались сов-
местные проекты по 
линии «Росатома» и 
«Росгеологии», а 
также проблематика 
восстановления чартерного авиационного сообщения на 
египетские курорты. 

Естественно, что тема возобновления прямых турпо-
ездок в Египет волнует очень многих людей в России, 
ведь еще несколько лет назад российский турпоток в эту 
страну достигал 2,5—3 млн человек. Прямое авиасообще-
ние между странами было приостановлено после круше-
ния в результате теракта в 2015 году российского лайне-
ра, летевшего из Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петербург. 
Находившиеся на борту 217 российских туристов и семь 
членов экипажа погибли. 

Позже Россия потребовала от Египта усилить меры 
авиационной безопасности. Самолеты из РФ перестали 
летать в Египет, Россия также перестала принимать са-
молеты EgyptAir. В апреле 2018 года, после того как еги-
петская сторона серьезно усилила меры авиационной 
безопасности, были возобновлены регулярные рейсы из 
Москвы в Каир. 

Тема чартеров обсуждалась и во время недавнего ви-
зита в Россию Абдель Фаттах ас-Сиси на встрече с Влади-
миром Путиным. Впрочем, пока ни российская, ни еги-
петская сторона не говорят о конкретных сроках возоб-
новления полетов в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. Как зая-
вил в интервью корреспондентам «Российской газеты» и 
ТАСС заместитель министра иностранных дел РФ Миха-
ил Богданов, «таких сроков нет», однако, по его словам, 
обе страны заинтересованы в том, чтобы решить эту 
проблему как можно быстрее.

«С точки зрения расстояния, качества и цены тури-
стического продукта Египет, особенно зимой — это уни-
кальное место», — считает Богданов, который в свое вре-
мя долгое время работал послом в этой стране. Он также 
заметил, что даже в отсутствие чартеров значительное 
число российских туристов посещают курорты Египта 
через третьи страны. В свою очередь, замминистра МВД 
России Игорь Зубов сообщил, что, по его мнению, уро-
вень сотрудничества между правоохранительными ве-
домствами двух стран не соответствует его потенциалу, 
и предложил египетским коллегам его расширить. 

РЕСУРСЫ Польше придется согласовать строительство газопровода с Россией

Встреча в Балтийском море
Александра Воздвиженская

П
ольский газотранспортный 
оператор Gaz-System и дат-
ский Energinet договори-

лись все же строить газопровод 
Baltic Pipe, чтобы снизить зависи-
мость Польши от российского 
газа. Однако выяснилось, что для 
реализации проекта европейским 
операторам придется заключать 
дополнительное соглашение с 
«Газпромом», который строит 
«Северный поток-2». Дело в том, 
что маршруты газопроводов пере-
секутся в Балтийском море. Таким 
образом, Польша может оказать-
ся еще более зависимой от России, 
но эксперты считают, что «Газ-
пром» не будет злоупотреблять 
своим положением.

Польша закупает трубопровод-
ный газ у России с 1944 года, и о на-
мерении оказаться от закупок заяв-
ляет систематически. Действую-
щий контракт истекает в 2022 году, 
и Варшава рассчитывает, что долю 
«Газпрома» в структуре ее импорта 
(60 процентов) заменят сжижен-
ный природный газ (СПГ) и нор-
вежские поставки. Норвежский газ 
с шельфа Северного моря через Да-
нию в Польшу должен доставить га-
зопровод Baltic Pipe, проект кото-
рого впервые был предложен к рас-
смотрению более 20 лет назад. Он-
то и должен, по замыслу польской 
государственной нефтегазовой 
компании PGNiG, заменить боль-
шую часть импорта из России.

В середине января PGNiG по-
лучила три лицензии на добычу 
газа в норвежских водах, а ранее, 
в декабре, заключила еще один 
контракт на поставку СПГ из 
США. Кроме того, компания купи-
л а  д ол ю  в  м е с то р о ж д е н и и 
Tommeliten Alpha на норвежском 
шельфе за 220 миллионов долла-

ров, то есть намерения ее серьез-
ны. В перспективе страна рассчи-
тывает стать полноценным газо-
вым хабом, заявил изданию 
Financial Times председатель 
правления  Polskie LNG (владеет 
СПГ-терминалом в Свиноуйсьце) 
Павел Якубовский. Проекты ин-
терконнекторов прорабатывают 
на границах с Литвой, Украиной, 
Словакией и Чехией. Трубопро-
водный газ для внутренних нужд 
и перепродаж предоставит Baltic 
Pipe, а СПГ-терминал обеспечит 
ценовую гибкость.

«Большой вопрос в том, будет 
ли Baltic Pipe готов к тому време-
ни, когда истечет польский кон-

тракт с «Газпромом», — пишет FT. 
— Одним из потенциальных ослож-
нений является тот факт, что где-
то в Балтийском море польский 
трубопровод должен будет пере-
сечь конкурирующий «Северный 
поток-2», <...> со строительством 
которого борется Польша». «Во-
прос пересечения с «Северным 
потоком-2» очень важен. Gaz-
System придется заключить согла-
шение с «Газпромом». Это техни-
ческий вопрос, но я могу предста-
вить себе ситуацию, в которой 
«Газпром» мог бы затянуть про-
цесс», — выразил мнение аналитик 
Polityka Insight в сфере энергетики 
Роберт Томашевский.

При пересечении маршрутов 
газопроводов компаниям-опера-
торам — Nord Stream 2 AG и Gaz-
System — действительно придется 
договариваться, причем отнюдь 
не только друг с другом. «Север-
ный поток» и «Северный поток-2» 
— магистральные газопроводы вы-
сокого давления, объекты, целост-
ность инфраструктуры которых 
обеспечивают охранные зоны. На 
участках внутренних вод России, 
Финляндии, Швеции, Дании и Гер-
мании и в водах исключительной 
экономической зоны охранная 
зона составляет 500 метров от 
осей крайних ниток газопровода, 
пояснил «РГ» управляющий пар-

тнер УК «Право и бизнес» Алек-
сандр Пахомов. В пределах зоны 
запрещены любые работы, спо-
собные привести к причинению 
ущерба газопроводу. При пересе-
чении маршрутов трубопроводов 
придется получать разрешение и у 
Nord Stream 2 AG, и у местных вла-
стей (видимо, датских), чтобы 
исключить повреждения уже дей-
ствующего газопровода при про-
ведении монтажных работ. 

«Теоретически (и только тео-
ретически) «Газпром» действи-
тельно может заблокировать реа-
лизацию Baltic Pipe в рамках су-
ществующего маршрута при пе-
ресечении, естественно при на-
личии обоснований своей пози-
ции, указав на риски поврежде-
ний газопроводу при прокладке 
нового. Но чисто технически та-
кое пересечение не является не-
преодолимым препятствием при 
наличии согласия у сторон, реа-
лизующих два амбициозных про-
екта. Если пересечение двух ма-
гистральных газопроводов неиз-
бежно, польской и датской ком-
паниям необходимо уже сейчас 
инвестировать в разработку тех-
нологических решений, способ-
ных эту проблему снять, а не спе-
кулировать на тему того, что 
«Газпром» обязательно будет 
блокировать их проект», — счита-
ет Пахомов. Сложно предполо-
жить, что «Газпром» использует 
ситуацию в качестве некоего тор-
га, согласен ведущий аналитик 
Amarkets Артем Деев, однако 
сами по себе согласительные про-
цедуры занимают значительное 
время.

Преимущество при этом пока 
на российской стороне: «Север-
ный поток-2» уже построен на 30 
процентов, а у Baltic Pipe до сих 
пор нет бюджета. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит в 2019 году на развитие 
сельских территорий более 25 млрд рублей

Деревня перейдет 
в новый формат 

Координировать работу ведомств по 
разработке госпрограммы премьер 
поручил минсельхозу.

А К Ц Е Н Т

За предыдущие пять лет на реализацию 
стратегии устойчивого развития села 
правительство выделило 170 миллиардов. 
Теперь программа комплексного разви-
тия сельских территорий оценивается 
в 200 миллиардов рублей

Пока ни россий-
ская, ни египетская 
сторона не говорят 
о конкретных сро-
ках возобновления 
полетов в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх, 
однако обе страны 
заинтересованы 
в том, чтобы решить 
эту проблему как 
можно быстрее

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 24 января 2019 г. № 32 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации выплат, пособий 
и компенсаций в 2019 году

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить с 1 февраля 2019 г. коэффициент индексации 1,043 для 

выплат, пособий и компенсаций, предусмотренных:
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан, под-

вергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС»;

статьей 91 Закона Российской Федерации «О статусе Героев Советского 
Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров ордена Славы»;

статьей 231 Федерального закона «О ветеранах»;
частью первой статьи 42 Федерального закона «О государственных 

пособиях гражданам, имеющим детей»;
частью шестнадцатой статьи 111 и статьей 281 Федерального закона «О 

социальной защите инвалидов в Российской Федерации»;
статьями 9 и 10 Федерального закона «О погребении и похоронном 

деле»;
статьей 62 Федерального закона «О предоставлении социальных гаран-

тий Героям Социалистического Труда, Героям Труда Российской Федерации 
и полным кавалерам ордена Трудовой Славы»;

пунктом 1 статьи 11, пунктами 1 и 12 статьи 12 Федерального закона 
«Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболеваний»;

Федеральным законом «О социальной защите граждан Российской 
Федерации, подвергшихся воздействию радиации вследствие аварии в 
1957 году на производственном объединении «Маяк» и сбросов радиоак-
тивных отходов в реку Теча»;

частями первой и второй статьи 2 Федерального закона от 12 февраля 
2001 г. № 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Российской 
Федерации «О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

Федеральным законом «О социальных гарантиях гражданам, подвер-
гшимся радиационному воздействию вследствие ядерных испытаний на 
Семипалатинском полигоне».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2019 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Защита соцвыплат
от списания

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума во втором чтении 
приняла законопроект, защища-
ющий права граждан при взы-
скании с них денежных средств.

Нередко люди, не рассчитав 
свои силы, берут несколько 
кредитов, а потом не могут вер-
нуть их и оказываются в долго-
вой яме. В этих случаях со сче-
тов должников в судебном по-
рядке списываются денежные 
средства.

Согласно Закону «Об испол-
нительном производстве», взы-
скание не может быть обращено 
на алименты, на пособия гра-
жданам, имеющим детей, на ма-
теринский капитал, на некото-
рые виды пенсий (например, на 
пенсии по случаю потери кор-
мильца), на денежные средства, 
которые выплачиваются в каче-
стве возмещения вреда, причи-
ненного здоровью. 

Также нельзя списывать ком-
пенсации пострадавшим в ре-
зультате радиационных или тех-
ногенных катастроф, ухаживаю-
щим за нетрудоспособными гра-
жданами и многие другие соци-
альные выплаты.

Но изначально судебным 
приставам неизвестны источни-
ки поступления денежных 
средств на банковские счета дол-
жников, поэтому иногда эти со-
циальные выплаты и компенса-
ции тоже списываются. В резуль-
тате сотни людей остаются без 
средств к существованию, им 
приходится оспаривать дейст-
вия приставов в суде, они тратят 
на это свое время, нервы и здо-
ровье.

Масштаб проблемы велик: 
так, в 2016 году у граждан неза-
конно списали денежные средст-
ва социального характера на 
сумму более 4 миллиардов ру-
блей.

Чтобы люди, находящиеся в 
тяжелой жизненной ситуации, 
пусть даже временно не остава-
лись без полагающихся им вы-
плат и ком    пенсаций, полтора 
года назад был подготовлен зако-
нопроект, содержащий измене-
ния в законодательство об ис-
полнительном производстве. Он 
был внесен в Государственную 
Думу Сергеем Неверовым, кото-
рый сейчас является руководи-
телем фракции «Единая Рос-
сия», нынешним губернатором 
Республики Дагестан Владими-
ром Васильевым в период испол-
нения им полномочий депутата 
Госдумы и мною.

Первоначально законопроект 
обязывал банки открывать спе-
циальные социальные счета, 
предназначенные только для за-
числения средств, на которые не 
может быть обращено взыска-
ние. В такой редакции документ 
был принят в первом чтении в 
ноябре 2017 года.

Однако идея создания специ-
альных счетов была негативно 
встречена банковским сообще-
ством, потому что предполагала 
проведение большой работы по 
изменению существующей си-
стемы зачисления денежных 
средств.

В течение года мы вели кон-
сультации с руководством бан-
ков и в результате пришли к ком-
промиссному решению. Согла-
сно ему, физические и юридиче-
ские лица, перечисляющие гра-
жданам социальные выплаты и 
компенсации, на которые не мо-
жет быть обращено взыскание, 
должны будут указывать в рас-
четных документах соответству-
ющий код вида дохода. Таким 
образом, эти средства станут 
окрашенными. Банки и судебные 
исполнители, в свою очередь, бу-
дут обязаны проверять по кодам 
источники денежных средств до 
их списании со счетов должни-
ков и не допускать обращения 
взыскания на социальные вы-
платы.

Помимо этого, мы решили до-
полнить перечень доходов, кото-
рые нельзя списывать, включив 
в него денежные средства, выде-
ленные тем, кто пострадал в ре-
зультате чрезвычайной ситуа-
ции. 

Речь идет о единовременной 
финансовой помощи в связи с 
утратой имущества первой не-
обходимости, о пособиях гра-
жданам, здоровью которых при-
чинен вред различной степени 
тяжести, а также о пособиях род-
ственникам погибших людей.

Все эти изменения были под-
держаны Государственной Ду-
мой при рассмотрении законо-
проекта во втором чтении. Рас-
считываем на то, что в ближай-
шее время он будет принят окон-
чательно и вступит в силу с 1 
июня следующего года. 

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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ОФИЦИАЛЬНО

— Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение, дополня-

ющее список информации, которую контрольно-надзорные органы могут 

получать при проверках юридических лиц и индивидуальных предпринима-

телей без запроса такой информации у проверяемых лиц. «Подписанным 

распоряжением список информации, которую контрольно-надзорные ор-

ганы могут получать при организации и проведении проверок юридиче-

ских лиц и индивидуальных предпринимателей без запроса такой инфор-

мации у проверяемых лиц, дополнен еще 48 позициями», — говорится в по-

яснительной записке к распоряжению. Список дополнили документы и 

сведения, находящиеся в распоряжении 26 федеральных органов испол-

нительной власти, в том числе минфина, минпромторга, МВД, ФСБ, МЧС, 

Роспотребнадзора, Ростехнадзора, Росприроднадзора, Росрыболовства, 

Рособрнадзора. В пояснительной записке также отмечается, что расшире-

ние списка позволит снизить административные издержки предпринимате-

лей, ведь при проведении проверок им не придется предоставлять доку-

менты и информацию, уже имеющиеся в распоряжении государственных 

органов.
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Сергей Манский

Д
есятки рыболовецких трау-
леров на Дальнем Востоке и 
в северных морях дали разо-

вый мощный гудок как знак соли-
дарности с представителями ры-
бацкого сообщества, которые съе-
хались в Москву для участия во 
внеочередном заседании Общест-
венного совета при Федеральном 
агентстве по рыболовству (Росры-
боловство). Акция называлась 
«Рыбаки за правду».

Внеочередное заседание пона-
добилось потому, что случился 
форс-мажор, нечто непредвиден-
ное, неожиданное и тревожное. В 
конце декабря — начале января 
сразу по нескольким федераль-
ным телеканалам вышли однотип-
ные сюжеты о состоянии рыбо-
промышленной отрасли и органи-
зации государственного контроля 
в сфере сохранности водных био-
логических ресурсов (ВБР). Кар-
тина на всех телеканалах получи-
лась одинаково мрачная: отрасль 
поражена криминалом, процвета-
ет браконьерство, незаконный 
улов сбывают за рубеж, поведение 
бизнеса выглядит исключительно 
антинародным. Регулятор, погра-
ничники, правоохрана неизвест-
но куда смотрят, экономические 
результаты работы отрасли 
просто провальные. 

Реакция со стороны рыбаков 
была предсказуемо резкой. В 
адрес Общественного совета по-
ступило много обращений регио-
нальных профсоюзных организа-
ций, трудовых коллективов, эки-
пажей рыбопромысловых судов и 
граждан, так или иначе связанных 
с отраслью. Во всех обращениях 
сквозит возмущение тем, что лю-
дей, занятых тяжелым, часто опа-
сным, нужным стране трудом, по 
сути, обвиняют в том, что работа-

ют они плохо или работают на 
обогащение нечистых на руку 
дельцов. Под вопрос поставлена 
репутация целой отрасли, возбу-
ждается недоверие и враждеб-
ность в отношении владельцев и 
руководителей рыбопромышлен-
ных предприятий.  

По подсчетам, аудитория теле-
сюжетов, о которых идет речь, со-
ставила около 40 миллионов чело-
век, абсолютное большинство из 
них никак не связаны с рыбной от-
раслью, ничего о ней не знают и со 
знанием дела судить о ней не мо-
гут, но зато привычно верят всему, 
что говорят с экрана ТВ. 

К чести участников заседания 
Общественного совета стоит от-
метить, что они не поддались эмо-
циям, домыслам — дискуссия про-
ходила в конструктивном русле. 

Положение в отрасли отнюдь 
не такое аховое, как представля-
лось «в телевизоре». В прошлом 
году российские рыбаки вылови-
ли более 5 миллионов тонн рыбы и 
морепродуктов — это рекордный 
результат за последние 25 лет. Рас-
тут инвестиции, строятся совре-
менные рыбопромысловые суда и 
рыбоперерабатывающие заводы. 

Предприятия рыбопромыш-
ленной отрасли, что бы о них ни 
говорили по телевизору, относят-
ся к социально ответственным ра-
ботодателям и выплачивают зара-
ботную плату со всеми установ-
ленными законом отчислениями. 
При этом в рыбодобывающих ре-
гионах эта зарплата намного 
выше средней по регионам. 

Но в телесюжетах об отрасли 
место объективности заступила 
предвзятость. Аудиторию хоте-
лось ошарашить сведениями о 
браконьерском беспределе, ко-
торого на самом деле нет. 

Для противодействия незакон-
ному, несообщаемому и нерегули-

руемому промыслу организована 
сертификация законности проис-
хождения уловов водных биоре-
сурсов и продукции из них, выво-
зимых в страны Евросоюза, Ки-
тай, Республику Корея, КНДР и 
США. Есть серьезные междуна-
родные соглашения, которые де-
лают практически невозможным 
масштабное браконьерство. 

В общем, как акцентировали 
участники дискуссии, огульная 
критика положения дел в рыбном 
хозяйстве страны, прозвучавшая 
в телерепортажах, продвигает 
главную идею: в отрасли все так 
плохо, что ситуацию может пере-
ломить только переход от «исто-
рического принципа» распределе-
ния прав доступа к водным биоре-
сурсам для их добычи к аукцион-
ной системе распределения квот. 
(«Исторический принцип» был 
введен в 2004 году и подразумева-
ет, что по истечении действия до-
говора, закрепляющего за рыбо-
добывающей компанией долю 
квот на добычу того или иного 
промыслового ресурса, добросо-
вестный пользователь имеет пра-
во на безвозмездное продление 
этого договора). 

Члены Общественного совета 
сочли необходимым еще раз зая-
вить, что считают недопустимым 
изменение базовых принципов 
регулирования доступа к водным 
биоресурсам. Председатель сове-

та Герман Зверев напомнил, что к 
началу 2000-х годов рыбная от-
р а с л ь  б ы л а  ф и н а н с о в о  н е -
прозрачной и экономически ма-
ломощной. Добыча водных био-
ресурсов упала до исторического 
минимума, погоня за прибылью 
на внешних рынках обернулась 
массовым экспортом рыбопро-
дукции по демпинговым ценам и 
уходом от налогообложения. 
Причиной тому было отсутствие 
у предприятий рыбохозяйствен-
ного комплекса правовых гаран-
тий в отношении изначального 
производственного ресурса. Вве-
денные в 2001 году аукционы по 
продаже прав на добычу ВБР обе-
рнулись разрушительными по-
следствиями.

И вот сейчас, когда отрасль 
устойчиво развивается, ее снова 
хотят вернуть к аукционам. Для 
этого, среди прочего, на широкую 
публику тиражируются недосто-
верные сведения о состоянии дел в 
рыбохозяйственном комплексе. 

Между тем, подчеркивали вы-
ступавшие, передел отрасли по-
влечет серьезные экономические 
и социальные последствия, в том 
числе безработицу и банкротства. 
«По нашим оценкам, возврат к 
аукционному принципу в период 
до 2020 года приведет к совокуп-
ным экономическим потерям хо-
зяйствующих субъектов и при-
брежных регионов в размере свы-

ше 250 млрд рублей», — отметил 
Герман Зверев.

Учитывая общественный резо-
нанс, вызванный телевизионны-
ми сюжетами о рыбной отрасли, 
Общественный совет решил: 
обратиться в правительство РФ с 
предложением внести в план ра-
боты Комиссии правительства РФ 
по вопросам развития рыбохозяй-
ственного комплекса на 2019 год 
вопрос об исполнении соответст-
вующими федеральными органа-
ми исполнительной власти Указа 
президента РФ от 25 апреля 2018 
года № 174 «Об утверждении 
Основ государственной погранич-
ной политики Российской Федера-
ции» и перечня поручений прези-
дента РФ по итогам заседания пре-
зидиума Государственного совета 
Российской Федерации 19 октя-
бря 2015 года № Пр-2338ГС. 
Обратиться в Счетную палату РФ 
с запросом о проведении в 2019 
году анализа эффективности дея-
тельности федеральных органов 
исполнительной власти по контр-
олю за рыболовством и сохранно-
стью водных биологических ре-
сурсов, включая анализ финанси-
рования из федерального бюдже-
та мероприятий по организации 
государственного контроля в сфе-
ре сохранности водных биологи-
ческих ресурсов. Рыбаки также 
намерены обратиться в Общест-
венную палату РФ с предложени-
ем о проведении открытых слуша-
ний «О состоянии государствен-
ного контроля в сфере сохранно-
сти водных биологических ресур-
сов в Российской Федерации».

Рыбацкое сообщество настрое-
но использовать все инструмен-
ты, заложенные в Закон «Об осно-
вах общественного контроля в 
РФ», чтобы донести правду о со-
стоянии дел в отрасли до самых 
широких слоев населения.  

ЭКОЛОГИЯ  

ОНФ подготовит
доклад о работе
с отходами

БАК НА СВЯЗИ

Елена Березина

К 1 марта 2019 года Общероссий-
ский народный фронт (ОНФ) под-
готовит доклад о ходе «мусорной 
реформы». В нем активисты про-
анализируют, как прошли первые 
два месяца после перехода 69 ре-
гионов на новую систему работы 
с отходами. Об этом сообщил гла-
ва исполкома ОНФ Михаил Раз-
вожаев.

По его словам, в докладе в от-
личие от сводок официальных ве-
домств, курирующих работу ре-
гионов в сфере обращения с отхо-
дами, будет собрана не только 
статистика по тарифам для насе-
ления и объектам «мусорной» 
инфраструктуры, но и мнения и 
оценки рядовых россиян. «Этот 
народный доклад будет заклю-
чаться не только в цифрах и ка-
кой-то статистической информа-
ции, это по сути будут репортажи 
с мест, как в каком регионе что 
происходит, как регоператоры 
выполняют те обязательства, о 
которых заявляется». 

ДИСКУССИЯ Рыбацкое сообщество не приемлет огульных обвинений

О том, что выстрадали рыбаки

Ключевое решение

Что будет с проектами, 
которые сейчас в высокой 
степени готовности? Им 

нужно переходить на эскроу-
счета?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Перейти должны 
все. Кроме тех, кто будет соответ-
ствовать определенным крите-
риям, разработанным прави-
тельством. Они должны вклю-
чать степень готовности дома и 
долю проданных договоров доле-
вого участия. Министрой уже ра-
ботает над критериями и обеща-
ет показать их в феврале.

Понятно, что никто не собира-
ется губить хорошие проекты. 
Если дом уже строится, продажи 
идут, никто не будет вмешивать-
ся в экономику этого проекта. 
Новые правила направлены толь-
ко на то, чтобы отсечь бутафор-
ские разрешения на строительст-
во. Именно те, по которым работа 
еще не начиналась. 

Второй существенной нормой 
является переход со страхова-
ния на взносы в Фонд защиты 
дольщиков. С чем это связано?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: После того как 
ЦБ РФ принял решение отозвать 
компанию «Респект» из списка 
организаций, которые имеют 
право страховать деятельность 
застройщиков, в один день за-
стройщики лишились права про-
давать квартиры.  Это поставило 
60 процентов рынка на стоп-
кран. Нам пришлось принимать 
меры очень быстро.

Вы еще хотели  передать деньги 
из страховых компаний в Фонд 
защиты дольщиков. В этом за-
коне идея реализована?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Нет.  Мы отдель-
но хотели проработать вопрос 
передачи портфеля. Это нор-
мальная деловая процедура. Мы 
готовим к внесению весной в Гос-
думу законопроект, который 
обеспечит передачу портфелей 
от страховых компаний общест-
ва взаимного страхования и бан-
ков в Фонд защиты дольщиков. 

В какие сроки вы собираетесь 
проработать этот вопрос?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Мы хотели бы, 

чтобы 1 июля 2019 года у нас не 
просто вступили в силу какие-то 
отдельно взятые изменения. Нам 
нужно, чтобы на рынке осталась 
одна форма работы застройщи-
ков, которая бы гарантировала 
безопасность граждан.

Потому что сейчас ответст-
венность несут страховые компа-
нии, Фонд защиты прав участни-
ков долевого строительства. И по-
явились еще и эскроу-счета. Нам 
нужно добиться, чтобы в самое 
ближайшее время у нас осталась 
одна действующая модель финан-
сирования долевого строительст-
ва. Чтобы она была понятна и гра-
жданам, и участникам рынка.

С каждыми новыми поправка-
ми усиливается роль Фонда за-
щиты дольщиков. Теперь он мо-
жет создавать дочернюю ком-
панию-застройщика. Для ка-
ких случаев предусмотрен 
этот механизм?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Самые выгодные 
проблемные объекты берут на 
себя новые застройщики. Но 
у нас все равно остаются проек-
ты, которые никто не хочет 
брать.

Обманутые дольщики, купив-
шие квартиры в таких проектах, 
спрашивают, когда же их дома до-

строят. Нам нужен государствен-
ный механизм, государственный 
инструмент, за счет которого 
можно было бы завершить эти 
проекты.

У Фонда появляются новые 
функции в части контроля за-
стройщиков, проверок?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Контроля, да. 
Важно принимать меры не дожи-
даясь, когда застройщик скажет: 
извините, я не смог, я банкрот. 
Поэтому целый ряд положений 
нового закона посвящен тому, 
чтобы вовремя отслеживать про-
блемы.

К примеру, мы отказались от 
плановых проверок и предложи-
ли сконцентрироваться на вне-
плановых, дали дополнительные 
полномочия фонду, чтобы можно 
было контролировать ход реали-
зации проектов.

Потому что есть много исто-
рий обманутых дольщиков, в ко-
торых год-два работа на объекте 
не велась, но застройщик совер-
шал небольшие движения по сче-
ту и иногда брался за работу, дом 
рос на кирпич-другой. В итоге 
признать его банкротом нельзя. 
Хотя по факту проект был давно 
проблемным, а застройщик — на 
грани банкротства. 

А К Ц Е Н Т

Понятно, что никто не собирается губить 
хорошие проекты. Если дом уже строится, 
продажи идут, никто не будет 
вмешиваться в экономику этого проекта

А К Ц Е Н Т

Рыбаки еще раз заявили, 
что считают недопустимым изменение 
базовых принципов регулирования 
доступа к водным биоресурсам

— Минприроды разъяснило 
нюансы «мусорной реформы» — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1645202 
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Новый закон позволяет принимать меры, не дожидаясь, когда застройщик сложит каски и объявит себя банкротом.

КОНТРОЛЬ

Строителей перевели на внеплановые проверки

Решено совсем отказаться от плановых проверок застройщиков. По-
чему? У внеплановых есть свои ограничения. Контроль не ослабнет?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Потому что плановой проверке предшествует большая 

подготовка. Внеплановые проверки могут проводиться из-за неисполне-

ния предписаний, вопросов, связанных с соответствующей информацией 

в единой информационной системой жилищного строительства. 

К примеру, сейчас можно иногда увидеть, что вместо фотографии строяще-

гося объекта размещают компьютерную картинку. Я думаю, риск принять 

из-за такой картинки внеплановую проверку заставит застройщиков поль-

зоваться реальными снимками. 

Закон предусматривает еще и  послабления. Зачем это было сделано?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Это не послабление. Это результат анализа правоприме-

нительной практики по предыдущим этапам. Например, вроде такой оче-

видный факт, что у застройщика могут быть учредители не только юрлица, 

но и физические. Мы в прошлый раз дали возможность материнской ком-

пании кредитовать застройщика в определенном объеме — до 20 процен-

тов с определенными требованиями. Но мы не предусмотрели, что нужно 

такие же возможности дать и учредителям частным лицам. Сейчас мы ис-

правили эту ситуацию. То же самое снижение планки объемов строительст-

ва с 10 до 5 тысяч кв. метров для работы в долевом строительстве. Мы про-

анализировали ситуацию и поняли, что для некоторых регионов 10 тысяч — 

это слишком высокая планка.

Была принята норма о защите прав покупателей нежилых помеще-
ний. Какие помещения можно теперь защитить законом?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Застройщики стали продавать квартиры вместе с кладов-

ками, машино-местами. И было несправедливо то, что квартиры, куплен-

ные по договорам долевого участия, достраиваются, а покупатели машино-

мест теряют на них право при банкротстве застройщика.

Не планируется защитить интересы покупателей нежилых ком-
мерческих помещений, расположенных на первых этажах?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Когда мы говорим о долевом строительстве, мы говорим 

прежде всего о защите наших граждан и их прав. На протяжении многих 

лет все риски предпринимательской деятельности в долевом строительст-

ве ложились на плечи непрофессиональных участников — граждан. За-

стройщик разорился — гражданин несет убыток. Мы изменили это. Теперь 

риски переложены полностью на профессиональных участников. 

Другое дело — это средства юрлиц, предпринимателей. Здесь нельзя забы-

вать про предпринимательский риск. Это профессиональное инвестирова-

ние, и правила работы на этом рынке совсем иные. Это не означает, что не 

надо регулировать эту сферу деятельности. Но для этого есть свои законы.И
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Яйского муниципального района и 
ООО СП «Барзасское товарищество» объявляют о начале проведе-
ния общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) по вопросам намечаемой де-
ятельности ООО СП «Барзасское товарищество» и объектам госу-
дарственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
угля первой очереди участка недр «Щербиновский». Цель наме-
чаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-
тории муниципального образования «Анжеро-Судженский город-
ской округ» и Яйского муниципального района.

Наименование и адрес заказчика — ООО СП «Барзасское то-
варищество», 652421, г. Березовский, ул. Н. Барзас, 1 «В». При-
мерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 4-й квартал 2018 г. — 1—2-й кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Яйского муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложений 
— письменная.

Материалы объекта государственной экологической эксперти-
зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, журнал регистрации предложений 
и замечаний будут размещены с 01.02.2019 г. по адресам:

— пгт Яя, ул. Советская, 17, каб. 10 (сектор архитектуры и гра-
достроительства администрации Яйского муниципального райо-
на);

— п. Безлесный, ул. Советская, 6 (администрация Безлесного 
сельского поселения).

Предложения и замечания принимаются до 03.03.2019 г. (вклю-
чительно). Дата, время и место проведения общественных 
слушаний: 4 марта 2019 года в 14.00 в здании СДК по адресу: 
п. Щербиновка, ул. Центральная, 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, 
Заказчик) и Администрация города Норильска (участник 
процесса) извещают о проведении общественного обсуж-
дения (в форме слушаний) с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) материалов проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, по объекту:

— «Рудник «Таймырский». Реконструкция. Вскрытие го-
ризонта — 1400м «Х-1(О)». Вскрытие горизонта — 1300м 
части залежи «С-2». (Восполнение выбывающих мощнос-
тей). Корректировка» /шифр РТ-НГ/. 

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — вовлечение в отработку запасов руды час-

ти залежей С-2 на восполнение выбывающих мощностей руд-
ника «Таймырский».

Реализация проекта включает в себя требования природо-
охранного, санитарно-эпидемиологического законодательс-
тва, а именно:

— сохранение природной среды;
— предупреждение и устранение вредного влияния хозяйс-

твенной деятельности на природу и здоровье человека;
— оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружаю-

щую среду до 2030 г. 
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский 
край, г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Место доступности материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, срок проведения общественно-
го обсуждения: Красноярский край, город Норильск, район 
Талнах, здание АБК Горное управление, Проектный офис по 
реализации проектов рудника «Таймырский», каб. 414.

Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней  
(1 календарный месяц).

Время для обращения: с 04.02.2019 по 04.03.2019 с 9.00 до 
17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
4 марта 2019 г. в 18.00 по адресу: Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предло-
жений: принимаются в письменном виде в месте ознакомле-
ния с материалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Волгина 
Екатерина Александровна — ведущий специалист отдела ин-
жиниринга Проектного офиса по реализации проектов руд-
ника «Таймырский» ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», 
тел.: (3919) 24-60-89.

Орган от Администрации города Норильска, ответс-
твенный за проведение общественного обсуждения: 
Управление городского хозяйства Администрации города 
Норильска.

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, 
Заказчик) и Администрация города Норильска (участник 
процесса) извещают о проведении общественного обсуж-
дения (в форме слушаний) с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) материалов проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, по объекту:

— «Рудник «Таймырский». Вскрытие и отработка части 
залежи Х-1(0) «Большой Горст» /шифр РТ-БГ/.

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — вовлечение в отработку запасов руды час-

ти залежей Х-1(О) на восполнение выбывающих мощностей 
рудника «Таймырский».

Реализация проекта включает в себя требования приро-
доохранного, санитарно-эпидемиологического законода-
тельства, а именно:

— сохранение природной среды;
— предупреждение и устранение вредного влияния хозяйс-

твенной деятельности на природу и здоровье человека;
— оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружаю-

щую среду — до 2040 г. 
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский 
край, г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Место доступности материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, срок проведения общественно-
го обсуждения: Красноярский край, город Норильск, район 
Талнах, здание АБК Горное управление, Проектный офис 
по реализации проектов рудника «Таймырский», каб. 414.

Срок проведения общественного обсуждения — 30 дней 
(1 календарный месяц).

Время для обращения: с 04.02.2019 по 04.03.2019 с 9.00 
до 17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
4 марта 2019 г. в 18.00 по адресу Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предло-
жений: принимаются в письменном виде в месте ознакомле-
ния с материалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Волгина 
Екатерина Александровна — ведущий специалист отдела ин-
жиниринга Проектного офиса по реализации проектов руд-
ника «Таймырский» ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», 
тел.: (3919) 24-60-89.

Орган от Администрации города Норильска,  
ответственный за проведение общественного обсуж-
дения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Активисты ОНФ анонсировали за-

пуск «горячей линии» по вопросам 

«мусорной реформы», она будет 

работать круглосуточно, номер 

8-800-555-97-76 единый для всех 

регионов. По телефону можно по-

жаловаться на резкий рост тари-

фов, необустроенные контейнер-

ные площадки, нерегулярный вы-

воз мусора, нелегальные свалки.
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ПРОГНОЗ Что ждет россиян 
в ближайшие два года 

Рост зарплат 
и падение барреля 

Ольга Игнатова

Финансовый университет при 
правительстве подвел итоги ис-
следований потребительских на-
строений, проведенных в 2018 
году. На их основе были обновле-
ны прогнозы социально-эконо-
мического развития России на 
нынешний и следующий годы. 
Итак, чего же ждать россиянам.

Первое — зарплата. Судя по 
оценкам экспертов из Финуни-
верситета, зарплаты расти будут, 
но не слишком высокими темпа-
ми — не более чем на 4 процента за 
год. В самом лучшем случае — на 7 
процентов. Как напоминает про-
ректор Академии труда и соцот-
ношений Александр Сафонов, в 
последние несколько лет зарпла-
ты росли прежде всего в бюджет-
ной сфере. Частные компании 
также старались не отставать от 
бюджетников. Но в 2019—2020 го-
дах уже не стоит ожидать замет-
ного роста бюджетных зарплат. 
Поэтому, по мнению Сафонова, 
годовой рост 4—5 процентов — это 
максимум.

Второе — цены. Большинство 
экспертов сходятся в оценках 
темпов потребительской инфля-
ции. И все они близки к анализу 
ЦБ. Легко предсказуемый рост 
цен в начале года из-за увеличе-
ния налога на добавленную стои-
мость с 18 до 20 процентов снача-
ла разгонит инфляцию до 5 про-
центов в годовом исчислении, но 
со второго полугодия начнется 
торможение. Как полагает про-
ректор Финансового университе-
та Алексей Зубец, в середине года 
будет традиционный спад потре-
бительской активности, и по ито-
гам года инфляция может не пре-
высить и 4 процентов. Сдержи-
вать ее, по оценкам экспертов, бу-
дет и довольно слабый интерес 
россиян к дорогим покупкам — не-
движимости и автомобилям. 

Третье — валюты и нефть. По 
мнению экспертов Финунивер-
ситета, до середины года рубль 
будет оставаться слабым по отно-
шению к доллару. Негативная 
тенденция может закончиться 

только в 2020 году. «Под влияни-
ем внешних факторов у россий-
ской валюты практически не 
остается шансов на укрепление, — 
считает финансовый аналитик 
 Мащенко. — К весне рубль начнет 
плавное снижение к отметке в 68 
за доллар». Среди негативных 
факторов аналитик называет ри-
ски дальнейшего снижения не-

фтяных цен. И похоже, что даже 
меры ОПЕК+ в рамках декабрь-
ского соглашения способны лишь 
замедлить падение, но никак не 
развернуть котировки. Так что 
нефть вполне может подешеветь 
до 55 долларов за баррель, счита-
ет  Мащенко.

Четвертое — регионы. Наи-
большего роста региональной 
экономики эксперты ожидают в 
Крыму, Амурской и Самарской 
областях, Чечне, Якутии. «Крым 
развивается за счет вложений в 
туристическую инфраструктуру 
и сельхозпроизводство. Якутия — 
сырьевой экспорт — уголь, золото, 
алмазы, цветная металлургия. 
Амурская область — космодром 
Восточный. 70 процентов автомо-
бильного производства России 
сосредоточено в Самарской обла-
сти, поэтому этот регион также 
на подъеме», — уточняет Зубец. И 
добавляет, что хорошо будут себя 
чувствовать два типа регионов — 
сырьевые и работающие на обо-
ронный комплекс.  

ИНИЦИАТИВА 
Минздрав предлагает 
разрешить ввоз 
гашиша и каннабиса

Будет вам наука 

Татьяна Шадрина

Минздрав предлагает разрешить ввоз гашиша и канна-
биса в Россию для научных исследований и испытаний.

Речь идет об ограниченных поставках этого расти-
тельного сырья, в том числе для изучения их потенциала 
в отношении развития наркотической зависимости.

По уверениям экспертов ведомства, это не отразится 
на общей статистике потребления гашиша и каннабиса в 
стране. Проект изменений в приложение к постановле-
нию кабинета министров «Об установлении государст-
венных квот на наркотические средства и психотропные 
вещества» опубликован на федеральном портале норма-
тивных правовых актов.

Оборот таких веществ разрешен в России для опера-
тивно-разыскной и экспертной деятельности, для науч-
ных исследований и в целях обучения специалистов. А 
вот использование  в медицинских целях гашиша и кан-
набиса запрещено.

Квоты на ввоз планируется определять, ориентируясь 
на расчеты Московского эндокринного завода. Именно 
на площадке этого завода предполагается проводить ис-
следования с образцами из сырья этих растений. Целью 
исследований станет определение эффективности и без-
опасности каннабиноидного ряда препаратов для меди-
цинского применения.

Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) под-
готовила свой обзор с характеристиками каннабиса и из-
готовленных из этого растения экстрактов и настоек, 
чтобы определить их наркогенный потенциал и способ-
ность формировать наркотическую зависимость.  Но не-
смотря на это, в ряде европейских стран разрешено ме-
дицинское применение этих веществ при некоторых 
клинических состояниях, отмечается в пояснительной 
записке.  

На прилавок 
с пометкой

В торговом зале или ином месте продажи разме-
щение молочных, молочных составных и молоко-
содержащих продуктов должно осуществляться 

способом, позволяющим визуально отделить указанные 
продукты от иных пищевых продуктов, и сопровождаться 
информационной надписью «Продукты без заменителя 
молочного жира», гласит постановление. «Чтобы у ретей-
леров было время на подготовку, новые правила будут дей-
ствовать с середины года — с 1 июля», — добавил премьер.

Многим производителям молочных продуктов новов-
ведение будет только на пользу. «Мы сами предлагали вве-
сти эти правила еще несколько лет назад»,— говорит пред-
седатель совета Молочного союза России Людмила Маниц-
кая. Производители, не использующие заменители молоч-
ного жира, смогут лучше представить товар.

Но и те, кто использует, например, пальмовое масло, 
тоже не будут в убытке. Они и так должны указывать со-
став товара на упаковке. Учитывая, что продукты с заме-
нителями дешевле, их продажи не должны упасть, полага-
ет эксперт. «Каждый продукт имеет своего покупателя», —  
говорит она.  И уточняет: товар на «пальме»  производят не 
только крупные компании, но и средние, и малые. 

Зато некоторым торговым предприятиям, позициони-
рующим себя как магазины натуральной, полезной еды, 
придется понервничать. Им, вероятно, потребуется очи-
стить свои полки от «фермерских» или «органических» то-
варов на заменителях. «Это был бы самый правильный 
шаг, так как некорректно вводить потребителя в заблужде-
ние. К тому же тут есть и элемент недобросовестной кон-
куренции по отношению к другим сетям», — отмечает ис-
полнительный директор Ассоциации экспертов рынка ре-
тейла Андрей Карпов.  «Информировать покупателей о со-
ставе продуктов нужно через подобную градацию их раз-
мещения на полке. Далеко не всегда потребитель четко по-
нимает, из чего сделан товар», — добавляет он.

Больших расходов у торговых сетей выкладка молоч-
ной продукции на разные полки не вызовет, считает эк-
сперт. Эта норма больше повлияет на маркетинг произво-
дителей. Каждому из них придется правильно позициони-
ровать свой товар. 

ТЕНДЕНЦИЯ Китай готов пойти на уступки США, 
но в разумной степени

23 обвинения Huawei
Константин Волков

В 
США предъявили китай-
ской телекоммуникацион-
ной компании Huawei и ее 

дочерним предприятиям список 
из 23 обвинений. В частности, 
речь идет о подозрении в краже 
технологий, используемых ком-
панией T-Mobile (США) для про-
верок смартфонов. Китайский 
телеком-гигант заявил, что «от-
рицает свою причастность к об-
винениям». На этом фоне 30—31 
января продолжатся торговые 
консультации между КНР и США. 
Китайская делегация во главе с 
вице-премьером Госсовета Лю 
Хэ уже прибыла в Вашингтон. 
Но, учитывая разногласия двух 
сторон, вряд ли стоит надеяться, 
что стороны договорятся о пре-
кращении торговой войны. А по-
чему вообще началась торговая 
война между двумя ведущими 
экономиками мира? Об этом 
«РГ» рассказал известный кита-
ист, руководитель Школы восто-
коведения НИУ ВШЭ Алексей 
Маслов.

В чем причина «торговой вой-
ны» между США и КНР? Торго-

вый дефицит, заимствование 
технологий?

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Причины «торго-
вой войны» значительно глубже 
и лежат не совсем в сфере торгов-
ли. Развитие Китая мало волнова-
ло США, пока КНР была постав-
щиком относительно дешевой 
продукции и «мировой фабри-
кой». Но когда Пекин объявил об 
амбициозных планах в рамках 
программы «Сделано в Китае 
2025», нацеленной прежде всего 
на технологический экспорт и за-
нятие ключевых позиций именно 
в сфере мировых технологий, 
стало ясно, что именно это угро-
жает американской монополии 
очень во многих областях. Имен-
но поэтому была предпринята 
попытка затормозить рост Ки-
тая, заставить его заниматься ре-
шением множества рутинных 

проблем, лишить притока денеж-
ных средств, часть из которых пе-
реправляется на финансирова-
ние инициативы «Пояс и Путь». А 
заодно показать всему миру, что 
у США есть рычаги воздействия 
даже на такого «экономического 
монстра», как КНР.

Чего хотят США и на что го-
тов пойти Китай в перегово-
рах?

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ : Формально США 
заинтересованы в расширении 
допуска своих товаров на китай-
ский рынок, который стал высо-
коконкурентным и крайне слож-
ным. За счет этого предполагает-
ся выправить торговый дефицит, 
который сейчас, несмотря на все 
усилия американской стороны, 
достигает, по словам Трампа, 500 
миллиардов долларов. В том чи-

сле США стремятся привязать 
Китай к закупкам своих нефти и 
газа и тем самым уменьшить свя-
зи Пекина с традиционными по-
ставщиками — Россией, Казахста-
ном, Туркменистаном, странами 
Персидского залива.

Однако сбалансировать торго-
вый дефицит сложно. Надо учесть 
и то, что практически любая стра-
на, торгующая с Китаем, находит-
ся в состоянии торгового дефици-
та. В реальности его можно устра-
нить лишь предложением тех то-
варов, в которых нуждается пар-
тнер, причем по конкурентоспо-
собным ценам. Торговый дефи-
цит с США образовался не только 
потому, что сам Китай произво-
дит много качественных товаров, 
но и из-за того, что многие торго-
вые конкуренты США могут по-
ставить на китайский рынок то-
вар по более дешевым ценам, на-
пример Вьетнам, Аргентина, 
страны Юго-Восточной Азии.

Одно из главных американских 
обвинений в адрес Пекина — 
кража интеллектуальной соб-
ственности. Много ли доказан-
ных случаев таких краж?

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: В КНР работает 
весьма четкая система защиты 
патентов, торговых марок и дру-
гих прав интеллектуальной соб-
ственности. Вопрос лишь в том, 
что ряд технологий могут заим-
ствоваться в момент разработки, 
например, на уровне совместных 
китайско-американских лабора-
торий и центров. Многие ино-
странные компании, в том числе 
российские, выходя на китай-
ский рынок, забывают сначала 
закрепить за собой патент на тех-
нологию или право на торговую 
марку. А вот доказанных случаев, 
когда после получения патента 
на китайской территории техно-
логия была бы украдена, — едини-
цы. Так уж устроен современный 
мир, что часто выигрывает не 
тот, кто «быстрее изобретет», а 
тот, кто «быстрее внедрит». А Ки-
тай это делает оперативнее. 

ШТРАФ ПОД 
СОКРАЩЕНИЕ

Однако для владельцев 
транспортных средств 
оспоренная статья пред-

полагает штраф в фиксирован-
ном виде, «что, хотя и согласует-
ся с природой ответственности 
за правонарушения, однако объ-
ективно усиливает карательное 
воздействие значительного по 
размеру административного 
штрафа, установленного в твер-
дом размере». 

А с учетом невозможности 
применения всех правил инди-
видуализации наказания «такой 
штраф во всяком случае не дол-
жен достигать максимального 
предела штрафа для юридиче-
ских лиц».

Судьи также отметили, что 
большегрузные автомобили вла-
дельцы, как правило, покупают 
для осуществления хозяйствен-
ной деятельности. Вместе с тем 
принимать это допущение без-
оговорочно нельзя, поскольку 
такой подход «не только не отве-
чает критериям справедливости, 
но и существенно ограничивает 
граждан в праве на защиту своих 
прав и свобод».  

Что касается ответственно-
сти владельца за действия наня-
того работника, то здесь КС 
вины с собственника не снимает, 
поскольку «именно работода-
тель должен нести в правоотно-
шениях с государством риски и 
неблагоприятные последствия 
необеспечения надлежащего 
контроля за своим работником». 
Так что Андрей Щаров при пере-
смотре своего дела может рас-
считывать только на уменьше-
ние суммы штрафа, а не его от-
мену — но зато уже на основании 
вынесенного решения КС, не до-
жидаясь внесения изменений в 
федеральное законодательство.

— Впредь до внесения измене-
ний штраф, назначаемый собст-
веннику транспортного средст-
ва за совершение администра-
тивных правонарушений, пред-
усмотренных частями 1, 2, 3 и 6 
статьи 12.211 данного Кодекса в 
случае их фиксации работающи-
ми в автоматическом режиме 
специальными техсредствами, 
должен быть наименьшим в пре-
делах размера штрафа для юри-
дического лица, — указал КС. — 
При этом, если будет доказано, 
что в момент выявления админи-
стративного правонарушения 
транспортное средство перево-
зило груз для личных нужд, ад-
министративный штраф должен 
быть наименьшим в пределах 
размера штрафа для водителя, 
установленного соответствую-
щей частью той же статьи. 

АВТОМОБИЛИ Судебные приставы начали арестовывать 
имущество за неуплату штрафов за парковку

Увезут в залог

Владимир Баршев 

У
же 18 автомобилей за-
держаны в качестве 
залога для уплаты 
штрафов в столице. 
Причина проста. Ав-
товладельцы накопи-
ли штрафы за неопла-
ченную парковку. 

Единственный спо-
соб вернуть автомобиль в свое 
распоряжение — это погасить 
долги. Увы, другого не дано. Дело 
в том, что неважно, кто наложил 
штраф: ГАИ, АМПП, МАДИ. Даже 
за налоги и штрафы по линии 
ЖКХ можно остаться без собст-
венности. 

Ежегодно сотрудники Адми-
нистратора московского парко-
вочного пространства совмест-
но с Федеральной службой су-
дебных приставов проводят рей-
ды по выявлению должников, во-
время не погасивших штрафы за 

неоплату парковки. Так, по ито-
гам минувшего года было прове-
дено 31 мероприятие, в резуль-
тате которых имущество 18 дол-
жников было арестовано, в том 
числе автомобили. В 2017 году 
было проведено 32 таких рейда. 
У 17 должников арестовали иму-
щество.

Судебные приставы для взы-
скания долга имеют массу пол-
номочий. Они могут арестовать 
имущество в уплату долга. Они 
могут даже запретить водителю 

управлять автомобилем, если 
это необходимо. 

То есть вынести постановле-
ние, согласно которому води-
тель не сможет воспользоваться 
своим специальным правом на 
управление автомобилем. Поэ-
тому штрафы надо либо обжало-
вать, либо платить вовремя.  

США обвинили Huawei за два дня до очередных торговых переговоров с КНР.

А К Ц Е Н Т

Развитие Китая мало волновало США, 
пока тот был поставщиком относительно 
дешевой продукции и «мировой фабрикой»

А К Ц Е Н Т

Приставы наложили арест на имущество 
18 автомобилистов, не оплачивающих 
штрафы. Теперь они либо оплатят 
штрафы, либо машины выставят на торги

Наибольшего роста 
экономики экспер-
ты ожидают 
в Крыму, Амурской 
и Самарской облас-
тях, Чечне и Якутии 

Компетентно 

Лев Воропаев, адвокат 

Во многих регионах России этот процесс уже поставлен на регулярную 

основу. Если сумма накопившихся штрафов превышает разумные преде-

лы и превышает стоимость автомобиля, то этот автомобиль будет изъят 

в обеспечение долга. Если долг не будет выплачен в установленные сро-

ки, то автомобиль будет продан на аукционе в обеспечение долга. 

Но перед этой процедурой автовладелец должен получить постановление 

о наложении таких обязательств. После его получения у него есть пять 

дней, чтобы заплатить все долги. Если этого не сделано, то судебные при-

ставы могут принять любое решение по обеспечению уплаты долга. В том 

числе на арест имущества.

Александр Липатников, адвокат 

Служба судебных приставов создана для того, чтобы обеспечить нало-

женное взыскание по закону. АМПП всегда точно знает, где находится ре-

альный автомобиль, где он припаркован, время парковки. Это очень эф-

фективно и удобно и вполне себя оправдывает для розыска должников. 

Такая совместная работа заставит должников оплачивать штрафы добро-

вольно и вовремя. При этом суммы штрафов, за которые может быть на-

ложен арест на имущество, могут быть и небольшими — 10—20 тысяч руб-

лей. Если автовладелец не уплатит штрафы, имущество будет продано 

с молотка, штрафы уйдут в казну, а остаток получит автовладелец. 

— Полная версия на сайте 
rg.ru

— Что появится в новой 
потребительской корзине — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1646272 

1

— Все о платных парковках 
в Москве и Подмосковье читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4803 
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Даже припаркованную по правилам машину могут увезти на спецстоянку, если автовладелец задолжал. ТУРИЗМ Как подорожает 
отдых в этом году

Ценные туры

Алена Узбекова

Цены на зарубежные туры, в том числе и в Турцию, 
в среднем поднимутся на 10—17 процентов, рассказали 
эксперты «РГ». А на российских курортах они не должны 
расти быстрее инфляции.

«Туры на черноморские курорты вырастут в цене на 
8—10 процентов, — отметил вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзыкин. — По Турции зву-
чали разные заявления — на 30 и даже на 50 процентов, 
но это вряд ли. Если цены подскочат, люди выберут дру-
гие курорты». В пределах 10—15 процентов, не больше, 
прогнозирует вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин. По его словам, единствен-
ный способ избежать лишних расходов — раннее брони-
рование на летний отдых, оно стартует в феврале-марте. 

В среднем эксперты прогнозируют цены на отдых 
в Турции по 45 тысяч рублей на человека за 10-дневный 
тур. В России это может стоить 25—30 тысяч. При этом 
эксперты отмечают, что уже произошел существенный 
рост цен на отдых в Крыму — до 25 процентов.

А недавно с инициативой ввести на отельном рынке 
Турции базовые тарифы на проживание, в зависимости 
от региона и сезона, ниже которых отели просто не могут 
выставить свою цену, выступил Тунч Батум, вице-прези-
дент Южно-Эгейской ассоциации туристических отелье-
ров. По мнению бизнесмена, Турции пора избавиться 
«от дешевого туризма». Тем временем Россия остается, 
пожалуй, единственной страной, где применялось госре-
гулирование в отельном бизнесе — во время Олимпиады 
и чемпионата мира по футболу. Только у нас была уста-
новлена планка, выше которой отельеры не могли под-
нять цены. «В итоге в отелях не было свободных мест, — 
отметил Барзыкин. — А в Лондоне, Пекине, на Украине 
в во время спортивных соревнований не досчитались ту-
ристов, в том числе из-за того, что зашкаливала стои-
мость проживания». При этом эксперты отметили, что 
идея госрегулирования цен в туризме хороша на период 
массовых мероприятий. В остальном это может приве-
сти к тому, что бизнес попытается компенсировать вы-
падающие доходы по другим статьям.  
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ТВ В России появится 
новый телеканал 

С «Победой»!

Сусанна Альперина

Вчера в Москве начала работу ежегодная выставка 
CSTB 2019. И уже в первый день работы выставки 
«Первый канал. Всемирная сеть» на своем стенде пред-
ставил новый масштабный проект «Цифрового Телесе-
мейства», который будет запущен весной 2019 года. 
Этот проект — новый телеканал «Победа», а его созда-
ние приурочено к 75-летию Победы в Великой Отечест-
венной войне. 

На презентации говорилось о том, что Великая Побе-
да — самое важное событие в отечественной истории по-
следнего столетия: война затронула каждую семью. Но 
несмотря на то, что осталось несчетное количество сви-
детельств, за десятилетия, прошедшие с той поры, мно-
гое стало теряться из 
вида: выросли поко-
ления, для которых 
все это «где-то там», 
за горизонтами ре-
альной истории. В 
преддверии юбилей-
ной даты — 75-летия 
Победы — мы хотим 
открыть и перечи-
тать эту книгу зано-
во.

Создатели кана-
ла также отметили, 
что за прошедшие 
годы телевидение и 
кинематограф со-
здали такое количество контента о событиях того вре-
мени, что его трудно уместить даже в отдельный кру-
глосуточный телеканал, поэтому многое давно уже не 
было в эфире, а для большинства зрителей тот или 
иной художественный фильм, документальная работа 
наверняка станут открытием. 

Кроме того, существуют документы и видеосвиде-
тельства, которые до сих пор лежали на полках, и толь-
ко сейчас они становятся доступны широкой аудито-
рии. На основании этих уникальных материалов будет 
предпринята попытка реконструкции реальных собы-
тий — например, тех, которые день за днем происходи-
ли в Ставке Верховного Главнокомандования. 

Важным элементом контента телеканала станет рас-
сказ об участниках акции «Бессмертный полк». Телека-
нал «Победа» создается в том числе для того, чтобы 
дать возможность этим историям попасть на экран, 
остаться в документальной летописи.  Также на канале 
расскажут о находках и открытиях воинов-поискови-
ков. Телеканал «Победа» будет доступен в сетях ка-
бельных и спутниковых операторов на территории 
всей Российской Федерации. 

РЕФОРМА В Италии снизили 
пенсионный возраст 
и ввели базовый доход

Молодых 
пропускают 
вперед

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Президент Италии Серджо Маттарелла подписал декрет-
закон о пенсионной реформе и введении минимального 
содержания для малоимущих. 

Документ предполагает введение так называемой 
квоты 100. Она дает право итальянцам выходить на 
пенсию, если сумма трудового стажа и возраста равна 
100. Под закон попадает почти любой житель страны, 
который начал работать до 29 лет и не делал длитель-
ных перерывов. При этом чем старше человек, тем 
меньший стаж нужен для выхода на пенсию. Так, 
62-летние итальянцы могут уйти на заслуженный от-
дых при общем стаже 38 лет, а 70-летним достаточно 
30-летнего опыта работы. 

В 2011 году на фоне финансового кризиса пенсион-
ный возраст в Италии был увеличен до 67 лет. С введе-
нием новой квоты 
правительство над-
еется освободить 
рабочие места и 
упростить проник-
новение на рынок 
труда молодым спе-
циалистам. Новый 
механизм планиру-
ется внедрить для 
работников частно-
го сектора в апреле, 
а для госслужащих — 
ближе к концу лета. 

Закон также вво-
дит социальные выплаты под общим названием «гра-
жданский доход», предназначенные для безработных и 
малообеспеченных граждан, зарабатывающих ниже 
уровня абсолютной бедности. В разных регионах он ко-
леблется от 560 до 820 евро. К такой категории населе-
ния на сегодняшний день принадлежат 5 миллионов 
граждан. Размер выплат составит от 780 евро на чело-
века до 1032 евро на семью. Выплата пособия будет 
осуществляться не более полутора лет подряд и обязы-
вает получателя откликаться на предложения о трудоу-
стройстве в любой точке страны.

По расчетам экономистов, только в 2019 году реа-
лизация пенсионной реформы и введение «граждан-
ского дохода» обойдутся с огромным трудом «одобрен-
ному» Европой дефицитному бюджету Италии в 11 
миллиардов евро.

Оба пункта были ключевыми в предвыборной про-
грамме «Движение «5 звезд» — одной из партий, вошед-
ших в действующее коалиционное правительство. Со-
вет министров Италии наперекор Европе принял эту 
норму около двух недель назад. Для ее вступления в 
силу требовалась лишь подпись президента и публика-
ция в официальной газете. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Губернатор Подмосковья — о том, 
что уже сделано и что еще предстоит сделать

Опять — пять

Ирина Рыбникова 

Н
овые школы и детса-
ды, модернизация 
здравоохранения, 
благоустройство, 
инвестиции, расши-
рение льготных про-
грамм… Вчера в еже-
годном обращении к 
жителям губернатор 

Подмосковья Андрей Воробьев 
обозначил задачи, которые он и 
его команда намерены решить в 
ближайшие пять лет. 

Это уже седьмое обращение 
Воробьева к жителям и первое — 
на втором губернаторском сро-
ке. «Оно носит название «Новая 
пятилетка» — здесь и дань уваже-
ния тем, кто в годы первой совет-
ской пятилетки создавал мощ-
ный потенциал Подмосковья, и 
возможность еще раз зафиксиро-
вать то, что мы обещали жите-
лям», — подчеркнул глава обла-
сти. Но прежде напомнил, что 
удалось сделать за предыдущие 
пять лет. 

Построено пять современных 
центров материнства и детства, 

407 детских садов, 22 сосудистых 
и два онкорадиологических цен-
тра, 22 путепровода. Выдано бо-
лее 20 тысяч ключей обманутым 
дольщикам. Подходит к заверше-
нию административная рефор-
ма, которая уже позволила сэко-
номить 3,5 миллиарда рублей. 
Бюджет при этом ежегодно при-
растает на 50 миллиардов. Нача-
ты серьезное благоустройство 
общественных пространств и 
экологическая реформа, позво-
лившая закрыть 24 из 39 зловон-
ных свалок, вместо которых 
строятся современные мусоро-
сортировочные комплексы. Вве-
дены в оборот сотни гектаров 
прежде пустующих сельхоззе-

мель. Добавилось 300 тысяч но-
вых рабочих мест. «Все это полу-
чилось благодаря постоянной 
поддержке президента и феде-
рального правительства», — от-
метил Андрей Воробьев.

Но население области ежегод-
но растет примерно на 100 тысяч 
человек. И того, чего хватало еще 
вчера, завтра может быть мало. 
«В ближайшие пять лет откроем 
еще как минимум 60 детских са-
дов. И уже в апреле этого года за-
ложим фундаменты 49 новых 
школ», — пообещал глава регио-
на. Он напомнил, что сегодня 18 
подмосковных школ входят в 
ТОП-500 лучших школ страны — 
и это не тот показатель, на кото-

ром хотелось бы останавливать-
ся. Два года назад в области ре-
шили выплачивать премию в раз-
мере 100 тысяч рублей тем учи-
телям, чьи ученики сдают ЕГЭ на 
100 баллов. Вчера губернатор 
предложил ввести такие же пре-
мии для педагогов, подготовив-
ших призеров и победителей все-
российских олимпиад. 

Еще одним очень нужным 
новшеством 2018 года стало ре-
шение включить в диспансериза-
цию для взрослых онкологиче-
ские скрининги. Сам процесс ди-
спансеризации Воробьев пору-
чил оптимизировать. Врачей в 
поликлиниках давно перевели на 
работу по субботам, чтобы ди-
спансеризацию могли пройти ра-
ботающие люди. Теперь нужно 
собрать всех врачей под одной 
крышей, чтобы весь процесс за-
нимал не больше двух часов, а не 
два дня, как сейчас. «Особое вни-
мание прошу уделить маршрути-
зации пациентов: если человека 
не может принять специалист в 
Ногинске, у него должен быть 
шанс без задержки попасть на 
прием в Балашихе. Жители долж-

ны быть лучше осведомлены об 
имеющихся у них возможностях 
— и по врачам, и по лекарствам. 
Часто именно дефицит информа-
ции вызывает ненужную напря-
женность», — заключил Воробьев.

Для пенсионеров губернатор 
предложил ввести новую льготу. 
«В ближайшие дни жители начнут 
получать счета за услуги ЖКХ, в 
которых тариф за вывоз мусора 
будет выделен отдельной строкой. 
Уверен, возникнет большое коли-
чество вопросов: кто и за что дол-
жен платить? Предлагаю оказать 
дополнительную поддержку лю-
дям старшего возраста. Для нера-
ботающих пенсионеров от 70 лет 
льготы составят 30%, тем, кому от 
70 до 80 лет — 50%, а жителей 
старше 80 лет мы полностью осво-
бодим от оплаты за вывоз мусо-
ра», — подчеркнул Андрей Воро-
бьев. Как позже уточнили в об-
ластном министерстве ЖКХ, 
льгота уже будет учтена в первой 
платежке 2019 года. 

ПРИГОВОР   

Киберворы 
грабили банки 
через соцсети 

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ 
ХАКЕРА
Владимир Федосенко

Мещанский суд Москвы присту-
пил к оглашению обвинительно-
го приговора лидеру группиров-
ки хакеров Юрию Лысенко. Он и 
13 его подельников признаны 
виновными в крупных хищениях 
у нескольких российских бан-
ков.

Эта группа компьютерных 
мошенников похитила у банки-
ров через социальные сети  око-
ло миллиарда рублей. 

Сообщники, считает обвине-
ние, создали программу, через 
которую снимали деньги со сче-
тов клиентов банков, а затем 
восстанавливали баланс за счет 
самих финансовых структур. 

Суд признал виновным  Лы-
сенко и его сообщников в совер-
шении преступления по части 1 
статьи 210 — в организации пре-
ступного сообщества,  и по ча-
сти 4 статьи 159.6 УК РФ — в мо-
шенничестве в сфере компью-
терной информации. Так объя-
вила судья Елена Гудошникова, 
зачитывая текст приговора. 

Сколько времени займет 
оглашение итогового докумен-
та суда — неизвестно. На преды-
дущем заседании, в прениях 
сторон, прокурор запросил для 
лидера хакеров 15 лет лишения 
свободы с отбыванием наказа-
ния в колонии строгого режима, 
а для других членов группиров-
ки — от 6,5 до 14 лет заключе-
ния.

Лысенко — гражданин Украи-
ны. Он создал преступную груп-
пировку в июле — ноябре 2014 
года. В числе его подельников — 
граждане России и республик 
СНГ.  Общее количество в груп-
пе  превышало 20 человек.

До того, как начать грабить 
банки через интернет, участни-
ки банды промышляли воровст-
вом наличности из банкоматов. 
Затем злоумышленники созда-
ли специальную программу, 
через которую похищали день-
ги в крупных российских бан-
ках.

Из всей похищенной суммы 
около 880 миллионов рублей 
было обнаружено на счету Лы-
сенко. Интересно то, что у него 
нет высшего или какого-либо 
иного специального образова-
ния в компьютерной или финан-
совой сфере. 

Одному из членов компью-
терной банды, Антону Тестову, 
был вынесен обвинительный 
приговор в особом порядке.  

ПРОЕКТ При крупных заводах разрешат открывать 
филиалы колоний

Тюрьма 
на заработках
Владислав Куликов 

К
омитет Госдумы по госу-
дарственному строитель-
ству и законодательству 

рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект, разреша-
ющий открывать филиалы ка-
зенных домов на крупных строй-
ках и заводах. 

Как сообщил председатель Ко-
митета Госдумы Павел Крашенин-
ников, проект направлен на рас-
ширение возможности привлече-
ния к труду лиц, осужденных к 
принудительным работам, а так-
же отбывающих лишение свобо-
ды в колониях-поселениях. Ины-
ми словами, особо опасные за-
ключенные в такие мини-казен-
ные дома не попадут. Цель проек-
та — трудоустроить тех заключен-
ных, которые не представляют об-
щественной опасности, и для их 
охраны часовые уже не нужны. По 
словам Павла Крашенинникова, 
организации, где будут работать 
заключенные, должны будут пре-
доставить общежитие и все необ-
ходимое для жизни и работы за-
ключенных.

Определять порядок создания 
и функционирования специаль-
ных участков исправительных 
центров и колоний-поселений 
для труда осужденных будет Ми-
нюст России.

«Законопроект направлен на 
совершенствование уголовно-
исполнительной системы, — от-
метил Павел Крашенинников. —  
Трудовая адаптация даст воз-
можность осужденным, не имею-
щим профессии, приобрести тру-
довые навыки, благодаря чему у 
них появится больше возможно-
стей найти работу после освобо-
ждения». 

В свою очередь, председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев в бесе-
де с корреспондентом «РГ» под-
черкнул, что надзор за осужден-
ными на подобных участках не 
будет отличаться от надзора не-
посредственно на территории 
исправительных учреждений — 
колоний-поселений и исправи-
тельных центров.

«Система получается гибкой: 
при крупном заводе проще от-
крыть небольшой участок, где 

могут проживать осужденные, 
чем разворачивать рядом полно-
ценное исправительное учре-
ждение, — говорит Владимир 
Груздев. 

Подобные проекты уже есть: 
например, в Коми общежитие 
для осужденных развернуто при 
местном фанерном комбинате.

Но все это касается только за-
ключенных, осужденных за не-
тяжкие преступления. А вот осу-
жденных за терроризм, наобо-
рот, будут переводить в более 
строгие условия и изолировать 
от других заключенных. Недавно 
соответствующий закон вступил 
в силу. Как сообщил вчера ТАСС 
начальник Управления исполне-
ния приговоров и специального 
учета ФСИН России генерал-
майор внутренней службы Игорь 
Вединяпин, для изоляции терро-
ристов от других осужденных в 
тюрьмах есть 2,3 тысячи мест. 

Традицию выступать 
с обращением к жителям 
Андрей Воробьев завел еще 
в 2013 году. 

А К Ц Е Н Т

Надзор за осужденными в филиалах 
не будет отличаться от надзора в колониях-
поселениях и исправительных центрах,
где они сидели до того

ГАДЖЕТЫ Ошибка позволяет «подглядывать» 
в чужой iPhone

Видео невидимо
Антон Благовещенский

С
мартфоны Apple оказались 
способны поставить своих 
владельцев в неловкую си-

туацию. Все дело в уязвимости 
системы видеозвонков FaceTime, 
которая по умолчанию использу-
ется в iPhone.

Ошибка проявляется в том, 
что звонящий человек может ви-
деть и слышать своего абонента 
еще до того, как тот «снял труб-
ку». По неизвестной причине 
смартфон, на который приходит 
звонок, автоматически начинает 
трансляцию с микрофона и фрон-
тальной камеры.

Впрочем, сбой проявляет себя 

только при групповых звонках. 
Если два человека уже находятся 
на связи и хотят добавить к бесе-
де третьего абонента, то именно 
его iPhone или iPad выдаст с по-
трохами своего владельца — и 
картинку покажет, и звук воспро-
изведет. Получатель звонка об 
этом не узнает — никаких уведом-
лений о том, что трансляция уже 
ведется, смартфон не показыва-
ет. Если же один человек звонит 
другому по видеосвязи, ошибка 
не возникает.

В Apple в курсе проблемы и 
временно отключили групповые 
звонки в FaceTime. Поэтому под-
слушивать и подглядывать за дру-
гими уже не получится. Компания 

пообещала, что до конца недели 
выпустит обновление для смар-
тфонов и компьютеров, которое 
устранит неприятный сбой.

Однако в интернете уже ши-
роко обсуждают проблему и во-
всю обвиняют Apple в небреж-
ном отношении к безопасности 
пользовательской информации. 
О с о б е н н о  л и к у ю т  ф а н а т ы 
Android.

Android тоже сложно назвать 
системой, защищенной от оши-
бок. Сообщения об уязвимостях 
в операционке от Google появля-
ются едва ли не чаще, чем сведе-
ния об ошибках в iOS. В августе 
2018 года специалисты из компа-
нии Kryptowire рассказали о «ды-
рах» в смартфонах LG, Asus, ZTE, 
Nokia, Alcatel. Ошибки позволяли 
перехватывать сообщения и 
звонки, получать сведения о кон-
тактах. Кроме того, нередки слу-
чаи, когда на недорогих Android-
смартфонах прямо с завода были 
установлены вредоносные про-
граммы, которые собирали ин-
формацию и отправляли ее на не-
известные серверы.

Чтобы не стать жертвой про-
слушки, владельцам «андрои-
дов» можно порекомендовать 
ставить приложения только из 
официального магазина Google 
Play. В случае с Apple подцепить 
вирус почти невозможно, но 
опростоволоситься может сама 
компания — как в данном случае. 
И здесь остается только ждать — 
обычно исправление таких оши-
бок занимает несколько дней. 
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Итальянцы смогут 
выходить на заслу-
женный отдых, 
если сумма их тру-
дового стажа и воз-
раста равна 100

Важным элемен-
том контента теле-
канала станет 
рассказ об участ-
никах акции 
«Бессмертный 
полк»

Смартфон может подглядывать за вами, и вы этого никогда не узнаете.

А К Ц Е Н Т

В области ежегодно становится 
на 100 тысяч жителей больше. 
И того, чего хватало еще вчера, 
завтра может быть мало
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Только за 11 месяцев 
прошлого года по при-
чине неисправности 

транспорта произошло 5732 
ДТП. Это на три процента мень-
ше, чем годом ранее. Однако 
в этих авариях погибло 960 че-
ловек, что на полпроцента боль-
ше, чем годом ранее. То есть ко-
личество погибших в таких ава-
риях практически не измени-
лось. А это означает лишь то, что 
такие аварии становятся все бо-
лее опасными. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» один из авторов законо-
проекта первый зампред Коми-
тета Госдумы по контролю и Ре-
гламенту Олег Нилов, техос-
мотр транспорта, осуществляю-
щего перевозки пассажиров, 
коммерческие перевозки опа-
сных грузов и другие должны 
осуществляться более тщатель-
но и регулярно. Медосмотры во-

дителей ежедневно проходят 
под жесткой ответственностью 
врачей. 

А вот ответственность за тех-
ническое состояние личного ав-
тотранспорта, как и ответствен-
ность за выезд в состоянии алко-
гольного или наркотического 
опьянения, с правами или без  
целиком должна лежать на води-
теле личного авто. 

Граждане сами, без абсолют-
но формальной, для галки, про-
цедуры вправе решить вопрос, 
который напрямую касается 
главного — собственной безопа-
сности. За нарушение же требо-
ваний технического состояния 
личного авто ответственность 
должна не только сохраниться, 
но и повыситься. Автор законо-
проекта считает, что в случае 
ДТП с автомобилем технически 
неисправным,  по аналогии 
с ДТП с участником в состоянии 

алкогольного опьянения, води-
тель признаётся виновным и не-
сет ответственность в полном 
объеме. 

Для примера: мы ведь не про-
веряем у граждан перед выхо-
дом на улицу обувь, одежду на 
предмет соответствия  суровым 
зимним условиям, считает депу-
тат.

Однако убрать техосмотр 
частных машин будет довольно 
сложно.  

Россия подписала Венскую 
конвенцию о дорожном движе-
нии, которая  предусматривает 
проведение ТО для любой маши-
ны.  По сути отсутствие диагно-
стической карты, талона ТО, на-
клейки о прохождении техосмо-
тра — это запрет на выезд из 
страны. Именно с этим придет-
ся столкнуться автовладель-
цам, если будет принят такой за-
кон. 

ТРЕНД В ЕС растет страх 
перед конкуренцией 
с роботами 

Восстание людей

Екатерина Забродина

Люди все больше считают роботов не просто бездушны-
ми машинами, но по сути новым социальным классом, с 
которым им придется конкурировать на рынке труда. И 
эти страхи с каждым годом усиливаются. К таким выво-
дам пришли исследователи сразу двух немецких универ-
ситетов - в Вюрцбурге и Линце, пишет Die Welt. 

В опросах, на которые опираются социологи, приня-
ли участие 80 тысяч жителей стран ЕС, из них - 1600 
немцев. Они показали, что «население стало относиться 
к роботам гораздо менее благожелательно, чем еще не-
сколько лет назад», а в ФРГ «этот скепсис проявляется 
сильнее, чем в среднем по Европе». Главное опасение со-
стоит в том, что роботизированные машины «начнут от-
нимать у граждан рабочие места», вытесняя обычных 
работников из таких сфер, как медицина или уход за 
больными. По данным Федерального статистического 
ведомства Германии, каждое второе предприятие в 
стране уже использует труд роботов — например, при 
сварочных или лакировальных работах, а также на тран-
спорте или автомойках. Между тем даже в таких стра-
нах, как Япония, где разработки в области робототехни-
ки активно внедряются в жизнь, машины пока все же 
проигрывают людям. Недавно «РГ» писала о том, что 
владельцам экспериментального отеля «Хэнна» в пре-
фектуре Нагасаки, которые набрали в штат 27 роботов, 
пришлось уволить почти половину за профнепригод-
ность.  

ИНТЕРНЕТ «Яндекс» начал 
продажи мультимедийной 
системы за 30 тысяч рублей 

Помощник 
из смартфона

Борис Захаров

Компания «Яндекс» вывела на российский рынок авто-
мобильную мультимедийную систему собственной раз-
работки. Она называется так же, как и фирменная муль-
тимедийная платформа — «Яндекс.Авто» и предусматри-
вает несколько любимых автомобилистами сервисов с 
единым интерфейсом.  

Яндексовская система поддерживает управление го-
лосом, причем делает это не в пример лучше большинст-
ва аналогов — в системе реализовано сквозное голосовое 
управления через «помощника» Алису. 

В компании надеются, что водители будут устанавли-
вать бортовой компьютер «Яндекса» вместо штатных 
«мультимедиа». Цена системы — 29 900 рублей: в нее вхо-
дит полгода подписки на сервисы компании «Яндекс.
Плюс», полгода интернета и установка бортовой системы 
в автомобиль в сервисном центре. После завершения бес-
платного периода за интернет в машине с блоком «Яндекс.
Авто» будет обходиться в 249 рублей в месяц. 

Бортовой компьютер совместим с марками автомо-
билей Renault, Volkswagen, Lada, Toyota, Kia, Skoda, 
Hyundai, Nissan и Mitsubishi. 

Однако, по информации «РГ», устройство адаптиро-
вано пока не ко всем моделям вышеназванных марок. 
Фактически мультимедиа совместимы пока с очень огра-
ниченным списком моделей: Renault Kaptur, Renault 
Duster, Volkswagen Polo и Lada Xray. 

Как бы то ни было, намечается конфликт интересов — 
не очень понятно, как автопроизводители, работающие 
на российском рынке, отнесутся к тому, что клиенты на-
чнут в массовом порядке менять фирменные мультиме-
дийные центры своих Toyota, Volkswagen, Kia, а того 
хуже BMW или Porsche на альтернативу от «Яндекс», до 
боли знакомой по их смартфонам, а потому привычной, 
интуитивно понятной и самое главное — доступной. 

Получается, что «Яндекс», предлагая такие системы, 
вступает де-факто в конкуренцию с конкретными авто-
производителями, точнее с их фирменными мультиме-
дийными технологиями.

Впрочем, возможна и обратная ситуация — автопро-
изводители будут стремиться предложить системы «Ян-
декс.Авто» в виде опции для автомобилей, которые реа-
лизуются на российском рынке, а это сулит серьезные 
дивиденды российской компании.  

БЛОГПОСТ  Стрелочника найти проще, чем решать музейные проблемы 

Куинджи и Трегулова
Жанна Васильева

И
стория с кражей кар-
тины Архипа Куинд-
жи из Третьяковской 
галереи обернулась 
бурными пересуда-
ми: кто виноват и 
что делать? И какие 
будут администра-
тивные выводы? По-

следние, кажется, больше всех 
волнуют горячих блогеров, кото-
рые после кражи картины Куинд-
жи на глазах у изумленной пу-
блики жаждут отставок, выгово-
ров, наказаний. Кто-то нервнича-
ет: как! Неужели Зельфиру Тре-
гулову после этого не разжалуют 
из директоров Третьяковки?! 

А мне почему-то интересно, 
почему никто не требует отстав-
ки директора другого крупного 
национального музея (не будем 
показывать пальцем!), у которо-
го среди бела дня при полном сте-
чении народа и при полном его 
согласии вывезли один из цен-
нейших экспонатов под честное 
благородное слово мецената-
благодетеля вернуть его в музей 
через несколько месяцев. Экспо-
нат в музей не вернулся. 

Я не к тому, чтобы поставить 
рядом (упаси Боже!) бывшего ме-
ханика, который стал героем 
криминальной хроники и кото-
рому грозит 15 лет за то, что он 
полюбил искусство странною 
любовью, — и солидного бизнес-
мена, который накоротке с ди-
ректором национального му-
зея… Но при всей разнице испол-
нения и результата, так сказать, 
принцип один: произведение 
искусства, входящее в государст-
венный музейный фонд и состоя-
щее на учете в музее, перемеща-
ется на частную территорию. А 
как только такие перемещения 
становятся возможными в глазах 
общественности, следующий 
шаг не заставит себя ждать.  

На этом фоне крики «Ату!» в 
адрес Третьяковской галереи вы-
глядят очень странно. На музей се-
годня набросились те, кто вчера с 
удовольствием постил селфи с вы-
ставки Михаила Ларионова и Ва-
лентина Серова, кто обменивался 
впечатлениями о выставке Ильи и 
Эмилии Кабаковых, кто радовал-
ся перформансам Тино Сегала в 
Новой Третьяковке, кто надевал 
виртуальные шлемы, чтобы побы-
вать в мастерской художника…

Честно говоря, Третьяковская 
галерея — один из лучших госу-
дарственных музеев страны, ко-
торый очень успешно работает в 
весьма жестких условиях рыноч-
ной экономики. И заслуга Зель-
фиры Трегуловой тут бесспорна. 

Но вдруг выяснилось, что это 
просто «досуг». А главное, что мы 
ждем от музея, чтобы он сохра-
нил национальное наследие — для 
всех, в том числе для тех, кто бу-
дет жить после нас. И эта задача 
хранения, требующая кропотли-
вости и соблюдения протокола 

защиты произведения, самая 
важная. Но как-то она должна 
уживаться с возможностью пока-
зывать эти сокровища людям. 
Иначе как?

В пылу комментариев к шоко-
вым новостям Третьяковской га-
лерее припомнили весеннюю 
историю, когда два преподавате-
ля вуза написали открытое пись-
мо с жалобой на то, что смотри-
тельницы в Новой Третьяковке 
не дали им провести занятие со 
студентами в стенах галереи.

Правда, потом выяснилось, 
что они просто не удосужились 
заранее подумать о чисто орга-
низационной части своего заня-
тия-экскурсии, типа таких мело-
чей, как письмо в музей и прочее. 
Это же скучные бюрократиче-
ские затеи, какое право музей 
имеет требовать соблюдения об-

ычной процедуры заявки на эк-
скурсию «со стороны»… 

Вроде бы, где бузина, а где 
дядька… Но предполагается, что 
посетителям соблюдать правила 
поведения в музее «в лом», а му-
зей — ну, он же должен…

Теперь музей обвиняют как 
раз в том, что скучный музейный 
протокол защиты экспоната на 
временной выставке не был вы-
полнен. Почему, дескать, на вре-
менной выставке не установлена 
сигнализация у каждой работы. 

Между тем проблема гораздо 
серьезнее. Проблема в том, что в 
Третьяковской галерее действу-
ет точно такой протокол защиты 
экспонатов, как на любой другой 
временной выставке в других 
музеях.

К примеру, недавно на ВДНХ 
закрылась выставка Николая Ре-

риха. Он, кстати, ученик Куинд-
жи. И работы его неплохо прода-
ются на аукционах, востребова-
ны в мире. Огромная была вы-
ставка в бывшем павильоне 
«Здоровье», который отдан Му-
зею Востока. Была ли там у ка-
ждой работы сигнализация? И 
сколько это стоило? Может ли 
музей Востока поделиться опы-
том? А если бы вот так же обку-
ренный товарищ пришел не-
взначай, за ним бы по всей ВДНХ 
бегала охрана? 

Некоторые из блогеров зада-
ются вопросом, как теперь будет 
проходить досмотр на входе в му-
зей? Неужто как в аэропорту? ...
Но вообще-то я знаю в Москве 
музей, хороший, кстати, где до-
смотр проходит как раз как в аэ-
ропорту. И ничего, все понимают 
— меры безопасности.

Я не к тому, что надо именно 
так. Я к тому, что ситуация, с ко-
торой столкнулась Третьяков-
ская галерея, — звонок для всех 
музеев. И не спрашивайте, по ка-
кой работе Куинджи он звонит… 
Считайте, что это проверка сиг-
нализации. 

СЛЕДСТВИЕ ФСБ 
пришла к вице-
губернатору 
Ленобласти 
Олегу Ковалю

ПОГОВОРИЛИ 
С ГЛАЗУ НА ГАЗ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

Вице-губернатор Ленинград-
ской области Олег Коваль по-
пал в поле зрения органов ФСБ. 
Накануне высокопоставленный 
чиновник был опрошен по делу, 
связанному с газификацией Во-
логодской области.

Изначально информирован-
ные источники сообщали, что 
высокопоставленный чиновник 
задержан, впоследствии пресс-
служба правительства Ленобла-
сти эту информацию опровер-
гла, уточнив, что Олега Коваля 
всего лишь опросили. Сейчас 
вице-губернатор находится в 
отпуске. Сотрудников ФСБ он 
принимал у себя дома.

В Управлении ФСБ по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области «РГ» официально 
 подтвердили факт оперативно-
разыскных мероприятий, отме-
тив, что других подробностей 
озвучить пока не могут. Меж-
ду тем, как стало известно,  
 интерес сотрудников ФСБ выз-
вала отнюдь не вице-губерна-
торская деятельность Олега 
 Коваля. «Разбирательство каса-
ется компании «Блок-Моно-
лит» и ее деятельности в Воло-
годской области», — сообщил 
источник и отметил, что речь 
идет о периоде, когда Олег Ко-
валь работал в структурах «Газ-
прома». 

Техосмотр отменяется

Те, кто вчера радостно постил селфи с выставки Серова, теперь так же решительно бросились судить директора Третьяковки Зельфиру Трегулову (она на снимке) за неприятную историю с Куинджи.

А К Ц Е Н Т

Ситуация, с которой сегодня столкнулась 
Третьяковская галерея, - звонок для всех 
музеев. Считайте, что это проверка сигна-
лизации

— Узнайте на сайте: Что можно понять по «цифровому следу» 
школьника в соцсетях
rg.ru/art/1646021 

— Следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/6131 

КРАЖА КАРТИНЫ НЕ ОБОШЛАСЬ БЕЗ СООБЩНИКОВ

Столичные следователи вчера предъявили обвинение 32-летнему Денису 

Чуприкову, задержанному в минувшее воскресенье в подмосковном по-

селке Заречье Одинцовского района. По словам официального представи-

теля МВД России Ирины Волк, в обвинении говорится о хищении предме-

та, имеющего особую историческую ценность, а именно картины Архипа 

Куинджи «Ай-Петри. Крым» с выставки в Третьяковской галерее. 

Во вторник следствие ходатайствовало о заключении Чуприкова под стра-

жу. Таганский районный суд поддержал выбор следствия и арестовал Чу-

прикова на срок до 27 марта. 

Судья отметила, что виновность фигуранта подтверждается протоколами 

осмотра места преступления и видеозаписями, а также очными ставками 

со свидетелями. Суд также принял во внимание доводы следователей о 

том, что предполагаемые сообщники Чуприкова пока не задержаны. 

Ранее ведущий дело следователь в суде заявил, что Чуприков совершил 

преступление, имеющее большой общественный резонанс. «Не все лица, 

причастные к преступлению, установлены, и он может попытаться связать-

ся с ними или просто скрыться от следствия», - сказал следователь. Проку-

рор поддержал ходатайство следствия.

Напомним, в минувшее воскресенье 32-летний Денис Чуприков на глазах у 

посетителей похитил с выставки в Третьяковской галерее картину. Через 

несколько часов его разыскали сотрудники ФСБ и МВД в Подмосковье. 

Картина оказалась спрятана на соседней стройке. 

По данным полиции, Чуприков в декабре прошлого года был привлечен к 

уголовной ответственности за наркопреступление. На период расследова-

ния он был отпущен под подписку о невыезде.

Следователи считают, что Чуприков действовал в составе группы или по 

предварительному сговору. Именно такая статья была ему вменена. Зна-

чит, версия о том, что похититель действовал в одиночку, отметена. В на-

стоящее время подследственному назначена психолого-психиатрическая 

экспертиза. Состояние похищенной картины, по итогам осмотра экспер-

тов, признано удовлетворительным.

Подготовил Иван Петров
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ТЕХНОЛОГИИ Соцсети 
работают над сохранением 
данных пользователей

Вспомнят все 

Екатерина Ясакова

Пользователям социальной сети «ВКонтакте» разреши-
ли архивировать свои записи вместо того, чтобы уда-
лять.  

Зачистка старых записей ранее была единственным 
способом скрыть устаревшую информацию от посторон-
них глаз. Многие пользователи вообще стали ограничи-
вать количество выкладываемого контента, поскольку в 
какой-то момент соцсеть отказалась от любой конфиден-
циальности страниц пользователей. 

Однако в прошлом году была проведена значительная 
работа над сохранением инкогнито пользователей. 
«ВКонтакте» запустили реформу приватности и разре-
шили закрывать пользователям свои страницы, делая их 
доступными только для друзей. Также был открыт ин-
формационный раздел о защите данных, усилены меры 
борьбы с несанкционированным доступом к открытой 
информации. Тем не менее пользователям соцсетей все 
равно напоминают об ответственном подходе к предо-
ставлению личной информации в публичное простран-
ство. 

— Будьте внимательны к тому, какую информацию о 
себе вы размещаете, и повышайте свой уровень знаний о 
том, как этими данными управлять,  — напомнил Андрей 
Рогозов, управляющий директор «ВКонтакте».

Новая функция архивирования записей пока доступ-
на только в веб-версии «ВКонтакте», но в дальнейшем 
появится и на мобильных устройствах. Руководство соц-
сети пообещало продолжить совершенствование техно-
логий защиты и инструментов персонального контроля 
данных для всех пользователей. 

Комментарии 

Виктор Арманов, 
председатель совета некоммерческого партнерства 
«Союз предприятий технического осмотра»: 

—— Техосмотр надо рассматривать как независимую экспертизу. Прежде 

всего это услуга сервиса, на которой определяется качество обслуживания 

машины. Не у всех автосервисов есть полный комплект необходимого ди-

агностического оборудования. Даже не у всех дилеров это есть. Да, есть до-

бросовестные водители, которые самостоятельно проходят техосмотр ре-

гулярно, есть дилеры, у которых все поставлено на контроль. Но наш опыт 

показывает, что даже после проверок водители приезжают к нам в мастер-

скую, где мы находим ряд неисправностей и исправляем их. Тем самым сни-

жается риск ДТП на дорогах. Ведь за любой аварией стоят человеческие 

жизни. Поэтому мы отрицательно относимся к предложению депутатов. 

Должен быть жесткий контроль за объектом повышенной опасности.

Игорь Моржаретто, 
автообозреватель «Вести FM»:

— Я думаю, что предложение не дойдет даже до первого слушания. Пото-

му что оно принципиально расходится с линией правительства на усиле-

ние контроля за проведением ТО. Не так давно правительство внесло це-

лый ряд предложений, которые предусматривают серьезные наказания, 

вплоть до уголовных, и для водителей, которые не проходят техосмотр, 

покупают «липовые» документы, и особенно для пунктов проведения те-

хосмотра, которые такими «липовыми» диагностическими картами торгу-

ют. И на этом фоне, я думаю, что никаких перспектив у законопроекта 

о частичной отмене техосмотра в нашей стране нет. На самом деле отно-

шение к техосмотру в мире разное. Например, в Германии это серьезная 

процедура, а в большинстве штатов США техосмотр отменен в принципе. 

Но ответственность за ДТП в любом случае несет водитель. По Правилам 

дорожного движения он должен следить за техническим состоянием 

и перед выездом убедиться, что все работает исправно. 

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству:

— Отменить или упростить техосмотр было поручением президента. Но 

в итоге всех пертурбаций ТО из государственного стал частным. Причем 

контролировать его должны страховщики. Однако сотрудники страховых 

контор просто продают диагностические карты свои клиентам. 

Последняя попытка навести порядок в этой сфере бизнеса была пред-

принята минэкономразвития, которое предложило введение видеона-

блюдения, создание единой информационной базы по транспорту и вы-

данным диагностическим картам. Конечно, техосмотр необходим для тех, 

кто перевозит опасные грузы и пассажиров,  а также такси. По большому 

счету можно отменить техосмотр для частных машин. Но необходимо 

ввести личную повышенную ответственность водителя, если ДТП проис-

ходит из-за неисправности автомобиля. С
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Знак аварийной остановки и огнетушитель, а также аптечка в любом случае должны быть в машине.
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КОНФЛИКТ Раненый Родригес может стать символом «желтых жилетов» 

Стреляли на поражение
Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

Ф
ранцузские власти не на 
шутку обеспокоены инци-
дентом, произошедшим на 

последней, 11-й по счету, «про-
тестной субботе» в Париже и его 
возможными последствиями. 
Дело в том, что, когда колонны де-
монстрантов, а их было в тот день 
около четырех тысяч, совершив 
многочасовые марши по столич-
ным улицам, сконцентрировались 
на площади Бастилии, начались 
стычки с полицией. Далеко не все 
участники протестных акций при-
нимали в этом участие. Правда, 
были и наиболее активные, к кото-
рым, как оказалось, присоедини-
лись известные погромщики в 
черных одеждах из числа крайне 
левых и анархистов. В полицей-
ских полетели бутылки, камни, 
кто-то запалил мусорный контей-
нер. Стражи порядка ответили 
слезоточивым газом, и не только.

В это время один из близких со-
ратников знаковой фигуры «жел-
тожилетных» Эрик Друэ, можно 
сказать его «правая рука», Жером 
Родригес начал снимать на смар-
тфон разворачивающуюся битву 
и передавать видеоряд на свою 
страницу в Facebook. Но букваль-
но через несколько минут этот 
40-летний бородач вдруг рухнул 
на землю. Когда к нему подоспели 
товарищи, то увидели, что лицо 
Жерома залито кровью. В тяже-
лом состоянии его отвезли в го-
спиталь Кошен, где в течение семи 

часов шла операция по спасению 
правого глаза.

То, что он пострадал от поли-
ции, ни у кого не вызывает сомне-
ния. Как убежден сам Родригес, 
который позднее, придя в себя по-
сле операции, провел в больнице 
пресс-конференцию, он «подвер-
гся минимум двум нападениям». 
По его словам, полицейские бро-
сили ему под ноги шумовую гра-
нату, которая его оглушила, а по-
сле был выстрел из крупнокали-
берного травматического оружия 
LBD, и резиновая пуля попала ему 

«прямо в глаз». Он считает, что это 
было сделано преднамеренно.

Понятно, что иного мнения 
придерживаются во французском 
МВД. Один из его руководителей, 
госсекретарь при министре Лоран 
Нуньес заявил о том, что «нет до-
казательств, что против Родригеса 
применили именно резиновую 
пулю», а от попадания в голову, за-
метим, за два с лишним месяца 
протестов пострадало немало ма-
нифестантов. Ранение, получен-
ное чернобородым «желтым» бло-
гером Родригесом, всколыхнуло 

тысячи его единомышленников, 
готовых на еще более решитель-
ные действия. И в данной ситуа-
ции Родригес может реально стать 
своего рода символом протестно-
го движения, приобрести ореол 
мученика, пострадавшего за пра-
вое дело. Нужно ли говорить о том, 
что такой поворот грозит обостре-
нием и без того напряженной об-
становки в стране.

Правда, Жером на той же 
пресс-конференции призвал «жи-
летов» сохранять спокойствие, а 
также «отказаться от какой-либо 
мести и ненависти». В свою оче-
редь лидер протестных акций 
Эрик Друэ считает необходимым 
«усилить борьбу, но без насилия», 
а в ближайшую субботу провести 
в Париже марш в «поддержку ра-
неных» и других пострадавших в 
ходе манифестаций, а их среди 
«жилетов» свыше 1700 человек.

Парижская прокуратура ини-
циировала расследование проис-
шествия на площади Бастилии, но 
собственно этим по большому 
счету официальная реакция, по 
крайней мере на этом этапе, огра-
ничилась. 

Инцидент с Родригесом не-
вольно вызывает параллели с со-
бытиями в Венесуэле, где путчи-
сты пытаются свергнуть законно 
избранную власть, выводя на ули-
цы городов своих сторонников и 
устраивая ожесточенные стол-
кновения с силам правопорядка, 
сохраняющими верность прези-
денту Николасу Мадуро. Можно 
себе представить, какой бы крик 
поднялся на весь свет, если бы кто-
то из приближенных лидера вене-
суэльской оппозиции Хуана Гуай-
до получил бы схожее ранение при 
схожих с французскими обстоя-
тельствах… 

СМИ 

В Польше 
правящая 
партия 
оказалась 
в центре 
скандала

БЛИЗНЕЦ 
БЕЗ БАШЕН
Ариадна Рокоссовская

С начала недели Польшу сотряса-
ют политические и коррупцион-
ные скандалы, связанные с правя-
щей партией «Право и справедли-
вость». 

Началось с того, что сотрудни-
ки Центрального антикоррупци-
онного бюро задержали шесть че-
ловек, среди которых был проте-
же экс-министра обороны Поль-
ши Антония Мачеревича — его 
бывший пресс-секретарь Барто-
ломей Мищевич. Причиной за-
держания стало заключение не-
выгодных контрактов Польской 
группой по вооружению (PGZ) — 
государственного концерна, объ-
единяющего основные оборон-
ные предприятия. По данным 
местных СМИ, ущерб от махина-
ций Мищевича, его коллег из ми-
нистерства обороны, а также топ-
менеджеров PGZ может оказать-
ся многомиллионным.  

До своего дебюта в польском 
оборонном ведомстве 25-летний 
Мищевич подрабатывал в аптеке. 
По сведениям польского телека-
нала TVN24, после того, как 
власть в Польше в 2015 году пере-
шла к партии «Право и справед-
ливость», эта маленькая аптека 
превратилась в целую аптечную 
сеть. А ее совладелец Радослав О. 
неожиданно оказался в правле-
нии Польской группы по воору-
жению, но год назад лишился сво-
его поста по невыясненным при-
чинам. Он, а также директор по 
маркетингу Роберт К. и исполни-
тельный директор концерна Ро-
берт С. были задержаны в ходе 
операции Центрального антикор-
рупционного бюро Польши по об-
винению в «бесхозяйственности 
и фальсификации документов 
при заключении контрактов кон-
церна PGZ». 

Но, как выяснилось, это было 
только начало. Во вторник оппо-
зиционная Gazeta Wyborcza опу-
бликовала стенограмму перего-
воров председателя партии «Пра-
во и справедливость» Ярослава 
Качиньского с австрийским биз-
несменом Гералдом Биргфелльне-
ром. Из разговора, в ходе которо-
го австриец требовал заплатить 
ему деньги, становилось ясно, что 
Качиньский, которого в Польше 
всегда считали бессребренником, 
не имеющим кошелька и не умею-
щим пользоваться банковскими 
картами, является опытным дель-
цом и планирует строительство в 
Варшаве двух 190-метровых ба-
шен-близнецов. Любопытно, что 
строить эти башни должна была 
компания Srebrna, принадлежа-
щая «Институту Леха Качиньско-
го» и тесно связанная с основан-
ной близнецами Качиньскими 
партией «Право и справедли-
вость». В башнях должны были 
разместиться отель, офисы и, соб-
ственно, «Институт Леха Качинь-
ского». Деньги на строительство 
компания собиралась взять в кре-
дит в польском госбанке Pekao, 
который двумя годами ранее был 
выкуплен у итальянских совла-
дельцев. Речь идет о 300 миллио-
нах евро на строительство и до 
15,5 миллиона евро инвестиций.

Как пояснил «РГ» польский 
эксперт, проблема заключается в 
том, что по закону политические 
партии в Польше не могут зани-
маться бизнесом. Об этом гово-
рит и сам Качиньский — глава пар-
тии — в беседе, которая происхо-
дила в июле прошлого года. Он со-
общил австрийцу, являющемуся 
автором проекта, что его реализа-
ция остановлена из-за того, что 
оппозиционные власти Варшавы 
не дают согласия на строительст-
во, и отказался заплатить за его 
работу, предложив обратиться в 
суд. В ходе разговора Качиньский 
повторяет: «Если мы не выиграем 
выборы, то не сможем построить 
башни». Напомним, что осенью 
прошлого года партия Качиньско-
го проиграла муниципальные вы-
боры в Варшаве. А адвокаты Бир-
гфелльнера, как сообщает Gazeta 
Wyborcza, на днях направили в 
прокуратуру заявление австрий-
ского бизнесмена, который «об-
виняет главу правящей партии в 
совершении обмана большого 
масштаба».  

ГЕОПОЛИТИКА Белый дом раскрыл кухню проводимого 
в Венесуэле госпереворота

Трамп закусил удила

Евгений Шестаков

В
о вторник министр ино-
странных дел РФ Сер-
гей Лавров прокоммен-
тировал события в Ве-
несуэле.  «Мы понима-
ем, что США, говоря по-
простому, закусили 
удила и публично взяли 
курс на незаконную 

смену режима», — сказал Лавров. 
Но эта ситуация, пояснил он, «не 
отменяет необходимость отстаи-
вать международное право всеми 
имеющимися способами». Впро-
чем, подобные  аргументы на Ва-
шингтон не действуют: со времен 
захвата американскими властями 
российской дипсобственности в 
США Белый дом окончательно пе-
рестал воспринимать язык дипло-
матии и международных законов.

Действия Трампа в Венесуэле 
— это объявление войны стране, 
которая со своей стороны не со-
вершала никаких агрессивных 
действий в отношении  Америки, 
лишь на том основании, что ее ны-
нешний лидер не симпатичен Бе-
лому дому. Не последнюю роль в 
этом противостоянии играют ко-
лоссальные нефтяные запасы Ве-
несуэлы. Их американская адми-
нистрация не прочь прибрать к 
рукам, как, впрочем, и зарубеж-
ные активы Каракаса, располо-
женные на территории США. 

Помощник Трампа по нацио-
нальной безопасности Джон Бол-
тон объяснил желание Белого 
дома поменять власть Венесуэле, 
заботой американцев о «будущем 
процветании Каракаса и демокра-
тических ценностях». Ради этого 

гипотетического процветания ве-
несуэльского народа министерст-
во финансов США сегодня ввело 
санкции против государственной 
нефтегазовой компании Венесуэ-
лы, чтобы та не смогла перево-
дить полученные от продажи не-
фти деньги на родину и они оста-
вались бы на заблокированных в 
США счетах. По оценкам экспер-
тов, потери Каракаса от такого 
грабежа составят 11 миллиардов 
долларов, которые могли бы пой-
ти на социальные нужды. Стои-
мость же замороженных  на тер-
ритории Америки венесуэльских 
активов оценивается в семь мил-
лиардов долларов. Президент 
Мадуро обещал оспорить реше-
ния Вашингтона в американских 
и международных судах. Но дело 
это длительное и почти безнадеж-
ное — как известно, Белый дом не 
признает Мадуро президентом 
Венесуэлы. В этой связи стоит 
вспомнить ранее замороженные в 
США деньги Ирака, Ливии, Ира-
на, Кубы, Никарагуа и Панамы. «В 
большинстве случаев эти шаги за-
вершались конфискацией средств 
чужого правительства», — напом-
нил об американской финансовой 
практике Сергей Лавров.

По его мнению, действия Бело-
го дома в отношении Венесуэлы 
«грубейшим образом подрывают 
остатки доверия к международ-
ной валютно-финансовой систе-
ме, основанной на главенстве дол-
лара». Так что с хранившимися в 
США деньгами и активами Кара-
касу, по-видимому, придется рас-
прощаться на длительное время, а 
может, навсегда, если план Трам-
па по смене власти в Венесуэле 
провалится. Ведь американские 
политические институты всегда 
найдут способ удержать незакон-
но присвоенную венесуэльскую 
собственность — будь то решение 
конгресса или президентский 
указ. Например, нынешнюю кон-
фискацию минфин США осущест-
вил на основании подписанного 
Трампом указа «О принятии до-
полнительных мер по ликвидации 
чрезвычайного положения в стра-
не в отношении Венесуэлы», где 
вина за «внезапно» возникший 
кризис была возложена на дейст-
вующего венесуэльского прези-
дента.

В том случае если официаль-
ный Каракас все же воспрепятст-
вует американскому грабежу, в 
окружении Трампа готовят «план 

Б». Он предусматривает примене-
ние военной силы под предлогом 
борьбы с гуманитарным кризи-
сом в Венесуэле. Об этом стало из-
вестно после того, как репортеры 
совершенно случайно прочитали 
несколько строк в блокноте по-
мощника президента США. Пол-
ный перевод записи, сделанной 
Джоном Болтоном, звучит так: 
«Афганистан — готов к диалогу, 
5000 солдат в Колумбию».

Впрочем, в Вашингтоне не 
скрывают, что среди прочих «оп-
ций» рассматривают военную ин-
тервенцию в качестве помощи ве-
несуэльской оппозиции. На днях 
стало известно, что  тема амери-
канского вторжения в Венесуэлу 
была предметом беседы Трампа с 
одним из влиятельных сенаторов. 
А вот теперь прокололся Болтон.

Добавлю, что сто лет назад, в 
1918 году, США осуществили во-
енную интервенцию и в нашу 
страну — на Севере и на Дальнем 
Востоке. Свои действия Вашинг-
тон объяснял низким уровнем де-
мократии и тяжелой  гуманитар-
ной ситуацией в России после ре-
волюции. Эти же не устареваю-
щие для оправдания военного 
вторжения аргументы Белый дом 
использует и сейчас в отношении 
Венесуэлы.

«Не лезь в Венесуэлу, руки 
прочь от Венесуэлы, Дональд 
Трамп, руки прочь и немедлен-
но», — стремится мобилизовать на 
борьбу с внешним врагом своих 
сторонников президент Мадуро. 
Но одними призывами раскру-
тивший маховик внутреннего 
конфликта в Венесуэле Белый дом 
остановить невозможно — его ма-

рионетка Хуан Гуайдо продолжа-
ет расшатывать ситуацию. Запад-
ные СМИ утверждают: американ-
цы обещали Гуайдо, что тот смо-
жет частично использовать замо-
роженные Трампом венесуэль-
ские деньги на свои нужды. 

События в Венесуэле проде-
монстрировали «кухню госпере-
ворота», проводимого Соединен-
ными Штатами. Эти события от-
вечают на вопрос, чего не следует 
делать в экономике и внутренней 
политике лидерам стран, заинте-
ресованных в проведении незави-
симого от Вашингтона курса, что-
бы не стать следующей жертвой 
американских специалистов по 
смене режимов. И как действо-
вать на упреждение, чтобы не по-
зволить американским политтех-
нологам подтолкнуть оппозицию 
к противоправным действиям.  
Эти события послужат предосте-
режением и тем государствам, 
кто, купившись на обещания Бе-
лого дома, согласится на односто-
роннее разоружение. Газета Wall 
Street Journal назвала события в 
Венесуэле «первым крупным кри-
зисом новой эры конкуренции ве-
ликих держав». Но такая конку-
ренция должна быть честной, 
основанной на международном 
праве и международных институ-
тах. А главное, она не должна 
иметь ничего общего с практикуе-
мым администрацией Трампа 
«законом джунглей». 

Президент Мадуро (в центре) на про-
бежке с министром обороны и под-
держивающими его военными.

Ранение Жерома Родригеса может 
привести к обострению 
и без того напряженной обстановки 
во Франции.

А К Ц Е Н Т

Действия США в отношении Венесуэлы 
грубейшим образом подрывают остатки 
доверия к международной 
валютно-финансовой системе

Качиньский, 
которого в Польше 
всегда считали 
бессребренником, 
оказался опытным 
дельцом

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6130 

НЕЗНАКОМАЯ 
«ЕВРОПА ОТЕЧЕСТВ»
В середине 2000-х годов автору этих строк довелось на-
блюдать визит президента Венесуэлы Уго Чавеса в Вену, 
где проходил саммит Евросоюз — Южная Америка. Ко-
манданте приветствовали буквально толпы европейских 
леваков от умеренных до радикальных, истомившихся 
по идеологическому многообразию в условиях неолибе-
ральной безальтернативности. Чавес знал толк в публич-
ной политике и сорвал овацию, манкировав официаль-
ным приемом участников встречи в верхах ради высту-
пления на собрании левой венской общественности. 

Это в далеком прошлом. Чавес давно покинул земную 
жизнь, Николас Мадуро по политическим талантам не 
сравним с ментором, а приводить Венесуэлу в пример 
социально-экономического устройства можно разве что 
с горьким сарказмом. И тем не менее кризис в Венесуэле 
высвечивает насущные мировые проблемы. 

События в Вене-
суэле вряд ли стали 
для кого-то неожи-
данностью — соци-
ально-экономиче-
ский и политиче-
ский конфликт там 
усугублялся давно. 
Однако активное 
американское учас-
тие не просто приве-
ло к эскалации, но и 
превратило, в об-
щем-то, локальный 
кризис (если, конеч-
но, не принимать во 
внимание гигант-
ские запасы нефти) в вопрос мировой политики. Вне за-
висимости от отношения к личности Мадуро и сущности 
«боливарианского социализма», успехи которого, мягко 
говоря, сомнительны, всем странам и сообществам госу-
дарств придется определить отношение к ряду принци-
пов. 

В центре внимания понятие легитимности — насколь-
ко «глубоко» его надо трактовать? Формально — как сле-
дование установленным процедурам, или «творчески» — 
как способность к эффективному управлению? В чем 
сущность суверенитета? В невмешательстве во внутрен-
ние дела либо в обязанности властей отвечать на запро-
сы народа? Если второе, то какой части этого народа? 

Вопросы ставятся не впервые. После конца «холодной 
войны» с ее жесткой дисциплиной блоков, идеологий и 
правил поведения (которые одновременно были прави-
лами техники международной безопасности) в трактов-
ке многих базовых понятий наступил релятивизм. Пока 
доминировала однородная группа стран (Запад), «твор-
ческая» интерпретация считалась современной, а клас-
сическая — старомодной. Сейчас же вся международная 
система быстро меняется, «либеральный мировой поря-
док» перестает считаться аксиомой, и трудно понять, ка-
кой подход возобладает. 

Это дает шанс чавистам в Венесуэле. Будь на дворе се-
редина ХХ века, такого шанса, скорее всего, не было бы — 
антиамериканский режим легко ликвидировали бы по 
привычным рецептам обхождения с «банановыми ре-
спубликами». Оставайся атмосфера 2000-х годов с тог-
дашним приматом «продвижением демократии», веро-
ятно, Мадуро подобного кризиса политически не пере-
жил бы. Но сейчас комбинация этих двух подходов, на-
блюдаемая в американской политике по отношению к 
Венесуэле, приводит мир в замешательство. Наиболее 
интересна реакция Европы. 

Евросоюз солидаризируется с США в осуждении ве-
несуэльского режима. Но нехитрая американская интри-
га с оппозицией настолько очевидна, что европейское 
эстетическое чувство страдает. Евросоюз не поддержи-
вает Мадуро, но автоматически признать президентом 
Гуайдо, как сделал Вашингтон, стесняется. Отсюда тре-
бование немедленно объявить выборы, дать народу сло-
во. Похвально, хоть и не соответствует процедуре. Между 
тем в самой Европе с растущим страхом ожидают выбо-
ров в Европарламент в мае, где народ может, как и на ре-
ферендуме в Великобритании, сказать такое слово, с ко-
торым потом непонятно что делать. Европейские лиде-
ры, в первых рядах — 
президент Франции, 
поддерживают про-
тестующих за пра-
вое дело в Каракасе. 
А что же Париж или 
Бордо, «желтые жи-
леты» там? 

Что-то пропало. 
Картина мира во 
второй половине ХХ 
века и в первые пол-
тора десятилетия 
нынешнего была по-
нятной. В «холодную 
войну» — «мы» 
(«свободный мир») 
и «они (тоталитарный коммунизм). После нее — «мы» 
(«правильная сторона истории») и остальные (кого 
предстоит перетащить на эту правильную сторону). И 
вдруг воображаемая стройность посыпалась. Если еще 
не «оба хуже», говоря словами классика, то уже «все хо-
роши». 

Проблема Европейского союза в том, что он строился 
как флагман и прототип того миропорядка, в котором 
лучшее – друг хорошего, а развитие – линейно и поступа-
тельно. Отдельные страны — хоть США, хоть Китай, хоть 
Россия — могут вернуться назад, вспомнить «былое вели-
чие» либо, по крайней мере, прежние навыки и инстин-
кты. То понимание суверенитета, легитимности и про-
чих базовых категорий, которое было до «конца исто-
рии». Вряд ли получится хорошо, но — что делать, все дви-
жется циклично. А вот ЕС возвращаться некуда, подоб-
ного типа отношений, как в европейской интеграцион-
ной модели, раньше не было. Возврат же к предшествую-
щей фазе — это не откат, а качественное изменение. Нем-
ного упрощая, Франция, Германия или Испания после 
евроинтеграции не возвращаются в то состояние, в кото-
ром они были до нее.

Исчезновения Евросоюза ждать не стоит. Примеча-
тельно, что, насмотревшись на фарс в Вестминстере, ев-
роскептики на континенте вообще перестали говорить о 
выходе из ЕС или его упразднении. Лозунг дня — тран-
сформация. Лидер партии «Национальное объединение» 
и экс-кандидат в президенты Франции Марин Ле Пен уже 
фактически провозгласила лозунг де Голля — «Европа 
отечеств». Это красиво звучит и способно найти отклик 
в сердцах избирателей. Но как такое сообщество будет 
выглядеть в XXI веке — непонятно. Не как теперь, но и не 
как раньше. Дико интересно, хотя и страшновато.  

Нехитрая амери-
канская интрига 
с оппозицией 
настолько очевид-
на, что европей-
ское эстетическое 
чувство страдает

Активное амери-
канское участие 
в Венесуэле прев-
ратило, в общем-то, 
локальный кризис 
в вопрос мировой 
политики

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799 

— Акции «желтых жилетов» 
в Париже: новости 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/3185 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ТЕМА С социологом Григорием Юдиным

Надо ли бороться с неравенством?
Валерий Выжутович 

Э
кономическая стати-
стика свидетельству-
ет: разрыв между 10 
процентами самых 
бедных и 10 процен-
тами самых обеспе-
ченных достиг в Рос-
сии 15-кратной вели-
чины. Международ-

ная практика показывает, что на-
илучшее самочувствие общество 
имеет, когда этот разрыв — от 5 до 
8 раз. Если эта цифра увеличива-
ется, у людей возникает ощуще-
ние несправедливости, что ведет 
к росту социальной напряженно-
сти, к демотивации труда и в кон-
це концов к дестабилизации об-
щества. 

Надо ли бороться с неравенст-
вом? Должна ли эта борьба быть 
усилена по сравнению с нынеш-
ним уровнем? Обсудим тему с 
профессором Московской выс-
шей школы социальных и эконо-
мических наук Григорием Юди-
ным.

Имущественное неравенство 
в какой-то момент начинает 
перетекать в неравенство 
политическое 

Такая пропасть между бога-
тыми и бедными еще где-ни-
будь существует?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: В последнее время 
имущественное неравенство и 
неравенство в доходах растет по 
всему миру. Но Россия находится 
в авангарде этого тренда. У нас 10 
процентов населения владеют 
тремя четвертями богатства всей 
страны. А если возьмем только 
миллиардеров (это, по сути, не-
сколько семей), то они владеют 
30 процентами богатства России. 
Недавно подсчитали, что объем 
средств, выведенных за пределы 
России только этими людьми, ра-
вен богатству, которым владеет 
все остальное население страны. 
Эти цифры с трудом умещаются 
в голове. 

Кто-то ужасно беден, кто-то 
сказочно богат… Так было всю-
ду и во все времена. В чем про-
блема?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: На самом деле ны-
нешние показатели неравенства 
— рекордные в современной исто-
рии. В самом факте, что кто-то бо-
гаче, чем другой, нет большой 
проблемы. Ведь далеко не всех 
людей привлекает «богатый» 
образ жизни. Экономическое не-
равенство становится пробле-
мой по двум причинам. Во-пер-
вых, в какой-то момент неравен-
ство становится невозможно 
оправдать. Посмотрите на тот 
образ жизни, который позволяет 
себе сегодняшняя российская 
элита, — с демонстративной ро-
скошью, всеми этими виллами, 
яхтами и дорогими автомобиля-
ми, которые буквально соседст-
вуют с нуждой и даже нищетой. 
Этот стиль жизни двоякое воз-
действие оказывает на массы. С 
одной стороны, он завораживает, 
с другой — раздражает. Не то что-
бы все безумно хотели иметь та-
кой же образ жизни, но это лома-
ет веру в справедливость. По-
вседневная озлобленность — во 
многом именно из-за этого. А во-
вторых, имущественное нера-
венство плохо тем, что оно в ка-

кой-то момент начинает перете-
кать в неравенство политиче-
ское. Вот это более серьезная 
проблема. С момента, когда этот 
разрыв становится слишком 
большим, мы теряем политиче-
ское равенство. Люди, у которых 
огромное количество ресурсов, 
концентрируют в своих руках 
всю власть и блокируют доступ к 
власти для окружающих. Пробле-
ма не в том, что у меня меньше, 
чем у кого-то, а в том, что я не 
имею возможности управлять 
своей собственной жизнью, по-
тому что я оказываюсь в зависи-
мости от каприза богатых. Мне 
трудно развиваться, строить ка-
рьеру, потому что все каналы 
вертикальной мобильности пе-
рекрыты теми, кто сконцентри-
ровал ресурсы и подпускает к 
ним только «своих». Так что име-
ет смысл бороться скорее с поли-
тическим неравенством, чем с 
экономическим. И здесь задача 
состоит в том, чтобы отстаивать 
право граждан на самоуправле-
ние. Как только доступ к власти 
перестанет быть ограниченным 
и люди почувствуют себя хозяе-
вами в собственной жизни и соб-
ственной стране, они найдут спо-
соб ограничить и упорядочить 
экономическое неравенство, 
чтобы оно не принимало вызыва-
ющих форм. 

Справедливость 
подсознательно понимается 
как равенство 

Какое место в иерархии запро-
сов российского гражданина за-
нимает запрос на равенство? 
Что говорят об этом социоло-
гические исследования?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: По недавно опубли-
кованным данным «Левада-Цен-
тра» 66 процентов россиян жале-
ют о распаде СССР. Обычно жа-
леют об этом по двум причинам. 
Во-первых, потому что это была 
мощная империя, которая давала 
чувство влияния на историю, иг-
рала серьезную роль в междуна-
родных отношениях и т.п. А во-
вторых, что хорошо бы нам снова 
жить в стране, где было больше 
справедливости, чем в нынешней 
России. Так вот, эти мотивы те-
перь поменялись местами. На 
первое место выходит желание 
справедливости, которая подсоз-
нательно понимается как равен-
ство. 

Почему — подсознательно? 
Прямых высказываний разве 
нет?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Не стоит переоце-
нивать опросы общественного 
мнения — они отражают ту по-
вестку, которая есть в стране и 
мире. Проще говоря, они воспро-
изводят содержание вчерашних 
теленовостей. Если чего-то во 
вчерашних новостях не было, то 
оно вряд ли появится в опросах 
общественного мнения. Вот и 
тема неравенства до последнего 
времени в России практически 
не обсуждалась. Поэтому нет ни-
чего удивительного, что чувство 
несправедливости не вербализу-
ется в ясном запросе именно на 
равенство. Ведь только сейчас мы 
начинаем понимать, насколько в 
России сильное неравенство. Я 
уверен, что через некоторое вре-
мя эта тема начнет появляться в 
опросах.

Гражданам неинтересны 
доходы начальников 

По данным «Левада-Центра», 
70 процентов россиян не дове-
ряют сведениям о доходах и 
имуществе, ежегодно публикуе-
мым госслужащими. А с другой 
стороны, тоже по данным 
опросов, граждане уже не очень 
интересуются, сколько зараба-
тывают большие начальники. 
И, наверное, вот почему: мате-
риальный достаток чиновни-

ков таков, что просто не укла-
дывается в голове российского 
обывателя.

ГРИГОРИЙ ЮДИН: А скажите, зачем 
рядовому гражданину интересо-
ваться доходами элиты? Это име-
ло бы смысл, если бы человек мог 
предпринять какие-то действия и 
повлиять на систему, которая, по 
его мнению, неправильно рас-
пределяет ресурсы. Но он знает, 
что от его интереса, пусть даже 
деятельного, к доходам губерна-
тора или министра система не из-
менится. И зачем тогда читать 
эти сведения? Только лишний раз 
расстраиваться и бессмысленно 
время тратить. А вот что действи-
тельно имеет смысл, так это забо-
титься о своем собственном бла-
госостоянии. Чем большинство и 
предпочитает заниматься.

Мне кажется, рядовой гражда-
нин, о котором вы говорите, не 
только смирился с тем, что его 
доходы не идут ни в какое срав-
нение с доходами какого-нибудь 
большого чиновника, но и вос-
принимает это как должное. 

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Это до поры до вре-
мени. Ощущение разорванности 
общества на класс сверхбогатых 
и всю остальную страну, оно усу-
губляется день ото дня. Элита 
уходит все дальше и дальше в 
свой мир, сидя за тонированны-
ми стеклами своих «мерседе-
сов», и фактически уже слабо по-
нимает, где она находится. А для 
масс становится все труднее и 
труднее это переживать, потому 
что такое неравенство сложно 
как-то объяснить. Ты видишь не-
коего человека и думаешь: ну хо-
рошо, допускаю, что он умнее 
меня и даже работает больше 
меня. Но не в миллион же раз! 
Люди начинают думать: а чем я 
хуже? Я хочу иметь пускай не та-
кой образ жизни, но по крайней 
мере достойный. Недовольство 
копится… 

В закон можно верить 
только тогда, 
когда он един для всех

Мы сейчас говорим об эконо-
мическом неравенстве. Но 
тема шире. Разве люди не хо-
тят равенства перед законом? 

Равенства в доступе к качест-
венному образованию и каче-
ственной медицине? Равенст-
ва в возможности быть из-
бранным в тот или иной пред-
ставительный орган власти? 
Хотя, конечно, эти и другие 
формы неравенства обусловле-
ны неравенством экономиче-
ским. 

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Как раз с экономи-
ческим неравенством связана 
известная российская проблема 
— то, что у нас называют «право-
вой нигилизм». Люди не соблю-
дают закон или не верят в закон. 
Но ведь в закон можно верить 
только тогда, когда он един для 
всех. В Древней Греции это назы-
валось «изономия» — равенство 
всех перед законом. Но если я 
вижу, что изономии нет, что че-
ловек, имеющий больше ресур-
сов, чем я, не соблюдает закон, 
то я тоже не буду его соблюдать. 
Экономическое неравенство вы-
ливается в ситуацию, когда дру-
зьям — всё, врагам — закон. И в 
другие формы неравенства. На-
пример, гендерное, когда некий 
человек позволяет себе непри-
емлемые вещи в поведении с 
женщинами и не несет ответст-
венности за это. Все это спуска-
ется сверху вниз по обществу: 
«если ему можно, то почему мне 
нельзя?»

Неравенством создается 
напряжение на всех 
участках общества

Испокон веков для русского че-
ловека справедливость выше за-
кона. Равенство — тоже. Поче-
му, как вы думаете?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Я не считаю, что у 
россиян есть какое-то специаль-
ное привитое неуважение к за-
кону. 

Тем не менее большинству хо-
чется, чтобы все было «по 
справедливости», а не по зако-
ну. 

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Это естественно, 
потому что закон действует не 
для всех. 

У наших граждан есть единое 
понимание равенства? Или оно 
у каждого свое?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Вообще равенство 
— большая философская пробле-
ма. Можно спорить о том, какое 
из равенств важнее — равенство в 
возможностях или равенство по 
результату. Попросту говоря, что 
для вас привлекательнее — на 
равных участвовать в дележе пи-
рога или получить равную долю 
этого пирога, когда он кем-то 
уже поделен. У обеих точек зре-
ния есть свои сторонники в этой 

философской дискуссии. Но, 
если честно, мы сегодня нахо-
димся на таком уровне неравен-
ства, когда обсуждение, какое из 
равенств важнее, не имеет осо-
бого смысла. С любой точки зре-
ния в России катастрофическое 
неравенство. Я не могу себе 
представить человека, который 
искренне сказал бы: да, в России 
все равны. 

Чем опасно для общества такое 
кричащее неравенство?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Оно создает напря-
жение на всех участках общест-
ва. Ведь как устроено неравен-
ство? Оно устроено как матреш-
ка. Какую «матрешку» ни от-
крой, внутри каждой из них об-
наружишь неравенство. Если 
посмотрим внутрь России, то 
увидим неравенство между сто-
лицей и регионами. Если следу-
ющую «матрешку» откроем, за-
глянув в столицу, то обнаружим, 
что 10 процентов ее жителей по 
своим ресурсам сильно отлича-
ются от всех остальных. И так 
везде. Это ведет к тому, что по 
обществу распространяется 
пассивная агрессия. Люди ви-
дят, что сделать ничего невоз-
можно, и чувствуют какую-то 
базовую несправедливость су-
ществующего порядка. Эта аг-
рессия отравляет нам жизнь 
каждый день, и в дальнейшем 
она будет только нарастать и 
выплескиваться наружу.

Вернуть гражданам чувство 
хозяина у себя дома

С неравенством бесполезно бо-
роться?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Бороться с эконо-
мическим неравенством с помо-
щью подачек от богатых бедным 
— бесполезно и, думаю, не нуж-
но. Существует, на мой взгляд, 
единственный путь, по которо-
му стоит двигаться. Это преодо-
ление политического неравенст-
ва. Возвращение гражданам чув-
ства, что они могут и должны 
влиять на положение дел в своей 
стране, своем регионе, своем го-
роде. 

Глобальное равенство, в част-
ности равенство перед зако-
ном, может у нас оказаться 
консолидирующей идеей?
Григорий Юдин: Да, вполне. 

По крайней мере в сегодняшних 
реалиях. А на следующем этапе 
наша задача, по-видимому, будет 
состоять в том, чтобы построить 
более справедливое общество. 
Общество, в котором не будет 
пренебрежения к людям и где мы 
будем чувствовать себя разны-
ми, но равными.  

Пропасть между бедными и богатыми расширяется. Элита уходит все дальше и дальше в свой мир за тонированными стеклами дорогих автомобилей.

А К Ц Е Н Т

Ты видишь некоего человека и думаешь: 
ну хорошо, допускаю, что он умнее меня 
и даже работает больше меня. 
Но не в миллион же раз!

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПРОБЛЕМА НЕРАВЕНСТВА 
НЕ РЕШАЕТСЯ 
ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕМ 

Должно ли государство что-то делать для сглаживания неравенст-
ва? И каковы здесь его возможности?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: Я думаю, что проблема неравенства не решается перера-

спределением. Ведь социальное государство сдает позиции по всему 

миру. К тому же Российское государство — не то, которому можно было 

бы доверить что-то отбирать у богатых и отдавать бедным. Это закончит-

ся тем, что операторы в программе перераспределения, и без того не 

бедные, еще сильнее станут богатеть. Тем самым неравенство лишь уве-

личится, а не сократится. 

Перераспределением не сгладишь неравенства. А чем тогда?
ГРИГОРИЙ ЮДИН: Сегодня весь мир думает, что делать с экономическим 

неравенством. И одна из концепций, которые сейчас обсуждаются, 

— концепция безусловного базового дохода. В Финляндии даже на-

чали пилотную программу. В ней участвуют 2 тысячи человек в воз-

расте от 25 до 58 лет, выбранных случайно из числа безработных, 

имевших пособия. Участники эксперимента ежемесячно в течение 

двух лет получают от государства по 560 евро. В отличие от получа-

телей пособия по безработице они не обязаны искать работу, а в 

случае устройства на работу продолжают получать гарантирован-

ный базовый доход. А в Швейцарии в 2016 году состоялся референ-

дум на эту тему. Спрашивалось, одобряют ли граждане введение 

ежемесячных выплат от государства по 2,5 тысячи швейцарских 

франков для взрослых и 625 франков для детей. Это, очевидно, 

слишком большая сумма, и потому почти 77 процентов населения 

предсказуемо проголосовали против. Так или иначе вопрос о без-

условном базовом доходе будет все активней вставать в повестку. И 

поскольку эта идея объединяет всех — правых и левых, либералов и 

консерваторов, — то в ряде стран, я думаю, придут к введению без-

условного базового дохода. 

Не всякое государство может позволить себе это. Вы думаете, Россия 
могла бы?

ГРИГОРИЙ ЮДИН: А почему нет? У нас очень богатая страна, и мы имеем до-

статочно ресурсов, чтобы наши граждане чувствовали себя хотя бы ми-

нимально защищенными в экономическом плане. Мы могли бы здесь 

стать образцом для многих других. Ведь безусловный базовый доход на 

самом деле вводится для борьбы не с бедностью. У нас, как и во многих 

других странах, в XXI веке сильно поменялась ситуация на рынке труда, 

и возник большой слой людей, которые лишены стабильности, лишены 

трудовых гарантий. Людей, которые сегодня имеют работу, а завтра уже 

вынуждены искать новую. Этот слой в современной социальной науке 

называют «прекариатом» (от английского слова precarious — ненадеж-

ный). Сегодня в условиях этой ненадежности у нас живет все больше 

людей. Не надо думать, что это какие-то люмпены или чернорабочие. 

Ничего подобного: к прекариату зачастую принадлежат люди с научны-

ми степенями. Потому что ситуация в образовательной сфере такова, 

что сегодня эти люди имеют работу, а завтра могут потерять. У нас все 

больше и больше людей, у которых переменная часть в структуре зара-

ботка значительно выше, чем часть стабильная, причем это происходит 

на позициях, где раньше нельзя было себе такое представить. Напри-

мер, в здравоохранении и образовании людей премируют 80 процента-

ми зарплаты, в то время как базовая зарплата у них очень низкая. И они 

не знают, что будет с ними завтра — получишь ты премию или нет. Вот 

для таких людей безусловный базовый доход, конечно, может оказаться 

спасительным. Важно только, чтобы не государство, а само общество 

решало, что оно не даст своим гражданам пропасть, что оно готово их 

поддержать и верит в их желание работать. Ведь в подавляющем боль-

шинстве эти люди не лодыри или неумехи. Они хотят и умеют работать. 

Почему все в Москву едут? Потому что в Москве есть хоть какие-то воз-

можности для самореализации, а во множестве мест в России таких 

возможностей нет. 

Визитная карточка

Григорий Юдин — социолог, философ, кандидат фило-

софских наук, профессор Московской Высшей школы 

социальных и экономических наук. Родился в 1983 

году в Москве. Окончил факультет социологии Высшей 

школы экономики и факультет социологии Манчестер-

ского университета. В настоящее время руководит ма-

гистерской программой «Политическая философия» в 

МВШСЭН. Основная область его исследовательских 

интересов — теории демократии и общественного мне-

ния. Его статьи публикуются в ведущих академических 

и общественно-политических изданиях в России и за 

рубежом. В них Григорий Юдин анализирует, почему 

интересы большинства населения остаются не пред-

ставленными в современных политических систе-

мах.  политики и обеспечению политического равен-

ства.
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Любовь Проценко 

В
ряд ли в мире еще най-
дется город, где исто-
рия так тесно перепле-
тается с бурным разви-
тием, как в Москве. И 
чем больше у нее при-
мет современности, 
тем пристальнее и мо-
сквичи, и гости столи-

цы всматриваются, как в городе 
сохраняется наследие прошлых 
веков. Делается же для этого, как 
никогда прежде, много. Более 
1160 памятников истории и 
культуры восстановлены за по-
следние восемь лет. Над чем сей-
час работают реставраторы? 
Судьба каких памятников еще 
тревожит город? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтраке» 
в редакции «Российской газеты» 
с руководителем департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексеем Емельяновым. 

Пришло время 
конструктивизма 

Алексей Александрович! Посе-
тители выставки denkmal, 
проходившей осенью прошлого 
года в Лейпциге, были приятно 
удивлены российским стендом 
в виде Дома Наркомфина, па-
мятника конструктивизма, 
построенного по проекту архи-
тектора Моисея Гинзбурга. Он 
считался практически утра-
ченным. Мировая обществен-
ность била тревогу по этому 
поводу. И вдруг выяснилось: ра-
боты по его восстановлению в 
Москве сейчас в полном разгаре. 
Неужели и в самом деле мы ско-
ро увидим Дом Наркомфина в 
первозданном виде? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Это произойдет  
уже предстоящим летом. Мо-
сквичи не только увидят леген-
дарный дом, но и смогут войти в 
него — две квартиры планируется 
превратить в музей Наркомфина. 
Для Москвы огромное достиже-
ние то, что уникальный памят-

ник конструктивизма, я бы ска-
зал, мирового значения, возро-
ждается. Одной из главных про-
блем в нем было то, что это жи-
лой дом с собственником  у ка-
ждой квартиры. Спланирован-
ный на ножках-колоннах, как 
будто бы летящий, дом в совет-
ское время перестроили. Появив-
шийся таким образом первый 
этаж зарегистрировали в собст-
венности города. Эти помещения 
надо было разобрать, а собствен-
ников квартир расселить. Это 
сделал нынешний владелец зда-
ния с одной целью —  восстано-
вить его исторический облик.

Там и правда идет научная ре-
ставрация, а не реконструкция 
в интересах бизнеса, выкупив-
шего памятник? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Автор ее кон-
цепции — архитектор-реставра-
тор Алексей Гинзбург, внук Мои-
сея Гинзбурга. Он жестко контр-
олирует все, что делается, до кир-
пичика, до каждой оконной за-
щелки, которые приходится от-
ливать по сохранившимся черте-
жам и фотографиям. 

Памятников конструктивиз-
ма в Москве, как известно, мно-
го. Еще один из них — здание га-
зеты «Правда» архитектора 
Пантелеймона Голосова. До по-
жара в 2006 году там распола-
галась редакция «Комсомол-
ки». И вот уже 12 лет, проходя 
мимо утром на работу, жур-
налисты «Российской гаазеты 
» видят картину: брошенное 

здание, ветшающее на глазах, 
хотя на стенах его висит ох-
ранная грамота…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: «Правда» — из-
вестный памятник истории. В 
свое время  это было крупней-
шее издательство в Европе, для 
работы которого архитекторы 
предусмотрели все необходи-
мое: типографию, корпуса, к ко-
торым даже подвели железнодо-
рожную ветку для доставки бу-
маги и вывоза газет и журналов. 
Надо набраться еще немного 
терпения, и, я уверен, вместе с 
собственником мы найдем реше-
ние, как спасти его, как нашли 

уже по целому ряду памятников 
той эпохи. 

Напомню, в прошлом году в 
городе завершилась реставрация 
знаменитого Дома-паровоза в са-
мом начале Новой Басманной 
улицы. В нем располагается офис 
«Российских железных дорог», а 
когда-то был Императорский ин-
ститут благородных девиц. После 
революции — Наркомат путей со-
общения. С башней под часами, 
он и в самом деле  издали похож 
на паровоз с трубой. Рядом  еще 
один памятник уже позднего кон-
структивизма — так называемый 
Дом Наркомата земледелия, сей-
час Министерство сельского хо-
зяйства РФ. Построенный по про-
екту Алексея Щусева , он занима-
ет на Садовой-Спасской почти 
квартал. И на нем  работы факти-
чески завершены. 

Казалось, никогда у города не 
дойдут руки до общежития Ин-
ститута стали и сплавов на улице 
Орджоникидзе - самого необыч-
ного в столице. Яркий пример 
конструктивизма, оно было сво-
его рода экспериментом — жиль-
цы практически не имели  лично-
го пространства. Сейчас дом-
коммуна  тоже приведен в поря-
док, это снова общежитие, где 
можно увидеть, как жили студен-
ты в 20-е годы прошлого века. 

Молодым история 
не безразлична 

Вы предложили студентам 
московских вузов высказать 
свои идеи по реконструкции 
рабочих поселков. В Москве это 
очень проблемное жилье — и 
жить тяжело в разрушающих-
ся домах, и сносить жалко. 
Что в итоге? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Честно скажу, 
мы не ждали от ребят конкретных 
проектов. Понятно, что ремонтом 
там ситуацию не исправить, нуж-
на реконструкция. А значит, тре-

буется отселение собственников 
из квартир. Сложная, многопла-
новая задача, для решения кото-
рой тому же Дому Наркомфина 
потребовались десятилетия. Хо-
телось просто увидеть проблему 
глазами студентов. Предложили 
им из 30 рабочих поселков взять 
6, расположенных в  центре горо-
да. Для работы над каждым  созда-
ли смежные команды из учащих-
ся Московского строительного 
университета с его сильной инже-
нерной школой, МАРХИ с его ре-
ставрационно-архитектурной 
школой, Плехановского универ-
ситета и Высшей школы экономи-
ки. Эти команды из будущих ре-
ставраторов, архитекторов, стро-
ителей, урбанистов, социологов, 
экономистов были сформирова-
ны, чтобы молодые москвичи по-
нимали, что в работе восстанов-
ления наследия важен комплек-
сный подход. 

Почему так важно привлечь 
молодежь к сохранению насле-
дия? Пять лет назад, когда в горо-
де начали расти темпы реставра-
ции, мы обнаружили, что в городе 
есть  прекрасные реставраторы с 
20—30-летним стажем работы. 
Есть совсем молодые специали-
сты — тем, кому интересен исто-
рический город. А вот «золотой 
середины», хороших 30—45-лет-
них профессионалов, работаю-
щих в этой сфере, нет. Те, кто на-
чинал к ней приобщаться, в 90-е — 
начале 2000-х годов, разбежа-
лись — кто в юристы подался, кто в 
охранники… Сейчас  привлекаем 
молодых специалистов прежде 
всего для того, чтобы  просто за-
интересовать их историей города. 
Чтобы молодежь понимала, что 
такое Москва, почему, например, 
улицы так называются: Сивцев 
Вражек, Ильинка, Пятницкая… 
Это минимум, а максимум — ста-
ралась сберечь дошедшее до них 
наследие. 

Получается? 
АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Меня потрясло, 
как ребята защищали свои рабо-
ты. Пять часов подряд почти 500 
человек внимательно слушали 
коллег, аплодируя самым интере-
сным идеям и вместе с жюри вы-
бирая лучшие проекты. Победи-
телем признали проект рекон-
струкции поселка Дангауэровка. 
Это соцгородок 30-х годов на тер-
ритории района Лефортово, воз-
никшего во второй половине XIX 
века после постройки котельного 
и литейного завода Дангауэра и 
Кайзера (в наше время — завода 
«Компрессор»). Несмотря на мно-
гие потери, понесенные им, люби-
тели архитектуры с удовольстви-
ем ходят туда на экскурсии. А вот 
приз зрительских симпатий отда-
ли проекту восстановления Ду-
бровки — поселку, построенному в 
те же годы на юго-востоке, в райо-
не  площади Крестьянской заста-
вы. Выделил его из всех проектов 
и я как очень крепкий со всех то-
чек зрения: архитектуры, охраны 
памятников, экономики. 

Чтобы молодежный форум 
«Наследие» не оказался разо-
вым, стараемся трудоустроить 
будущих реставраторов-победи-
телей в хорошие реставрацион-
ные компании.  В ходе конкурса 
«Московская реставрация» уч-
редили  отдельный приз за луч-
шую молодежную работу. И если 
в первый год  проведения этого 
конкурса у нас было два номи-
нанта, то в 2018-м — уже 15. Не за-
бываем и о тех, для кого сохраня-
ется история города — о простых 
москвичах. Изюминкой Дней 
культурного наследия, которые  
на протяжении 18 лет проводят-
ся с 18 апреля по 18 мая, стали 
экскурсии по памятникам, за-
крытым в обычные дни для посе-
щения. У пожилых москвичей 
особенно популярны здания по-
сольств. А вот для того, чтобы за-
звать молодежь познакомиться 
со старой Москвой, организуем 
беговые экскурсии. Иногда не ве-
зет с погодой, и мы переживаем: 
кто придет, если с неба льет как 
из ведра? К счастью, интерес 
чаще всего побеждает непогоду. 
Бегут, смотрят, наслаждаются 
картинами прошлого и настоя-
щего. И это, по-моему, здорово! 

Черно-белая кинохроника
Москва в последние годы взялась 
за обновление кинотеатров. К 
сожалению, пока далеко не всех. 
Выходишь со станции метро 

«Арбатская», например, и ви-
дишь огромный серый забор, ко-
торым укрыт кинотеатр 
«Художественный». Ему уже 
больше 100 лет — построен в 
1909 году и позже перестроен 
известным архитектором 
Шехтелем. Первый кинотеатр 
Госкино, долгие годы был пер-
вым экраном страны, с кото-
рого москвичи видели премьеры 
многих известных фильмов. 
«Броненосец Потемкин», «Пу-
тевка в жизнь», первую цвет-
ную ленту «Груня Корнако-
ва»… Но вот уже пять лет за-
крыт. Считается, что стоит 
на реставрации, которую об-
ещали провести за два года…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: К счастью, дело 
с мертвой точки там  сдвину-
лось. В 2018 году прошли пер-
вые противоаварийные работы, 
согласован проект восстановле-
ния здания. В 2019-м будет вы-
бран подрядчик и наконец-то 
начнутся полномасштабные ра-
боты по реставрации. В ближай-
шие два-три года они должны за-
вершиться. 

Есть еще кинотеатр «Родина» 
на Семеновской площади. Он в 
составе 39 кинотеатров, кото-
рые после реконструкции 
должны стать культурно-до-
суговыми центрами своих рай-
онов. Тоже памятник культу-
ры регионального значения, и 
тоже непонятно, когда будет 
приведен в порядок…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: «Родина» вме-
сте со «Славой» на Шоссе Энту-
зиастов и «Форумом» на Садо-
вой-Сухаревской входит в трой-

ку кинотеатров, составляющих 
нашу давнюю головную боль. Но 
сейчас дело продвигается по 
всем трем. У «Родины» наконец-
то появился собственник, у 
«Славы» в этом году уже начнут-
ся противоаварийные работы. 
Хуже всего ситуация была у «Фо-
рума». В 2018 году  даже при-
шлось прийти к его владельцу с 
иском об изъятии памятника. В 
суде мы подписали с собственни-
ком мировое соглашение, суть 
которого — либо он восстанавли-
вает здание, либо Москва заби-

рает его себе в собственность. И 
вот  на днях  согласован проект 
реставрации «Форума» с  мас-
штабным комплексом работ по 
фасаду и интерьерам памятника. 
Меня это искренне радует, ведь 
наша задача в том и состоит, что-
бы реставрировать памятники, а 
не карать их собственников. 

Солянка, 7 
Поговорим о судьбе еще одного 
знакового для Москвы объек-
та — Дома с атлантами, стоя-
щего на Солянке, 7…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Так называли 
бывший доходный дом с чайным 
магазином Торгового дома «Д. и 
А. Расторгуевы». Знаменит он не 
только архитектурой, но и исто-
рией, берущей начало в 1882 
году, и местом расположения — на 
Хитровке, прямо в Белом городе. 
Но, как и знаменитые палаты Гу-
рьевых в Потаповском переулке, 
здание долгое время находилось в 
аварийном состоянии. Оба уни-
кальных памятника лет десять 
простояли брошенными. Их соб-
ственники все это время тратили 
на то, чтобы доказать, что спасать 
там уже нечего, и предлагали сне-
сти здания, чтобы освободить 
землю под новую застройку. Вме-
сто дома купцов Расторгуевых 
предлагалось возвести офисный 
центр, по площади в четыре раза 
его превышающий. И вот, когда, 
казалось, уже все было предреше-
но, печальную судьбу обоих па-
мятников удалось переломить. 
Сейчас у них новые собственни-
ки. В 2018 году были выполнены 
противоаварийные работы в По-
таповском переулке, 6, и первый 
этап противоаварийных работ на 
Солянке, 7. Более того, самими 
атлантами, которые уже приведе-
ны в порядок, можно любоваться 
через стекло витрины.

А что происходит с Северным 
речным вокзалом — еще одним 
многострадальным столич-
ным памятником? Закрытый 
в 2008 году, он должен был быть 
восстановлен в 2017-м. Увы! 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Северный реч-
ной вокзал — ворота в город с се-
верного направления Москвы-
реки. К сожалению, он десятиле-
тия был в аварийном состоянии. 
Но, слава Богу, в 2017-м вокзал 
передали городу, его сразу взяли 
в работу. Противоаварийные ра-
боты шли весь 2018-й и, вероят-
но, займут первый квартал 2019-
го. А к концу 2020-го вокзал  при-
ведут в порядок он сохранит 
историческую функцию. 

На наш взгляд, совершенно уни-
кален по своей исторической 
значимости Измайловский 
остров. Тихий, зеленый уголок с 
остатками царской усадьбы 
Измайлово. Царь Алексей Ми-
хайлович, задумав ее, в середине 
XVII века приказал соединить 
бывшие тут Серебряный и Ви-
ноградный пруды. Так образо-
валась территория, со всех 
сторон окруженная водой, на 
которой и расположилась цар-
ская резиденция. Этот остров 
весь достоин стать музеем! А 
вместо этого его заполонили 
районное отделение внутрен-
них дел, какие-то мастер-
ские…  Лучше бы экскурсии 
там водили!

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Мы организо-
вываем экскурсии, правда, не по 
всему острову и обычно лишь в 
Дни исторического и культурно-
го наследия в Москве. Согласен, 
что надо подумать, как сделать 
эту территорию более доступ-
ной. Жизнь идет, и, возможно, 
весь Измайловский остров дей-
ствительно удастся сделать музе-
ем. Уверен, это будет настоящая 
жемчужина!  Взять хотя бы Мо-
стовую башню, которая в XVII 
веке была частью каменного 
арочного моста через Серебря-
ный пруд. Сейчас готовится про-
ект ее реставрации, к лету он дол-
жен поступить на согласование. 

В самом центре Москвы, по-
чти напротив мэрии, с 2009 
года закрыта банерами гости-
ница «Центральная». Не па-
мятник, здание признано цен-
ным градообразующим объек-
том. Основатель — Дмитрий 
Филиппов, из династии извест-
ных в Москве булочников Фи-
липповых. Самый знаменитый 
магазин здесь работал еще в на-
чале XXI века. А уж кто из зна-
менитостей только не жил в 
этой гостинице! Вильгельм 
Пик, Вальтер Ульбрихт, Ри-

хард Зорге, Хо Ши Мин… За-
крывая, пообещали сделать пя-
тизвездочный отель. И вот уже 
10 лет ходим через й узкий про-
ход между забором и зданием. 
Вот и вся реставрация!

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  У меня есть 
ощущение, что в этом году ре-
ставрация все-таки и здесь сдви-
нется с мертвой точки. Причем в 
правильном направлении. Мы 
будем требовать восстановления 
интерьеров филипповской бу-
лочной и исторического фасада 
гостиницы «Люкс».

Бизнес платит половину 
 В 2010 году защитники стари-
ны выпустили наделавшую 
шума книгу «Москва, которую 
мы потеряли». Уникальный 
путеводитель по уже несуще-
ствующей, взорванной, снесен-
ной, разрушенной Москве. Это 
был для города переломный год, 
когда во главе его встало новое 
правительство Сергея Собяни-
на. И с тех пор как по манове-
нию волшебной палочки па-
мятники начали возрождать-
ся. Это Москва, которая есть. 
Именно так называются аль-
бомы фотографий отрестав-
рированных храмов и зданий, 
которые каждый год сейчас из-
дает Мосгорнаследие. Чем вы 
объясните такие перемены?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Возрожденная 
Москва — результат градострои-
тельной политики правительства 
города и мэра Сергея Семенови-
ча Собянина. Иметь офис или 
жить в центре Москвы было пре-
стижно во все времена. Но ново-
строек там сейчас почти не уви-
дишь. Значит, для того, чтобы 
обосноваться в исторической ча-
сти города, бизнесу приходится 
приводить в порядок то, что есть, 
в том числе и объекты культур-
ного наследия. Вкладывать день-
ги в благоустройство историче-
ского центра, создание новых пе-
шеходных зон. И многие это охот-
но делают. Судите сами. Лет 8—10 
назад Москва вела реставрацию 
на 70—80% на свои бюджетные 
деньги, а еще порядка 30% вкла-
дывали федеральные власти. 
Собственники и пользователи 
памятников занимались ремон-
том лишь в случаях, когда уже не-
куда было деться: либо охранные 
обязательства поджимали, либо 
грозило вообще изъятие объекта. 
Сейчас же половина объектов 
возрождается на деньги частных 
инвесторов. В итоге лишь за по-
следние 8 лет  отреставрировано 
более 1160 памятников. 

С целью спасения наследия сто-
лица запустила так же  город-
скую программу: арендатор, 
который восстановит разру-
шающееся здание на свои день-
ги, получает его в пользование 
на 49 лет за символическую 
плату — 1 рубль за 1 квадрат-
ный метр. Есть от нее польза? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Из 25 памятни-
ков, переданных бизнесу по  про-
грамме с 2012 года, 15 полно-
стью отреставрированы, 10 в ра-
боте. Среди готовых , например, 
городская усадьба Колесникова — 
Саргиных — Шапатиной на Таган-
ской площади, 88. Москвичи, ве-
роятно, помнят скандал вокруг 
нее. В начале 2000-х годов владе-
лица изуродовала этот  особняк 
гигантской мансардой. Мы выиг-
рали суд: он принял  первое в го-
роде решение снести самоволь-
ную надстройку, вернуть истори-
ческий вид и изъять здание у соб-
ственника. Какое-то время усадь-
ба стояла брошенной. Наконец, 
ее передали новому правообла-
дателю, выигравшему аукцион 
по программе «1 рубль за 1 ква-
дратный метр». В прошлом году 
реставрация была завершена, и 
теперь москвичи и гости столицы 
снова любуются  старинным 
особняком, украшающим Мо-
скву с конца XVIII века. И это не 
единственный пример. Там же на 
Таганке восстановлен особнячок 
на Николоямской, 52. Еще один 
небольшой дом с кариатидами в 
Печатниковом переулке, 7, кото-
рый зрители наверняка помнят 
по фильму «12 стульев» — он сни-
мался как раз там. Восстановлен 
и уникальный деревянный домик 
в Гусятниковом переулке, ряд 
объектов на Воронцовом поле. 
Все это лучшее свидетельство 
того, что программа работает. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Емельянов: Москва и москвичи дорожат своим историческим наследием

Дом с атлантами и другие 

А К Ц Е Н Т 

Задача московских властей состоит 
в том, чтобы реставрировать памятники, 
а не карать собственников за их 
плохое содержание 

— Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1634552 

Справка РГ

Алексею Емельянову 46 лет, он коренной мо-

сквич. Департамент культурного наследия возглав-

ляет с 2015 года, а работает в структуре этого ве-

домства с 1990 года. При его участии в 2006—2007 

годах впервые в России в столице появился реестр 

недвижимого культурного наследия и историко-

культурный план города. С 2008 года он организо-

вал плановую разработку более 2500 предметов 

охраны культурного наследия и их последующее 

утверждение, что позволило взять под охрану все 

объекты, находящиеся в собственности Москвы. 

Благодаря ему более чем у 1500 объектов культур-

ного наследия впервые появились границы террито-

рий. Емельянов лично инициировал проведение го-

сударственной историко-культурной экспертизы 

более 1200 объектов, обладающих признаками объ-

ектов культурного наследия. Свыше 800 объектов 

благодаря его настойчивости получили статус па-

мятников культурного наследия регионального зна-

чения. 

Любимые места в Москве — Чистопрудный бульвар, 

усадьба «Кузьминки».

Отреставрированный павильон «Космос» на ВДНХ превратился в музейный комплекс мирового уровня — центр «Космонавтика и авиация». Там интересно все: макеты кораблей, игровые симуляторы, кинотеатр 5 D и многое другое. 

Алексей Емельянов: 
Молодежь должна знать, почему 
улицы так называются — Сивцев 
Вражек, Ильинка, Пятницкая...
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Вопросы дилетантов

1. Недавно поднимался вопрос по еще одному дому на Тверской — № 17. 
Предлагают вернуть на его ротонду балерину, исчезнувшую оттуда еще 
60 лет назад, из-за фигурки которой здание и прозвали «домом под юбкой». 
Это возможно?
Емельянов | Балерина исчезла с дома не по чьему-то злому умыслу. 

Здание стоит на углу Тверской и Тверского бульвара, а потому навер-

ху серьезные ветровые нагрузки. Под их воздействием состояние 

скульптуры стало близко к аварийной. Чтобы она не упала прохожим 

на голову, ее сняли. Возвращать ее туда не имеет смысла — это небез-

опасно.

 2. На станции метро «Площадь Революции» среди ряда скульптур есть со-
бачка. Считается, что, если потереть ей нос, вам будет удача. Вот и трут его 
москвичи и гости столицы. И в то же время волнуются: не пора ли заняться 
реставрацией этой приносящей удачу скульптуры? 
Емельянов | А что, собачке что-то угрожает? Ну, блестит у нее нос нем-

ного… Не полицейского же ставить и не отливать новую скульптуру! 

А если серьезно, то передайте читателям «Российской газеты»: мы 

внимательно наблюдаем за собакой, как и за другими скульптурами 

на «Площади Революции», мониторим их состояние. Заверяю: в на-

стоящий момент ничто не мешает носу собаки и дальше приносить 

удачу пассажирам столичной подземки. Работы по ним будут прово-

диться в рамках комплексных работ по всей станции. 
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А К Ц Е Н Т

От владельцев гостиницы «Центральная» 
мы  будем требовать восстановления 
интерьеров филипповской булочной и 
исторического  фасада гостиницы «Люкс»
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Вячеслав Прокофьев,
Аркадий Симонов 

В 
этом году российский 
ученый Юрий Огане-
сян, в честь которого 
назван новый элемент 
Периодической табли-
цы, может стать нобе-
левским лауреатом по 
химии, сказал в одном 
из интервью «РГ» пре-

зидент РАН Александр Сергеев. 
Дело в том, что 2019 год провоз-
глашен Генеральной Ассамблеей 
ООН Международным годом Пе-
риодической таблицы химиче-
ских элементов. Она была опу-
бликована великим Менделее-
вым 150 лет назад.

Вчера в Париже, в штаб-квар-
тире ЮНЕСКО, прошла торжест-
венная церемония открытия 
Международного года Периоди-
ческой таблицы химических эле-
ментов, в которой участвовали 

1300 ученых из 80 стран. Откры-
вая форум, генеральный дирек-
тор ЮНЕСКО Одре Азуле подчер-
кнула, что периодическая табли-
ца химических элементов явля-
ется эпохальным прорывом в ми-
ровой науке. В свою очередь, пре-
зидент Академии наук Франции 
Пьер Корволь отметил, что та-
блица свидетельствует о потря-
сающей концептуальной мощи 
русского ученого, поражает сво-
ей простотой, как все великое, 
и зиждется на железной логике. 

— Для меня Дмитрий Менде-
леев — настоящий герой химиче-

ской науки, — сказал лауреат Но-
белевской премии по химии 
2016 года Бен Феринга. — Он по-
мог нам понять, как строится 
материя, как вещества взаимо-
действуют друг с другом. Среди 
гигантов мировой науки место 
Дмитрия Менделеева рядом 
с такими гениями, как Альберт 
Эйнштейн.

Великий российский химик, 
по сути, открыл дверь, в кото-
рую до него стучались самые ав-
торитетные ученые мира. На-
помним, что к середине XIX века 
было известно 63 химических 

элемента, и химики пытались 
объединить их в единую концеп-
цию. Предлагалось множество 
разных вариантов, но у каждого 
были свои минусы. В опублико-
ванной в 1869 году статье Мен-
делеев предположил неожидан-
ную версию: с ростом атомной 
массы химические свойства 
элементов меняются не моно-
тонно, а периодически. На этой 
идее он построил таблицу эле-
ментов, оставив в ней пробелы 
для неоткрытых элементов 
и предсказал их открытие. Рас-
четы подтвердились — галлий, 
скандий и германий полностью 
соответствовали свойствам, ко-
торые им приписал Менделеев.

В дальнейшем пустые клетки 
заполнялись новыми элемента-
ми: благородные газы, природ-
ные и искусственно полученные 
р а д и о а к т и в н ы е  эл е м е н т ы . 
В  последние годы таблицу по-
полнили сразу четыре новых 

элемента: 113 нихоний, 115 мо-
сковий, 117 теннессин, 118 ога-
несон. 

Международный год Перио-
дической таблицы пройдет под 
эгидой ЮНЕСКО в нескольких 
странах мира. Состоятся науч-
ные конференции, выставки, 
конкурсы молодых ученых и т.д. 
Для России это будет особый 
год. Он должен способствовать 
признанию в мире заслуг вели-
кого русского ученого, укрепле-
нию престижа и популяризации 
науки. Во всех регионах страны 
пройдет более 500 мероприя-
тий, посвященных выдающему-
ся открытию. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Уникальные 
устройства 
помогут видеть 
и слышать 

УМНАЯ ТРОСТЬ

Аркадий Симонов 

Видеть незрячему, вести общую 
беседу человеку, потерявшему 
слух, помогут уникальные си-
стемы, разработанные Лабора-
торией «Сенсор-Тех». Внутри 
умной трости «Робин» находит-
ся компьютер, две видеокамеры 
и ультразвуковой датчик. Такая 
начинка предупредит незрячих 
людей и слепоглухих людей о 
препятствиях, позволит само-
стоятельно ориентироваться на 
улице и в помещении. Устройст-
во распознает лица людей, опре-
деляет бытовые предметы, при-
чем даже в темноте, измеряет 
расстояние до них. Кроме того, 
трость оповещает пользователя 
виброзвуковым сигналом о воз-
можных препятствиях. Важно 
подчеркнуть, что для распозна-
вания объектов требуется всего 
несколько секунд, оно происхо-
дит на самом устройстве, без 
подключения к интернету. 

Устройство «Чарли» может 
распознавать речь, помогая глу-
хому и слепоглухому человеку 
свободно общаться. Для этого 
прибор выводит речь в виде тек-
ста. Такие устройства можно 
установить в общественных ме-
стах, например в банках, вокза-
лах, центрах социального обслу-
живания населения. Кроме того, 
с помощью «Чарли» человек 
сможет общаться с близкими 
людьми, даже вести беседы. 

В приборе установлен мини-
компьютер и несколько микро-
фонов, которые захватывают 
речь на расстоянии до 2 метров, 
отсекая лишние шумы. Речь пе-
реводится в текст всего за 5 се-
кунд, результат выводится на 
ТВ-экран, мобильный планшет 
или дисплеи Брайля. Устройство 
практически не требует на-
стройки, достаточно подклю-
чить ТВ-экран и ввести пароль 
от сети Wi-Fi для выхода в интер-
нет. Отметим, что разработчики 
готовят новую версию, которая 
сможет распознавать речь без 
помощи интернета в режиме оф-
лайн, для этого потребуется спе-
циальный миниатюрный сервер. 

Устройства созданы при под-
держке БФ «Фонд поддержки 
слепоглухих «Соединение» и На-
циональной технологической 
инициативы в рамках дорожной 
карты «Нейронет». 

СИТУАЦИЯ Почему всего три из шести тысяч российских журналов входят в мировую научную элиту

Попасть в ядро
Юрий Медведев

К
ак издательство «Наука» 
оказалось банкротом с дол-
гом в 500 миллионов ру-

блей? Как в 2 раза увеличить ко-
личество престижных россий-
ских журналов? Должен ли уче-
ный платить за публикацию соб-
ственной статьи? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с вице-
президентом РАН Алексеем Хох-
ловым.

Многие десятилетия издатель-
ство «Наука» существовало 
под крылом академии наук. И 
вдруг в прошлом году объявля-
ют о его банкротстве. На нем 
висит огромный долг, около 
500 миллионов рублей. Как 
академия могла допустить по-
добное?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Долги стали расти 
после реформы РАН 2013 года, 
когда издательство «Наука» пе-
решло под крыло Федерального 
агентства научных организаций 
(ФАНО). Что там произошло, по-
чему оно оказалось на грани бан-
кротства, я бы не хотел коммен-
тировать. Хочу только подчер-
кнуть: Российская академия 
наук за издательство «Наука» не 
отвечает, не имеет к нему ника-
кого отношения с момента ре-
формы академии. После расфор-
мирования ФАНО в 2018 году 
«Наука» перешла в ведение со-
зданного министерства науки и 
высшего образования.

А кто же тогда сейчас издает 
академические журналы?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Когда мы поняли, 
что издательство движется к бан-
кротству и участвовать в аукцио-
нах на издание журналов уже не 
может, начали срочно предпри-
нимать меры. Прежде всего уда-
лось «отвязать» академические 
журналы от «Науки». Сейчас 
проходят аукционы, которые вы-
игрывают разные компании. По-
бедителями аукционов становят-
ся не фирмы-однодневки, кото-
рые предлагают заведомо зани-
женные, по сути, нереальные 
цены, а серьезные профессио-
нальные издательства.  

А сколько в стране вообще вы-
пускается научных журналов? 
Сколько из них качественных?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: У нас около 6000 
тысяч журналов, которые назы-
вают себя научными. Из них око-
ло 2300 входят в список ВАК. 
Наши эксперты, оценив все вы-
пускаемые в стране журналы, 
выделили те, которые, пусть с не-
которым допуском, можно счи-
тать научными. Всего их оказа-
лось 777. Они входят в Russian 
Science Citation Index (RSCI) — 
«русскую полку» международ-
ной базы научных публикаций 
Web of Science.

А все остальное — макулатура?
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: По большому счету 
можно сказать и так. Но даже к 
этим 777 журналам у нас есть во-
просы, поэтому думаем ужесто-
чить требования и сокращать 
список.

Что такое «русская полка» 
Web of Science?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Это российские 
журналы, которые доступны ми-
ровому научному сообществу че-
рез Web of Science. Можно узнать, 
какие статьи в этих журналах 
вышли, какие результаты получе-
ны. Но внутри Web of Science тоже 
есть градация. В этой базе есть 

основная, элитная коллекция. 
Только для журналов из этой кол-
лекции определяется импакт-фак-
тор журнала — важнейший показа-
тель его качества. Чем он выше, 
тем выше престиж журнала. Так 
вот, в основную коллекцию Web of 
Science из упомянутых выше 777 
российских журналов входит все-
го 169, причем подавляющее 
большинство из них — это переве-
денные на английский язык вер-
сии журналов РАН.

Каково наше место в мировом 
рейтинге научных изданий?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Увы, не самое луч-
шее. Дело в том, что попавшие в 

основную коллекцию базы Web 
of Science журналы, в свою оче-
редь, разбиты на так называемые 
квартили. Если совсем просто, на 
четыре лиги. От высшей, пре-
мьер-лиги, где расположены жур-
налы с самым высоким импакт-
фактором, до низшей — аутсайде-
ров. Большинство наших журна-
лов входит в четвертый квартиль, 
какое-то количество — в третий, 
во второй — всего 5, к примеру 
«Успехи химии», а в первый 
квартиль всего три — «Успехи фи-
з и ч е с к и х  н а у к » ,  R u s s i a n 
Mathematical Surveys («Успехи 
математических наук» и Physical 
Mesomechanics — («Физическая 
мезомеханика»).

Такая картина, конечно, нико-
го не устраивает, ее надо менять. 
Но менять придется в ситуации, 
когда конкуренция на мировом 
рынке растет, появляются новые 
международные издания очень 
высокого уровня. Библиотеки 
ежегодно делают переоценки 
фондов, избавляются от журна-
лов, которые не востребованы на-
учным сообществом, имеют низ-
кие импакт-факторы. По данным 
ведущих мировых издателей 
Elsevier, Springer, Wiley, сегодня 
не более 25 российских журналов 
на английском языке представля-
ют интерес. Кстати, Elsevier уже 
отказывается продолжать выпуск 
даже высокорейтинговых наших 
изданий: например, в 2019 году 
прекратил публикацию одного из 
лучших отечественных изданий 
«Геофизика».

Но в нацпроекте «Наука» очень 
амбициозные планы: уже к 
2021 году довести число россий-
ских журналов в Web of Science с 
нынешних 169 до 400, а к 2024 
году — до 500. Это реально?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Здесь надо поя-
снить, что в Web of Science есть 
«ядро», куда входит основная 
элитная коллекция журналов, в 
том числе уже упомянутые 169 
российских, а также еще несколь-
ко других коллекций, прежде все-
го Emerging Sources Citation 
Index. Таким образом, общее чи-
сло российских журналов в 
«ядре» — 314. Увеличение этого 
числа до 400 и затем до 500 реаль-
но, если мы сумеем осуществить 
ряд необходимых мер.

Прежде всего надо обратить 
внимание на перевод наших жур-
налов на иностранные языки. В 
последнее время успехи в этой 
сфере ведущих компаний удиви-
тельны. Созданы автоматические 
переводчики, которые вытесня-
ют человека, в разы снижая стои-
мость и время переводов. В их ос-
нове — нейронные сети, которые 
способны самообучаться на при-
мерах, а затем самостоятельно 
осуществлять эту сложную рабо-
ту. Уже сегодня специалисты оце-
нивают качество машинного пе-
ревода на 4 с минусом. Это впол-
не кондиционный текст, его оста-
ется только немного «приче-
сать». Думаю, совсем скоро ма-
шина выйдет на 4 с плюсом. Но 
перевести журнал на английский 
и разместить в интернете — это 
даже не полдела. В этом океане са-
мой разной информации вас 
никто заметит, за исключением 
тех, кто знает про публикацию.

То есть журнал надо вывести 
из «тени», выложить на «ви-
трину», чтобы он маячил пе-
ред глазами потребителя?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Конечно. И вывести 
его может только крупная компа-
ния типа Elsevier или Springer, ко-
торая заявит ваше издание в своем 
официальном пакете. Мы тесно 
сотрудничаем с издательством 
Springer Nature, и сегодня больше 
сотни российских журналов 
включено в их пакет. Очевидно, 

что сотрудничество с крупнейши-
ми международными издательст-
вами по продвижению наших 
журналов надо максимально ак-
тивизировать. 

Еще одна задача — повысить ка-
чество журналов. Для этого мы, в 
частности, намерены привлекать 
в редакционные коллегии веду-
щих зарубежных ученых, которые 
могут проводить отбор статей, го-
товить спецвыпуски, публиковать 
собственные материалы.

Очевидно, что каждый ученый 
стремится опубликоваться в 
самых престижных журналах. 
А раз так, то у нашего ученого в 
приоритете не отечественное 
издание, а с самым высоким 
импакт-фактором. Это не 
способствует повышению рей-
тинга российского журнала. 
Как россиянина заманить в 
«родное» издание? 

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Если говорить в об-
щем, то надо повышать качество 
наших журналов, чтобы публи-
кации в них были не менее пре-
стижны, чем в топовых изданиях. 
А если конкретно, то в нынешней 
ситуации для привлечения на-
ших авторов нужны протекцио-
нистские меры. О чем речь? Ска-
жем, сейчас в институтах сложи-
лась следующая система начи-
сления зарплаты. К довольно низ-
кой базовой ставке есть добавка, 
размер которой зависит от пу-
бликационной активности, при-
чем учитывается престиж жур-
нала, где напечатана статья. 
Предлагается такой вариант. 
Если наш ученый публикует ста-
тью в российском издании, кото-
рый входит в четвертый квар-
тиль международной базы, то 
при начислении зарплаты счи-
тать баллы, как при публикации в 
третьем квартиле. То есть под-
нять в более высокую лигу. Точно 
также можно перевести из тре-
тьего квартиля во второй. Подоб-
ная схема может стать стимулом 
для публикаций в отечественных 
изданиях. 

Менделеев оставил пробелы в табли-
це для неоткрытых элементов и пред-
сказал нескольких новых.

А К Ц Е Н Т

Менделеев создал уникальный 
инструмент, который позволяет 
предсказывать новые элементы
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Алексей Хохлов: Прежде всего надо обратить внимание на перевод наших  
журналов на иностранные языки.

СОБЫТИЕ В Париже объявлено об открытии Международного года 
Периодической таблицы химических элементов

Элементарно!
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— Викторина
Что вы знаете о Менделееве 
и химических элементах 
rg.ru/art/1643596

— Полностью текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1646403

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»:

ООО «Буматика» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
«Межмуниципальный комплекс по обработке и захороне-
нию твердых коммунальных отходов ЭкоТехно Парк Лысь-
венского городского округа». Второй этап: Проведение иссле-
дований по оценке воздействия на окружающую среду и подго-
товка предварительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду. 

Цели намечаемой деятельности: строительство межмуни-
ципального комплекса по обработке и захоронению твердых 
коммунальных отходов ЭкоТехно Парк Лысьвенского городско-
го округа.

Цель второго этапа проведения процедуры оценки 
воздействия: Проведение исследований по оценке воздейс-
твия на окружающую среду объекта с дальнейшей подготовкой 
материалов по оценке воздействия и ознакомление с ними об-
щественности. Проведение общественных обсуждений в форме 
слушаний.

Местоположение намечаемой деятельности: Лысьвен-
ский городской округ Пермского края, между городами Чусо-
вой и Лысьва, земельный участок с кадастровым номером 
59:09:0760100:2.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Общество 
с ограниченной ответственностью «Буматика»; Юр. адрес: 
614065, Пермский край, г. Пермь, ул. Промышленная, 110, 
оф. 203; Почтовый адрес: 614077, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Аркадия Гайдара, д. 8б, оф. 602. Тел.: (342) 263-26-31,  
261-87-47. Факс: (342) 261-93-92.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 24.12.2018—30.04.2019. Первый этап 
30.01.2019—5.03.2019.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Управление экономики администрации города 
Лысьва

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами процедуры (предвари-

тельным вариантом материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду) можно по адресам:

ООО «Буматика»: 614077, Пермский край, г. Пермь, ул. Арка-
дия Гайдара, д. 8б, оф. 602.

Администрация города Лысьва: 618900, Пермский край, 
г. Лысьва, проспект Победы, 38, каб. 18.

Ознакомление с документацией и материалами может проис-
ходить на протяжении всей процедуры оценки воздействия на 
окружающую среду (Примерные сроки — 24.12.2018—
30.04.2019). 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с момента опубликования настоящего извещения и непосред-
ственно на слушаниях. Замечания и предложения возможно пре-
доставлять по следующим адресам:

ООО «Буматика»: 614077, Пермский край, г. Пермь, ул. Арка-
дия Гайдара, д. 8б, оф. 602.

Администрация города Лысьвы: 618900, Пермский край, 
г.  Лысьва, проспект Победы, 38, каб. 18. 

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся: 
 5 марта 2019 года в 14.00 по адресу: г. Лысьва, ул. Пр. Победы, 

д. 38, конференц-зал.
Ответственные организаторы:
От ООО «Буматика»: руководитель департамента экологии 

Сергеева Анастасия Сергеевна, тел.: 8 (342) 270-02-08. 
От ФГБОУ ВО «ПНИПУ»: ст. пр-ль каф. ООС Висков Михаил 

Владимирович, тел.: 8 (342) 239-14-82.
От администрации города Лысьва: начальник Управления 

экономики администрации города Лысьва Федосеев Никита 
Львович, тел.: 8 (342) 496-01-75.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение «Международный детский центр «Артек» 
уведомляет о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объектов государственной экологической экспертизы:

1. «Проектирование, строительство и реконструкция Междуна-
родного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженерная 
защита территории и берегоукрепление. 1 этап. Корректировка»;

2. «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженер-
ная защита территории и берегоукрепление. 2 этап»;

3. «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженер-
ная защита территории и берегоукрепление. 3 этап»;

4. «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженер-
ная защита территории и берегоукрепление. 4 этап»;

5. «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженер-
ная защита территории и берегоукрепление. 5 этап»;

6. «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженер-
ная защита территории и берегоукрепление. 6 этап», содержащие 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Строительство (реконс-
трукция) берегозащитных сооружений и пляжной инфраструк-
туры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41.

Заказчик: Федеральное государственное бюджетное образо-
вательное учреждение «Международный детский центр «Артек», 
адрес: Республика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, 
д. 41.

Представитель заказчика — технический заказчик: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Развитие центрального 
региона», адрес: Республика Крым, г. Ялта, ул. Московская, д. 31, 
оф. 7. Ответственное лицо — Забудько Матвей Александрович,  
тел.: +7 988 312-79-99.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗ-
МОНТАЖ», адрес: г. Москва, пр. Вернадского, д. 53. 

Ответственное лицо: Шипаев Александр Александрович,  
тел.: 8 (495) 782-06-06 (4940).

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Ялта Республики Крым.

Документация по объектам будет доступна для ознакомления 
в течение 30 дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания 
общественных слушаний, адрес: ООО «Развитие центрального 
региона» Республика Крым, г. Ялта, ул. Московская, д. 31, оф. 7, 
каб. 1.

Замечания и предложения будут приниматься в письменной 
форме в Департаменте муниципального контроля администрации 
города Ялты Республики Крым, адрес: г. Ялта, пер. Карла Либк-
нехта, д. 1.

Общественные слушания состоятся 2 марта 2019 года 
в 11.00 в большом зале Администрации города Ялты, располо-
женном по адресу: Республика Крым, г. Ялта. ул. Советская, д. 1. 
Регистрация участников начнется в 10.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

04.03.2019 г. в 16.00 по адресу: Тверская область, г. Западная Двина, 
ул. Кирова, д. 10 (актовый зал) состоятся общественные обсуждения  
(в форме слушаний) объектов Государственной экологической экспер-
тизы Проектов технической документации агрохимикатов: Агроптим 
Лагун, Акео, Алгомел Пуш, Неосол, Сидап 22 в целях их последующей 
государственной регистрации. Заказчик: ООО «ОЛМИКС», РФ, 
129128, г. Москва, ул. Бажова, д. 8, пом. LXXVI, ком. 16, тел./факс:  
+7 (495) 268-15-17. На слушаниях будет присутствовать представитель 
заказчика. Агрохимикаты рекомендуются к применению на всей тер-
ритории РФ. Ознакомиться с проектами технической документации и 
техническими заданиями, а также направить замечания и предложе-
ния в письменной форме можно по адресу: 172610, Тверская область, 
г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23 в сроки с 01.02.2019 г. по 
03.03.2019 г. с 10.00 до 16.00. Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду с 01.02.2019 г. по 03.03.2019 г.  
Ответственный за организацию слушании ООО «ОЛМИКС» совместно 
с администрацией Западнодвинского района. Телефон для справок: 
+7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ В Москве состоялась премьера «Реквиема» современного английского 
композитора Карла Дженкинса

Снежные облака на западе
Татьяна Эсаулова 

М
осковской премьерой 
партитуры Карла Джен-
кинса завершился Ро-

ждественский фестиваль в Доме 
музыки, который прошел в Мо-
скве в девятый раз под руковод-
ством  Владимира Спивакова и 
митрополита Волоколамского 
Илариона. «Реквием» Дженкинса 
прозвучал в исполнении Нацио-
нального филармонического ор-
кестра России, хора «Мастера хо-
рового пения» и солистов. Дири-
жер — Владимир Спиваков.

Эта партитура Дженкинса со-
здана на пересечении жанров 
академической и современной 
музыки, и канонический текст 
католической заупокойной мес-
сы сочетается здесь с японскими 
трехстишиями хайку. Компози-
тор столкнул в своем «Реквиеме» 
два философских взгляда: запад-
ный и восточный — на вечную 
тему «жизни и смерти». Обая-
тельность и особый, необычный 
для жанра реквиема лиризм его 
партитуры — в изысканных мело-
диях, гармониях, тембровых де-
талях. В звуковую драматургию 
включаются и этнические моти-
вы. Близость некоторых тем 
«Реквиема» голливудским и фэн-
тезийным шлягерам не делает 
это произведение заурядным,  
скорее, наоборот, дает понять, 
почему музыкальный язык ком-
позитора XXI века стал таким не-
сложным. Не случайно вот уже на 
протяжении полутора десятка 
лет («Реквием» написан в 2005-
м) исполнению этого сочинения 
сопутствует неизменный успех. 

Владимир Спиваков с НФО-
Ром передали глубину чувства и 
экспрессию образов этого произ-

ведения. Одни названия частей 
погружают в совершенно иной 
мир: «Свет предвечный», «Про-
щай, я умираю», «В рай»… Во 
время исполнения Спиваков вы-
ступил одновременно и в нео-
бычной роли декламатора-пере-
водчика японских текстов, кото-
рые прозвучали в четырех частях 
из тринадцати. «Из глубины мое-
го сердца / как прекрасны / снеж-
ные облака на западе…», что за-
ставило еще глубже погрузиться 
в смысл только что произнесен-
ных на русском, а затем испол-
ненных на японском языке строк. 

«Реквием» — сочинение мно-
госмысловое, многомерное, на-
ходящееся на стыке слышимого и 
зримого. Его синкретизм — в сли-

янии музыки, живописи и поэ-
зии, и эти его качества были во-
площены в точном балансе меж-
ду оркестром и солистами, «фак-
турными» слоями хора и солиру-
ющими инструментами. Орке-
стровыми красками и продуман-
ной динамикой маэстро создавал 
и монументальные по размаху 
музыкальные фрески, и монох-
ромные прозрачные акварели в 
стиле суми-э, а звучание хора 
разворачивалось от угасающего, 
растворяющегося в пространст-
ве пиано в части «Господи, поми-
луй» — до мощнейшей динамиче-
ской атаки в «День гнева».  

Развитие темы в части «Иисус 
милостивый», связанное с ми-
ром земным, у сопрано (Анна Аг-

латова) и дисканта (Егор Парфе-
нюк) прозвучало ярким контра-
стом партиям «японских» соли-
сток в национальных костюмах, 
исполнявших хайку и повествую-
щих о мире небесном. Звукопись 
и этника потребовали особой 
техники исполнения инструмен-
талистов. Блестяще прозвучали 
флейтовые медитативные соло 
Сергея Журавля и изящные ри-
турнели арфы (Илона Нокелай-
нен) как бы в подражание япон-
ской арфе — кото. В оркестре 
были представлены экзотиче-
ские ударные инструменты, а 
также национальные японские — 
дарбука, тайко и другие. 

КИНО В прокат 
вышел фильм 
о русском рэпе

СПЕЛИ 
И ПОГОВОРИЛИ
Александр Алексеев

Примечательно, что «Beef: рус-
ский хип-хоп» появился в кино-
театрах именно сейчас.

Отечественные рэперы захо-
тели полнее представить свою 
культуру, где есть и действитель-
но стоящие артисты, чьи концер-
ты собирают стадионы, а треки 
демонстрируют музыкальные 
телеканалы, и те, кто добивается 
успеха благодаря хайпам и ак-
тивности в социальных сетях… В 
отечественном хип-хопе ныне 
есть и свой мейнстрим и перво-
проходцы жанра, эксперимента-
торы. Есть сильные музыканты и 
поэты, а также и те, кто начиты-
вает свои строчки под прими-
тивный ритм-бокс с минималь-
ными переменами в гармонии. 
Есть рейтинговые звезды, чьи 
треки всегда на слуху (как, на-
пример, «Сансара» или «Вы-
пускной» Басты), и те, кто стро-
ит их на броских фразах и само-
любовании, но слушать стано-
вится скучно уже наутро…

Кто-то в итоге собирает 
«Олимпийский» (Баста, Тимати, 
Оксимирон, L’ One), а другие на-
много меньшую аудиторию в 
клубах или на тусовках: мир рус-
ского хип-хопа очень разный. И 
хорошо, что о нем наконец-то 
снят полновесный и спокойно-
рассудительный фильм с массой 
концертных съемок и блицин-
тервью. Подробный и объектив-
ный, одна из задач которого, оче-
видно, и в том, чтобы доказать, 
что наша версия развития жанра 
отличается от американских 
стандартов, не случайно же в на-
звании фильма не присутствует 
слово Rap — термин, который 
расшифровывается как «ритми-
ческая американская поэзия». 
Российский хип-хоп идет своим 
путем и стал самостоятельным 
музыкальным явлением: разно-
плановым как по идеям, так и по 
музыкальному материалу. И об 

этом тоже фильм, автор и режис-
сер которого Рома Жиган спра-
ведливо дал высказаться всем 
тем представителям этого жан-
ра, кто, по его мнению, этого за-
служивает…

Если бы «Beef: русский хип-
хоп» снимал кто-то из звезд — Ба-
ста, Тимати, Noize MC или Гуф 
(все они, конечно, присутствуют 
на экране), то лента, возможно, 
получилась бы довольно эгоцен-
тричной и субъективной. У Жи-
гана были свои локальные хип-
хоп проекты, но снимать он все-
таки предпочел не о себе, а о 
25-летнем становлении и разви-
тии жанра. Отступая как модера-
тор на второй план и давая пре-
жде всего слово коллегам. При-
чем даже не включил в фильм 
собственные треки, обойдясь 
без саморекламы. Зато в итоге у 
него получилась цепкая хроника 
событий, обилие интересных 
взглядов прямо диаметральных 
по эстетическим вкусам арти-
стов, мощное собрание концер-
тных видео.

В фильм попали и пионеры 
коммерческого хип-хопа 
«Банд’Эрос»: кто не танцевал в 
начале нулевых на дискотеках 
под их гламурный и ироничный 
шлягер «Коламбия Пикчерс не 
представляет»?! Есть здесь и Ми-
стер Малой из начала 90-х с тре-
ком «Буду погибать молодым», 
посвященным этой непростой 
поре нашей истории. И совсем 
новая группа «Хлеб», играющая 
пародийный рэп,  и лидер мно-
гих итоговых хит-парадов 2018 
года Jah Khalib, исполняющий 
треки с несомненными ориен-
тальными веяниями. 

Заново прислушиваясь и при-
сматриваясь к истории отечест-
венного хип-хопа, Жиган снял 
фильм и об этой музыке, и о том, 
о чем мечтают сами музыканты. 
Портрет  получился пестрым, 
информативным, а каждый зри-
тель сможет теперь выбрать для 
себя самое любимое направле-
ние жанра, не следуя только за 
броскими хайпами интернета. 

ПРЕМЬЕРА Владимир Машков вернулся на сцену Театра Табакова 
20 лет спустя

Формула тишины
Ирина Корнеева

К
артина — маслом, мор-
щины — пеплом. Слу-
чай редкий.  Когда 
спектакль разошелся 
на цитаты еще до пре-
мьеры.

«Приходите через 
полчаса, когда мы поу-
жинаем». «Кушайте 

чернослив, товарищ с колба-
сой»… И далее — в наивысшем 
драматургическом жанре траги-
комедии, когда смех сквозь слезы 
— ведрами. Зареванные лица к 
финалу — как у женщин, так и у 
мужчин, а спазмы в горле — толь-
ко даже от одного воспоминания 
о наивысших минутах и моноло-
гах. Московский театр Олега Та-
бакова выпустил первую премье-
ру сезона, которой стал возро-
жденный спектакль «Матросская 
тишина» по пьесе Александра Га-
лича. Худрук театра Владимир 
Машков прервал свою затянув-
шуюся театральную паузу, вос-
становил «молитвенный» спек-
такль Олега Табакова и через 
двадцать лет вернулся на сцену в 
роли Абрама Шварца. Историю 
одной еврейской семьи расска-
зав как притчу, вечную правду 
взаимоотношений отца и сына, 
которая могла произойти с кем, 
где и когда угодно. 

Актерская работа у Машкова 
там — грандиозная. Эмоциональ-
ная плотность и пронзитель-
ность запредельная. Чтобы до-
биться такого высокого градуса 
роли, надо было пронести веру в 
предлагаемые обстоятельства 
через тридцать лет с момента 
первого знакомства с негласно 
запрещенной пьесой Галича. 
Прийти к абсолютному бесстра-
шию существования на сцене, 
еще студентом третьего курса 
получив из рук Табакова парти-
туру Абрама Шварца. И в двад-
цать четыре года сыграть стари-
ка, рисуя свои первые морщины 
пеплом, — грим тогда делали 
сами: куча вазелина — на волосы, 
сигаретный пепел — на лицо… 

И надо было проехать в конце 
восьмидесятых — начале девяно-
стых с «Матросской тишиной» по 
тринадцати штатам Америки. 
Услышать овации огромных ты-
сячных залов и камерных универ-
ситетских театров в Нью-Йорке, 
Чикаго, Филадельфии, Токио, 
Тель-Авиве, Хайфе, Иерусалиме, 
Риге, Киеве, Харькове, Иркутске, 
Новосибирске… Самому снять 
фильм «Папа» по той же пьесе, 
сыграв и режиссерски по милли-
метру разобрав психологию отца 
и сына... А затем вернуться в аль-
ма-матер — Театр Табакова — уже 
худруком, из детей превратив-
шись в отцов, чтобы понять всю 
общую человеческую боль самых 
родных и самых непростых отно-

шений. Повторить бросок в неиз-
вестность, воссоздать некогда 
найденную атмосферу звенящего 
одиночества в спектакле. И, не-
смотря на всю трагичность тех 
событий, сыграть историю о све-
те жизни, а не о мраке смерти. 

«Пока шли репетиции, я ждал 
свой первый выход на сцену по-
сле двадцатилетнего перерыва с 
громадным волнением — кажет-
ся, еще более сильным, чем когда 
я был начинающим актером «Та-
бакерки». Абрам Шварц — гро-

мадная часть моей жизни, кото-
рая продолжается вот уже трид-
цать лет и еще будет продолжать-
ся, — будет со мной всегда, — ска-
жет Машков интервьюеру. — Все 
знали, что Абрама Шварца дол-
жен был играть Табаков, а мы все 
— вокруг него. И вдруг на 3-м кур-
се он дает мне эту роль. Я был на 
грани отчаяния — понимал, что 
освоить это не могу ни по возра-
сту, ни по своему состоянию... Я в 
то время не спал практически во-
обще». 

В новой версии спектакля-
символа Театра-студии Табакова 
актерский состав сменился по-
чти полностью. На сцене — три 
поколения: от самого младшего — 
детей (Алины Петровой, Ростис-
лава Бакланова и Марии Шуми-
ловой), трех юных выпускников 
Школы Табакова, принятых в 
труппу летом 2018 года (Владис-
лава Миллера, Ангелины Пахо-
мовой и Павла Чернышева) и ма-
стеров — Сергея Беляева, Андрея 
Смолякова, Сергея Угрюмова, 
Яны Сексте.

В декорациях Александра Бо-
ровского клетки-койки студен-
ческого общежития превратятся 
в полки санитарного поезда с ра-
неными, а огромный пюпитр, ви-
сящий над всеми дамокловым 
мечом и пышно заваленный цве-

тами, в конце опустится к ногам 
будто с прощальными венками… 
Новое поколение Театра Табако-
ва донесет смысл формулы «Ма-
тросской тишины»: ты отрица-
ешь мир родителей и стремишь-
ся быть другим, не понимая того, 
что заложенное родителями — в 
тебе самое истинное. Ведь там не 
про геноцид. Там про то, что «мы 
любим спящих, далеких и мер-
твых, а человек близкий нам чу-
жой». Когда любить надо тех, кто 
рядом, ведь завтра их, или нас, 
может уже и не быть… 

Актерская работа Владимира 
Машкова в роли Абрама Шварца — 
эмоционально пронзительная. 

Владимир Спиваков дирижировал 
и читал переводы хайку.

А К Ц Е Н Т

Любить надо тех, кто рядом, ведь завтра 
их, или нас, может уже и не быть

Кстати

С 1 февраля Дом музыки откры-

вает продажу абонементов на 

сезон 2019/2020.

В новом сезоне представят 60 

абонементов: симфоническая 

музыка,  оперные гала, джаз, 

танго, фламенко, балет, теа-

тральные постановки, образова-

тельные программы. Из них  18  

абонементов адресованы детям: 

«С музыкой по свету»,  «Виртуо-

зы Москвы – детям»,  «Мюзиклы – 

детям», «Балет – детям» и другие.

В год 250-летия со дня рождения 

Бетховена в Доме музыки про-

звучат все его фортепианные и 

скрипичный концерты в испол-

нении НФОР под управлением 

Владимира Спивакова и пиани-

стов Джона Лилла, Александра 

Романовского,  Анны Цыбуле-

вой, скрипача Даниэля Лозако-

вича. Будут исполнены все фор-

тепианные сонаты Бетховена. 

«Виртуозы Москвы» и Николай 

Луганский, Александр Романов-

ский, Александр Стычкин гото-

вят программы музыки Моцарта.  

А оркестр «Русская филармо-

ния» посвящает свои абонемен-

ты Чайковскому и Рахманинову. 

В концертах выступят Лукас Ге-

нюшас, Филипп Копачевский, 

Андрей Коробейников, Андрей 

Гугнин. В абонементе «Органи-

сты великих соборов»  имена 

Этьена Валяна (Бельгия), Оливье 

Верне , Седрика Меклера (Фран-

ция). Приедут певица Роберта 

Инверницци и камерный ор-

кестр «Виртуозы Италии», Виви-

ка Жено и  многие другие .

Приобрести абонементы можно 

онлайн на официальном сайте и 

в кассах Дома музыки.

Баста один из главных персонажей 
нового фильма о хип-хопе. 

ХИМИЯ И ЖИЗНЬ
Никогда не думал, что доставка ректификационных ко-
лонн для нефтехимического синтеза из Кореи в Тобольск 
может оказаться по-настоящему захватывающим кине-
матографическим зрелищем, которое произведет столь 
сильное впечатление на меня, много чего повидавшего в 
этой жизни, и моих молодых коллег — смешливых и иро-
ничных актеров Московского театра мюзикла.

Мы как завороженные глядели на экран, где 106-ме-
тровую колонну, похожую на космическую ракету, гру-
зили на специальную баржу, чтобы через Северный мор-
ской путь доставить к берегам Иртыша, а уже оттуда на 
строительную площадку нового нефтехимического ги-
ганта, который должен быть завершен к 30 апреля ны-
нешнего года неподалеку от старой столицы Сибири. Не 
могу назвать имя компании, которая ведет это строи-
тельство, куда привлечено 28 тысяч человек, в том числе 
из Китая и Турции, — за рекламу в СМИ надо платить от-
дельные деньги. Но в конце концов, дело не в названии, а 
в том, что в нынешний конкретный исторический мо-
мент, когда немало 
экспертов, занима-
ющихся изучением 
общественного мне-
ния, скажут вам о 
преобладании на-
строения тревожной 
неопределенности, в 
стране идет стройка, 
по размаху превос-
ходящая все объек-
ты нефтехимии 60—
80-х годов прошлого 
века. Тобольские 
таксисты путаются в 
показаниях, — по цифрам 2018 года в городе жило без ма-
лого сто тысяч человек, но с приезжими не то сто сорок, 
не то сто семьдесят тысяч человек. Понятно, что уже в 
мае из Тобольска станут уезжать строители, за исключе-
нием тех, кто решил пустить корни в этом историческом 
городе, где родились  великие люди земли русской — от 
А.А. Алябьева до Д.Д. Менделеева. Но любой столь мас-
штабный проект и после строительства — во время эк-
сплуатации — нуждается в профессионалах разной ква-
лификации и разных специальностей. А для их привлече-
ния нужны не только достойная заработная плата и бы-
товые условия. Нужна социокультурная среда, в которой 
не только комфортно, но и интересно жить человеку. Со-
здание такой среды не под силу только руководству ком-
пании, хотя она и является крупнейшим налогоплатель-
щиком города. Именно поэтому необходимо некое согла-
сие коренных жителей, у которых собственная гордость, 
и приезжих специалистов, интересы которых не опреде-
ляются только местным патриотизмом.

Начиная с 1590 года Тобольск по существу был столи-
цей Сибири. После Петербурга и Москвы он был третьим 
столичным центром Российского государства со всеми 
вытекающими из этого последствиями. Здесь был по-
строен первый и самый большой за Уралом каменный 
Кремль, выпускали литературный журнал, в начале 
ХVIII века образовалась первая театральная труппа. Со-
сланные сюда после Полтавской битвы пленные шведы 
развивали земледелие и ремесла, они же создали куколь-
ный театр и многое другое, что вошло в повседневную 
жизнь столицы Сибири. В Тюремном замке, который 
оставался таковым вплоть до 1989 года, в разные эпохи 
содержались не только уголовные преступники, но и 
вольнолюбцы высшей пробы. Здесь по пути на каторгу 
останавливался Ф.М. Достоевский, здесь отбывали ссыл-
ку пятнадцать декабристов, — некоторые из них, как Кю-
хельбекер, похоронены на местном кладбище. В резиден-
ции генерал-губернатора до весны 1918 года содержа-
лись в заточении отрекшийся от престола царь Николай 
II со своей семьей, — совсем недавно здесь открылся пер-
воклассный музей, который не может не стать местом 
притяжения туристов. Не стану превращать эти заметки 
в любительское подобие путеводителя, скажу только, 
что с 2003 года, когда после рабочего визита в Тобольск 
президента России В.В. Путина была принята программа 
возрождения исторического наследия города, произош-
ли разительные перемены. Профессионально отрестав-
рированный Тобольский Кремль, в котором есть место и 
прекрасному музею, 
и церковным инсти-
туциям, стал одним 
из самых посещае-
мых мест города.  
Образовательно-ху-
дожественные про-
граммы притягива-
ют сюда горожан 
разных возрастов. 
Тобольск вовсе не 
случайно называют 
«жемчужиной Сиби-
ри», местный исто-
рико-краеведческий 
патриотизм вырос 
на внушительном 
фундаменте. 

За эти пятнад-
цать лет радикально изменилась не только историческая 
часть города, но и верхняя, новые районы, которые вы-
строены рядом с Тобольским Кремлем. Их появление 
связано еще со всесоюзной стройкой начала 70-х, но 
свой новый облик они получили уже в ХХI веке. И хотя 
мэр города Владимир Мазур говорит о том, что осталось 
немало проблем, требующих решения, очевидно, что в 
отношении к городскому хозяйству в городской среде 
произошел коренной перелом. Это заметно каждому, кто 
помнит Тобольск советского времени, который пребы-
вал в упадке после того, как центром региона стала Тю-
мень. Сегодня здесь живут люди, которые оказались в 
эпицентре перемен последней четверти века и убеди-
лись в том, что бывают перемены к лучшему. 

Новое здание Драматического театра им. П.П. Ершо-
ва, построенное взамен сгоревшего в 1990 году, стало 
центром приобщения к современному  искусству. Здесь 
дает свои спектакли Театр Наций, сюда привозят поста-
новки, включенные в программы столичных театраль-
ных фестивалей, здесь проводят встречи с популярными 
актерами и режиссерами и спорят о концептуальном 
искусстве. Театр стал своего рода местом встречи людей, 
приверженных  классической культуре,  с теми, кто, как 
чеховский Треплев, мечтает о новых формах. Надо ска-
зать, что этот состав зрительской аудитории довольно 
точно отражает соотношения тобольского общества, где 
немало людей, которые по-прежнему настороженно вос-
принимают любые новации, — нужно время, чтобы сами 
горожане поверили в их необходимость. И этим они мало 
чем отличаются от жителей других российских городов.  
Но если вы захотите убедиться в том, что разумный кон-
серватизм не помеха развитию и осмысленному движе-
нию в будущее, — поезжайте в Тобольск. 

В стране идет 
стройка, по размаху 
превосходящая все 
объекты нефтехи-
мии 60—80-х годов 
прошлого века

Тобольск  не случай-
но называют «жем-
чужиной Сибири», 
местный историко-
краеведческий 
патриотизм вырос 
на внушительном 
фундаменте

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5330

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

М
И

Х
А

И
Л

 Г
У

Т
Е

Р
М

А
Н

Л
Е

Н
А

 Б
А

Л
А

К
И

Р
Е

В
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
Е

Т
Р

О
В

/Т
А

С
С



13Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 января 2019
среда №19 (7777)

ДокументыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, С.М. Казанцева, С.Д. Кня-
зева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, В.Г. Ярославцева,

с участием представителя граждани-
на Е.Г. Финкельштейна — кандидата юри-
дических наук Д.В. Кожемякина, полно-
мочного представителя Государственной 
Думы в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.П. Беспаловой, пред-
ставителя Совета Федерации — предсе-
дателя комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и 
государственному строительству А.А. 
Клишаса, полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации М.В. Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности ста-
тьи 191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Е.Г. Финкель-
штейна. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А. Гаджиева, объяснения предста-
вителей сторон, выступления приглашен-
ных в заседание полномочного предста-
вителя Правительства Российской Феде-
рации в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.Ю. Барщевского, а 
также представителей: от Верховного 
Суда Российской Федерации — судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
Е.Н. Золотовой, от Министерства цифро-
вого развития, связи и массовых комму-
никаций Российской Федерации — М.Н. 
Харламова, от Министерства юстиции 
Российской Федерации — М.А. Мельни-
ковой, от Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации — Т.А. Васильевой, 
исследовав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу гра-

жданин Е.Г. Финкельштейн оспаривает 
конституционность статьи 191 Закона 
Российской Федерации от 27 декабря 
1991 года № 2124-I «О средствах массо-
вой информации», в соответствии с кото-
рой, если иное не предусмотрено между-
народным договором Российской Феде-
рации, иностранное государство, между-
народная организация, а также находя-
щаяся под их контролем организация, 
иностранное юридическое лицо, россий-
ское юридическое лицо с иностранным 
участием, иностранный гражданин, лицо 
без гражданства, гражданин Российской 
Федерации, имеющий гражданство дру-
гого государства, в совокупности или 
каждый в отдельности, не вправе высту-
пать учредителем (участником) средства 
массовой информации, являться редак-
цией средства массовой информации, 
организацией (юридическим лицом), осу-
ществляющей вещание (часть первая);

если иное не предусмотрено между-
народным договором Российской Феде-
рации, иностранное государство, между-
народная организация, а также находя-
щаяся под их контролем организация, 
иностранное юридическое лицо, россий-
ское юридическое лицо, доля иностран-
ного участия в уставном капитале которо-
го составляет более 20 процентов, ино-
странный гражданин, лицо без граждан-
ства, гражданин Российской Федерации, 
имеющий гражданство другого государ-
ства, в совокупности или каждый в 
отдельности, не вправе осуществлять 
владение, управление либо контроль 
прямо или косвенно (в том числе через 
подконтрольных лиц или посредством 
владения в совокупности более 20 про-
центами долей (акций) любого лица) в 
отношении более 20 процентов долей 
(акций) в уставном капитале лица, являю-
щегося участником (членом, акционе-
ром) учредителя средства массовой 
информации, редакции средства массо-
вой информации, организации (юридиче-
ского лица), осуществляющей вещание 
(часть вторая);

не допускается установление лицами, 
указанными в части первой данной ста-
тьи, любых иных форм контроля над 
учредителем средства массовой инфор-
мации, над редакцией средства массовой 
информации, организацией (юридиче-
ским лицом), осуществляющей вещание, 
равно как и над лицами, являющимися 
участниками (членами, акционерами) 
учредителя средства массовой информа-
ции, в результате которого указанные 
лица приобретают возможность прямо 
или косвенно владеть, управлять таким 
учредителем, такой редакцией, такой 
организацией, их контролировать, а 
также фактически определять принимае-
мые ими решения (часть третья);

лица, являющиеся участниками 
(учредителями) учредителей средств 
массовой информации или редакций 
средств массовой информации, а также 
организаций (юридических лиц), осу-
ществляющих вещание, в случае несоот-
ветствия требованиям данной статьи не 
вправе осуществлять права, предусмо-
тренные абзацами вторым — шестым 
пункта 1 статьи 652 ГК Российской Феде-
рации; принадлежащие данным лицам 
голоса не учитываются при определении 
кворума общего собрания участников 
(членов, акционеров) и при подсчете 
голосов (часть четвертая);

любые сделки, которые приводят к 
нарушению требований данной статьи, 
ничтожны (часть пятая);

перечень документов, свидетельству-
ющих о соблюдении требований данной 
статьи, утверждается Правительством 
Российской Федерации и подлежит пре-
доставлению лицами, определенными 
данным Законом Российской Федерации 
(часть шестая).

1.1. Как следует из представленных 
Конституционному Суду Российской 
Федерации материалов, Арбитражный 
суд города Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области решением от 22 декаб-
ря 2016 года отказал в удовлетворении 
исковых требований Е.Г. Финкельштейна 
— участника ООО «Радио-Шанс», владе-
ющего 49 процентами долей в уставном 
капитале этого общества, о признании 
недействительным решения внеочеред-
ного общего собрания его участников о 
переоформлении в порядке уступки име-
ющейся у общества лицензии на осущест-
вление радиовещания на второго участ-
ника общества — ЗАО «Русское радио — 
Евразия», владеющего 51 процентом 
долей в его уставном капитале, с внесени-
ем изменений в концепцию вещания. По 
мнению Е.Г. Финкельштейна, эта сделка 
являлась сделкой с заинтересованно-
стью, в связи с чем подлежала одобре-

нию им как участником общества, не 
заинтересованным в ее совершении, в 
порядке, предусмотренном частью 
шестой статьи 45 Федерального закона от 
8 февраля 1998 года № 14-ФЗ «Об обще-
ствах с ограниченной ответственностью». 
Принимая такое решение, суд указал, что 
Е.Г. Финкельштейн, будучи гражданином 
Российской Федерации, имеющим граж-
данство другого государства — Королев-
ства Нидерландов, в силу статьи 191 Зако-
на Российской Федерации «О средствах 
массовой информации» не может осу-
ществлять права участника ООО «Радио-
Шанс» — организации, осуществляющей 
радиовещание на территории Российской 
Федерации, предусмотренные абзацами 
вторым — шестым пункта 1 статьи 652 ГК 
Российской Федерации, в том числе 
обращаться в суд с указанным иском.

Постановлением Тринадцатого арби-
тражного апелляционного суда от 28 фев-
раля 2017 года решение суда первой 
инстанции было отменено и по делу был 
принят новый судебный акт — об удов-
летворении исковых требований заявите-
ля. Суд апелляционной инстанции, руко-
водствуясь, помимо прочего, частью вто-
рой статьи 191 Закона Российской Феде-
рации «О средствах массовой информа-
ции», отметил, что Е.Г. Финкельштейн 
вправе осуществлять владение, управле-
ние либо контроль в отношении не более 
20 процентов долей в уставном капитале 
общества (а значит, вправе обжаловать 
решения органов управления общества, 
влекущие гражданско-правовые послед-
ствия, в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены законом); иное толкова-
ние чрезмерно ограничивало бы права 
заявителя по мотивам наличия у него, 
помимо гражданства Российской Феде-
рации, гражданства другого государства, 
а также ставило бы его в ущемленное 
положение по сравнению с иными лица-
ми, владеющими не более 20 процентами 
таких долей.

Арбитражный суд Северо-Западного 
округа названное постановление Тринад-
цатого арбитражного апелляционного 
суда отменил и оставил в силе решение 
суда первой инстанции, указав, что Е.Г. 
Финкельштейн, будучи гражданином 
Российской Федерации, имеющим граж-
данство другого государства, в силу ста-
тьи 191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» не 
вправе выступать участником общества 
— организации, осуществляющей радио-
вещание на территории Российской 
Федерации, и не обладает правом на 
обжалование решений органов управле-
ния общества, в том числе решений 
общего собрания его участников. Кроме 
того, суд кассационной инстанции отме-
тил, что часть вторая статьи 191 Закона 
Российской Федерации «О средствах 
массовой информации» к спорным отно-
шениям не относится и не подлежит при-
менению в деле заявителя (постановле-
ние от 7 июня 2017 года).

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 13 октября 
2017 года в удовлетворении ходатайства 
Е.Г. Финкельштейна о восстановлении 
пропущенного процессуального срока 
отказано, кассационная жалоба возвра-
щена заявителю; ходатайства Е.Г. Фин-
кельштейна о направлении запроса в Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции и о приостановлении производства 
по делу оставлены без рассмотрения.

По мнению заявителя, статья 191 
Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации» не соответ-
ствует Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 6 (части 2 и 3), 19 (часть 
1), 28, 29 (части 1, 3, 4 и 5), 34 (часть 1), 35 
(части 1, 2 и 3), 44 (части 1 и 2), 45, 46 
(часть 1), 54 (часть 1), 55 (части 2 и 3), 56 
(часть 3) и 62 (часть 2), поскольку несо-
размерно ограничивает право частной 
собственности, право на судебную защи-
ту, а также право свободно передавать, 
производить и распространять информа-
цию (не способствуя при этом ограниче-
нию чрезмерного влияния иностранных 
инвесторов на вещательную политику 
средства массовой информации), имеет 
дискриминационный характер (ставя гра-
ждан Российской Федерации, имеющих 
иностранное гражданство, в ущемленное 
положение по сравнению с иными гра-
жданами), является недостаточно опре-
деленной (не позволяя установить, какая 
доля участия в уставном капитале хозяй-
ственного общества — организации, осу-
ществляющей вещание, признается допу-
стимой).

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу гражданина на нарушение его 
конституционных прав и свобод законом, 
примененным в конкретном деле, рас-
смотрение которого завершено в суде, 
если придет к выводу, что оспариваемые 
законоположения затрагивают конститу-
ционные права и свободы и что имеется 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли эти законоположения Кон-
ституции Российской Федерации; Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и лишь в 
отношении той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомнению, 
оценивая как буквальный смысл рассма-
триваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм.

Как следует из приложенных к жало-
бе Е.Г. Финкельштейна судебных актов, 
части третья, пятая и шестая статьи 191 
Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации» при разре-
шении его дела не применялись, в связи с 
чем производство по настоящему делу в 
этой части подлежит прекращению в силу 
пункта 2 статьи 43 и статьи 68 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации».

Соответственно, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются взаимосвязанные положения 
частей первой, второй и четвертой статьи 
191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» в той 
мере, в какой на их основании решается 
вопрос о праве гражданина Российской 
Федерации, имеющего гражданство дру-
гого государства, выступать в роли участ-
ника хозяйственного общества — органи-
зации, осуществляющей вещание, и реа-
лизовывать вытекающие из такого уча-
стия корпоративные права, а также оспа-
ривать в судебном порядке решения 
органов управления этого общества.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый имеет право на сво-
бодное использование своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности (статья 34, 
часть 1); право частной собственности 
охраняется законом; каждый вправе 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (статья 35, части 1 и 2). Права 

требования, в том числе удостоверенные 
акциями (долями участия) юридического 
лица, также охватываются понятием иму-
щества, в связи с чем, по смыслу приве-
денных положений Конституции Россий-
ской Федерации и статьи 1 Протокола № 1 
к Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, снижение стоимости 
акций (долей участия) может составить 
лишение частной собственности в нару-
шение статьи 35 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 24 февраля 2004 года 
№ 3-П; решение Европейского Суда по 
правам человека от 7 ноября 2002 года по 
делу «Ольжак (Olczak) против Польши» и 
др.). При этом институт частной собствен-
ности формируется посредством не толь-
ко частноправовых норм, для которых 
характерен общедозволительный метод 
регулирования (включая отдельные поло-
жения корпоративного законодательст-
ва), но и публично-правовых норм, в том 
числе устанавливаемых законодательст-
вом о средствах массовой информации.

В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации каждый имеет право 
свободно искать, получать, передавать, 
производить и распространять информа-
цию любым законным способом; гаран-
тируется свобода массовой информации; 
цензура запрещается (статья 29, части 4 и 
5). В свою очередь, на государстве лежит 
позитивное обязательство по введению 
адекватных законодательной и админи-
стративной основ, отвечающих требова-
ниям ясности и определенности, для 
гарантирования эффективного плюра-
лизма в средствах массовой информации 
и по поддержанию конкуренции в аудио-
визуальном секторе (постановление 
Европейского Суда по правам человека от 
7 июня 2012 года по делу «Чентро Эуропа 
7 С.р.л. и Ди Стефано» («Centro Europa 7 
S.r.l. and Di Stefano») против Италии»). 
Закон Российской Федерации «О средст-
вах массовой информации» устанавлива-
ет, что в Российской Федерации учрежде-
ние средств массовой информации, вла-
дение, пользование и распоряжение ими 
не подлежат ограничениям, за исключе-
нием предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации о средствах 
массовой информации (статья 1).

Как следует из Конституции Россий-
ской Федерации, названные права, осно-
вополагающие для демократического 
правового государства с социально ори-
ентированной рыночной экономикой, 
базирующейся на началах конкуренции и 
свободы экономической деятельности, а 
также идеологического многообразия, 
могут быть ограничены федеральным 
законом только в той мере, в какой это 
необходимо в целях защиты основ кон-
ституционного строя, нравственности, 
здоровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства (статья 1, 
часть 1; статья 8, часть 1; статья 13, часть 
1; статья 55, часть 3). Вместе с тем — для 
достижения баланса конституционно 
защищаемых ценностей и интересов — 
следует использовать лишь строго 
обусловленные конституционно одобряе-
мыми целями ограничительные меры, 
отвечающие требованиям адекватности, 
необходимости и правовой определенно-
сти, а устанавливаемое федеральным 
законодателем правовое регулирование 
— с тем чтобы исключить возможность 
несоразмерного ограничения прав и сво-
бод человека и гражданина в конкретной 
правоприменительной ситуации — долж-
но содержать нормы, не допускающие 
расширительного толкования вводимых 
ограничений и, следовательно, произ-
вольного их применения.

3. Как ранее указал Конституционный 
Суд Российской Федерации, для феде-
рального законодателя не исключается 
возможность предусмотреть — с соблю-
дением конституционных принципов и 
норм, в том числе с учетом статьи 62 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, — дополнительные условия заня-
тия предпринимательством на террито-
рии Российской Федерации для ино-
странных граждан и организаций, вклю-
чая ограничения на участие в российских 
хозяйственных обществах, имеющих 
особую значимость с точки зрения обес-
печения национальных интересов; такие 
ограничения во всяком случае должны 
быть конституционно обоснованными и 
отвечать требованию формальной опре-
деленности, вытекающему из закреплен-
ного статьей 19 Конституции Российской 
Федерации принципа равноправия (Опре-
деление от 5 июля 2011 года № 924-О-О).

Так, Федеральным законом от 29 
апреля 2008 года № 57-ФЗ «О порядке 
осуществления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспече-
ния обороны страны и безопасности госу-
дарства» к видам деятельности, имею-
щим стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безопасности 
государства, отнесено, в частности, осу-
ществление радиовещания на террито-
рии, в пределах которой проживает насе-
ление, составляющее половину или более 
половины численности населения субъ-
екта Российской Федерации (пункт 35 
статьи 6); сделки, в результате соверше-
ния которых иностранный инвестор или 
группа лиц приобретает право прямо или 
косвенно распоряжаться более чем 
пятьюдесятью процентами общего коли-
чества голосов, приходящихся на голосу-
ющие акции (доли), составляющие устав-
ный капитал хозяйственного общества, 
имеющего стратегическое значение, под-
лежат предварительному согласованию с 
уполномоченным государственным орга-
ном (часть 1 статьи 7).

Приведенное регулирование само по 
себе не препятствует введению иных 
ограничительных мер в отдельных секто-
рах экономики, включая рынок средств 
массовой информации, при соблюдении 
названных условий. К числу таких мер 
относится и установленное частью пер-
вой статьи 191 Закона Российской Феде-
рации «О средствах массовой информа-
ции» изъятие из права выступать учреди-
телем (участником) средства массовой 
информации, являться организацией 
(юридическим лицом), осуществляющей 
вещание, для отдельных лиц, включая 
граждан Российской Федерации, имею-
щих иное гражданство.

В силу статьи 62 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации наличие у гражда-
нина Российской Федерации гражданства 
иностранного государства не умаляет его 
прав и свобод и не освобождает от обязан-
ностей, вытекающих из российского граж-
данства, если иное не предусмотрено 
федеральным законом или международ-
ным договором Российской Федерации. 
При этом, как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, гражданин Рос-
сийской Федерации, имеющий гражданст-
во иностранного государства, находится в 
политико-правовой связи одновременно с 
Российской Федерацией и с соответствую-
щим иностранным государством, перед 
которым он также несет конституционные 
и иные, вытекающие из законов данного 
иностранного государства, обязанности 
(Определение от 4 декабря 2007 года 
№ 797-О-О). Следовательно, учитывая к 
тому же особую роль, которую в современ-
ном демократическом государстве средст-
ва массовой информации играют в форми-

ровании общественного мнения, в том 
числе участвуя в информационном обеспе-
чении выборов (Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 23 
апреля 2013 года № 512-О), не может быть 
полностью исключено распространение 
оспариваемых заявителем ограничений не 
только на иностранных граждан и лиц без 
гражданства, не проживающих постоянно 
в Российской Федерации (что прямо пред-
усмотрено частью второй статьи 7 Закона 
Российской Федерации «О средствах мас-
совой информации»), но и на граждан Рос-
сийской Федерации, имеющих гражданст-
во другого государства, а равно российских 
юридических лиц с иностранным участием.

Как следует из пояснительной запи-
ски к проекту Федерального закона от 14 
октября 2014 года № 305-ФЗ «О внесении 
изменений в Закон Российской Федера-
ции «О средствах массовой информа-
ции», которым статья 191 Закона Россий-
ской Федерации «О средствах массовой 
информации» изложена в действующей 
редакции, федеральный законодатель, 
вводя ограничения, связанные с учрежде-
нием средства массовой информации, 
организации (юридического лица), осу-
ществляющей вещание, стремился вос-
препятствовать установлению контроля 
над учредителями средств массовой 
информации со стороны иностранных 
лиц и оказанию ими влияния на принятие 
стратегических решений, поскольку в 
отдельных случаях такое влияние может 
угрожать информационной безопасности 
государства и наносить вред правам и 
свободам российских граждан. Указан-
ные задачи согласуются с целями, изло-
женными в Доктрине информационной 
безопасности Российской Федерации 
(утверждена Указом Президента Россий-
ской Федерации от 5 декабря 2016 года 
№ 646), согласно которой реализация 
национальных интересов в информаци-
онной сфере направлена на формирова-
ние безопасной среды оборота достовер-
ной информации и устойчивой к различ-
ным видам воздействия информацион-
ной инфраструктуры в целях обеспечения 
конституционных прав и свобод человека 
и гражданина, стабильного социально-
экономического развития страны, а также 
национальной безопасности Российской 
Федерации (пункт 9).

Соответственно, с учетом того что 
понятие «безопасность государства», 
использованное в статьях 55 (часть 3) и 
114 (пункт «д» части 1) Конституции Рос-
сийской Федерации, включает в себя, 
помимо военной безопасности (что преи-
мущественно охватывается понятием 
«оборона страны»), экономическую, 
санитарно-эпидемиологическую, продо-
вольственную и иные виды безопасности, 
в том числе информационную безопа-
сность (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 9 июля 
2012 года № 17-П; Определение Консти-
туционного Суда Российской  Федерации 
от 15 апреля 2008 года № 287-О-О), а 
согласно статье 2 Закона Российской 
Федерации «О средствах массовой 
информации», в частности, вещание 
радиоканала предполагает, по общему 
правилу, формирование радиоканала 
(т.е. изготовление (производство) радио-
программ и (или) иных звуковых сообще-
ний и материалов) и его распростране-
ние, оспариваемые заявителем ограниче-
ния являются в целом допустимыми с 
конституционной точки зрения.

Между тем использование в части 
первой статьи 191 Закона Российской 
Федерации «О средствах массовой 
информации» наряду с понятием «учре-
дитель средства массовой информации» 
также термина «участник средства массо-
вой информации» не только не согласует-
ся с иными положениями данного Закона 
Российской Федерации (в частности, его 
статьями 2 «Средства массовой инфор-
мации. Основные понятия» и 7 «Учреди-
тель», которые не предусматривают тако-
го правового статуса), но и затрудняет 
установление действительных адресатов 
предусмотренного ею запрета, поскольку 
в отношении субъектов, которые через 
свое корпоративное участие могут влиять 
на деятельность учредителя средства 
массовой информации и организацию, 
осуществляющую вещание, частью вто-
рой той же статьи предполагаются само-
стоятельные ограничения. Более того, 
при буквальном ее истолковании запрет 
являться организацией (юридическим 
лицом), осуществляющей вещание, обра-
щен в том числе к гражданам Российской 
Федерации, имеющим гражданство дру-
гого государства (т.е. к физическим 
лицам), что свидетельствует о допущен-
ном законодателем нарушении правил 
юридической техники.

При этом в деле заявителя суд касса-
ционной инстанции истолковал часть вто-
рую статьи 191 Закона Российской Феде-
рации «О средствах массовой информа-
ции» как не подлежавшую применению, 
придя к выводу о том, что заявитель, 
исходя из части первой данной статьи, не 
вправе владеть долей в уставном капита-
ле общества в любом размере. Принимая 
во внимание, что практика применения 
данной статьи судами не является сло-
жившейся (как это следует из письма 
заместителя Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации от 22 октя-
бря 2018 года, полученного Конституци-
онным Судом Российской Федерации при 
подготовке к рассмотрению настоящего 
дела), указанный подход, по смыслу ста-
тьи 74 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», может рассматривать-
ся как иное, кроме официального, толко-
вание, подлежащее учету при оценке кон-
ституционности оспариваемого регули-
рования и свидетельствующее, имея в 
виду противоположное в этой части 
решение суда апелляционной инстанции, 
о неопределенности законодательного 
установления тех субъектов, на которых 
распространяются предусмотренные 
оспариваемыми положениями ограниче-
ния.

Таким образом, использование тер-
мина «участник средства массовой 
информации», не конкретизированного в 
законодательстве, создает неопределен-
ность в установлении круга субъектов, на 
которых распространяются закреплен-
ные частью первой статьи 19 1 Закона Рос-
сийской Федерации «О средствах массо-
вой информации» ограничения, притом 
что право законодателя запретить в целях 
обеспечения информационной безопа-
сности государства гражданам Россий-
ской Федерации, имеющим гражданство 
другого государства, осуществлять пря-
мой контроль средства массовой инфор-
мации, организации, осуществляющей 
вещание, само по себе не ставится под 
сомнение.

4. Часть вторая статьи 191 Закона Рос-
сийской Федерации «О средствах массо-
вой информации» ограничивает гражда-
нина Российской Федерации, имеющего 
гражданство другого государства, в праве 
осуществлять владение, управление либо 
контроль прямо или косвенно в отноше-
нии более 20 процентов долей (акций) в 
уставном капитале лица, являющегося 
участником (членом, акционером) учре-
дителя средства массовой информации, 
редакции средства массовой информа-
ции, организации (юридического лица), 
осуществляющей вещание. Буквальное 
истолкование этого положения не исклю-

чает возможности его понимания и в том 
смысле, что оно распространяется не на 
лиц, являющихся участниками хозяйст-
венного общества — учредителя средст-
ва массовой информации, организации, 
осуществляющей вещание, а лишь на 
лиц, являющихся участниками юридиче-
ского лица, участвующего, в свою оче-
редь, в юридическом лице, учредившем 
средство массовой информации, являю-
щемся организацией, осуществляющей 
вещание.

С одной стороны, как призванная 
исключить возможность косвенного 
(опосредованного) контроля путем уча-
стия гражданина Российской Федерации, 
имеющего гражданство другого государ-
ства, в уставном капитале общества, 
являющегося, в свою очередь, учредите-
лем средства массовой информации, 
организацией, осуществляющей веща-
ние, эта норма в большей мере согласует-
ся с целями оспариваемого регулирова-
ния в случае, если распространяется 
именно на лиц, являющихся участниками 
общества — учредителя средства массо-
вой информации, организации, осу-
ществляющей вещание. С другой сторо-
ны, в отсутствие прямого и недвусмы-
сленного предписания об этом в законе 
истолкование части второй статьи 191 
Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации» в этом 
смысле вело бы к ограничению конститу-
ционных прав не на основании закона и к 
отступлению от требования определенно-
сти правового регулирования, носило бы 
расширительный характер.

В силу неоднократно выраженной 
Конституционным Судом Российской 
Федерации правовой позиции неодноз-
начность, неясность и противоречивость 
законодательного регулирования немину-
емо препятствуют адекватному уяснению 
его содержания и предназначения, допу-
скают возможность неограниченного 
усмотрения публичной власти в процессе 
правоприменения, создают предпосылки 
для административного произвола и 
избирательного правосудия, чем ослабля-
ют гарантии защиты конституционных 
прав и свобод; поэтому самого по себе 
нарушения требования определенности 
правовой нормы вполне может быть 
достаточно для признания такой нормы не 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации (постановления от 20 
декабря 2011 года № 29-П, от 2 июня 2015 
года № 12-П, от 19 июля 2017 года № 22-П 
и др.). Если взаимоисключающие вариан-
ты толкования одной и той же нормы 
(продиктованные, помимо прочего, раз-
личиями в ее понимании при сопоставле-
нии с другими нормами) оказываются не 
лишенными разумного юридического 
обоснования, укладывающегося в консти-
туционные рамки законодательного усмо-
трения, а единая судебная практика при-
менения такой нормы не сформирована, 
уяснить ее подлинное содержание даже с 
помощью обращения к конституционным 
целям и принципам удается не всегда. В 
подобной ситуации наиболее коррек-
тным, если не единственно возможным 
способом выявления реального содержа-
ния и значения установленного законода-
телем правового регулирования является 
— во исполнение принципа разделения 
властей (статья 10 Конституции Россий-
ской Федерации) — законодательное 
уточнение нормативных положений, нея-
сность (неоднозначность) которых, 
непреодолимая средствами юридическо-
го толкования, создает серьезные препят-
ствия для полноценного обеспечения 
равенства перед законом и судом в про-
цессе их применения (Постановление от 
30 марта 2018 года № 14-П).

5. Согласно части четвертой статьи 
191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» лица, 
являющиеся участниками (учредителя-
ми) учредителей средств массовой 
информации или редакций средств мас-
совой информации, а также организаций 
(юридических лиц), осуществляющих 
вещание, — т.е., по существу, те лица, 
которые имеются в виду в части второй 
данной статьи при системном ее истолко-
вании, — в случае несоответствия требо-
ваниям данной статьи не вправе осу-
ществлять права, предусмотренные абза-
цами вторым — шестым пункта 1 статьи 
652 ГК Российской Федерации; принадле-
жащие этим лицам голоса не учитывают-
ся при определении кворума общего 
собрания участников (членов, акционе-
ров) и при подсчете голосов. В числе 
таких корпоративных прав статья 652 ГК 
Российской Федерации называет права: 
участвовать в управлении делами корпо-
рации; получать информацию о деятель-
ности корпорации и знакомиться с ее бух-
галтерской и иной документацией; обжа-
ловать решения органов корпорации, 
влекущие гражданско-правовые послед-
ствия, в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены законом; требовать, дей-
ствуя от имени корпорации, возмещения 
причиненных ей убытков; оспаривать, 
действуя от имени корпорации, совер-
шенные ею сделки.

Приведенное положение Закона Рос-
сийской Федерации «О средствах массо-
вой информации» устанавливает своего 
рода меру принуждения гражданско-пра-
вового характера, действующую совокуп-
но с административно-правовой мерой в 
виде приостановления и прекращения по 
заявлению уполномоченного органа дея-
тельности средства массовой информа-
ции, организации, осуществляющей 
вещание, которые в надлежащие сроки не 
привели в соответствие со статьей 191 
данного Закона Российской Федерации 
свои учредительные документы или не 
соблюдают требований данной статьи 
(часть 6 статьи 2 Федерального закона от 
14 октября 2014 года № 305-ФЗ). Назван-
ная мера направлена на полное и своев-
ременное выполнение предусмотренных 
законом ограничений всеми лицами, 
которым они адресованы, а ее сдержива-
ющий эффект состоит в том, что доля 
(акция) теряет свойство имущества, наде-
ляющего его обладателя определенными 
корпоративными правами.

Ограничив тем самым имуществен-
ные права названных в части второй ста-
тьи 191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» лиц, 
федеральный законодатель прямо не 
установил обязанность отчуждения (и 
соответствующую ей процедуру) принад-
лежащих им долей (акций) в уставном 
капитале общества в размере, превыша-
ющем 20 процентов; равным образом он 
не оговорил невозможность участия 
таких лиц в управлении делами хозяйст-
венного общества в указанных пределах в 
случае, когда они отказались или не смо-
гли по не зависящим от них причинам (в 
силу положений устава, наличия корпо-
ративного конфликта и др.) произвести 
это отчуждение. Между тем правомерные 
действия (бездействие) гражданско-пра-
вового характера участника общества во 
всяком случае не могут вести к неблаго-
приятным правовым последствиям для 
самого этого общества.

Кроме того, в частях второй и четвер-
той статьи 191 Закона Российской Феде-
рации «О средствах массовой информа-
ции», рассматриваемых в их взаимосвя-
зи, сохраняется неопределенность в 
вопросе о том, вправе ли гражданин Рос-
сийской Федерации, имеющий граждан-
ство другого государства и владеющий 

более 20 процентами долей (акций) в 
уставном капитале хозяйственного обще-
ства, реализовывать свои корпоративные 
права в пределах не более 20 процентов 
такого участия, притом что существо 
меры принуждения к исполнению требо-
ваний закона в сопоставлении с его кон-
ституционно оправданными целями 
допускает, — по крайней мере, при нали-
чии возможности беспрепятственного 
отчуждения соответствующих долей 
(превышающих долю в 20 процентов) — 
и одно и другое решение (в том числе с 
учетом того, что в конкретной правовой 
ситуации осуществление корпоративных 
прав даже в пределах не более 20 процен-
тов участия не исключает влияния на при-
нятие стратегических для хозяйственного 
общества решений).

В условиях юридической неопреде-
ленности возникают риски как для иму-
щественных прав участника общества, 
так и для самого общества, что не согла-
суется с требованиями поддержания 
доверия к закону и стабильности гра-
жданских правоотношений, составляю-
щими ядро принципа правовой опреде-
ленности, имеющего универсальное зна-
чение в отношениях государства и инди-
вида (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 марта 
2012 года № 8-П).

Таким образом, положения части вто-
рой статьи 191 Закона Российской Феде-
рации «О средствах массовой информа-
ции» во взаимосвязи с частью четвертой 
той же статьи в силу неопределенности 
своего содержания не позволяют одноз-
начно установить:

на каких субъектов корпоративных 
правоотношений (участников хозяйст-
венного общества — учредителя средст-
ва массовой информации, организации, 
осуществляющей вещание, или же участ-
ников иного лица, имеющего доли 
(акции) в уставном капитале общества — 
учредителя средства массовой информа-
ции, организации, осуществляющей 
вещание) распространяется предусмо-
тренное ею правовое регулирование;

вправе ли гражданин Российской 
Федерации, имеющий гражданство иного 
государства и владеющий более 20 про-
центами долей (акций) в уставном капи-
тале хозяйственного общества, являюще-
гося учредителем средства массовой 
информации или организацией, осу-
ществляющей вещание (либо иного лица, 
имеющего доли (акции) в уставном капи-
тале общества — учредителя средства 
массовой информации, организации, 
осуществляющей вещание), реализовы-
вать корпоративные права в пределах, не 
превышающих 20 процентов такого уча-
стия.

В любом случае федеральный зако-
нодатель, учитывая, что в целях защиты 
перечисленных в статье 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации публич-
но значимых интересов допустимо 
использовать не любые возможные, а 
наименее обременительные для субъек-
тов правоотношений средства, мог бы 
предусмотреть и иные правовые меха-
низмы, наряду с отчуждением имущест-
ва, которое в силу закона не может при-
надлежать данному лицу (пункт 2 статьи 
129 и статья 238 ГК Российской Федера-
ции), не исключая институт доверитель-
ного управления, объектом которого 
могут выступать в том числе ценные 
бумаги, права, удостоверенные бездоку-
ментарными ценными бумагами (пункт 1 
статьи 1013 ГК Российской Федерации).

6. Ограничивая обладателя долей 
(акций) в уставном капитале хозяйствен-
ного общества в реализации его корпора-
тивных прав, федеральный законодатель 
не может не учитывать, что, по смыслу 
статей 46 (часть 1) и 56 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации, право на 
судебную защиту выступает гарантией 
всех иных прав и свобод, включая право 
собственности и свободу экономической 
деятельности, и не подлежит ограниче-
нию. Конституционный правопорядок, 
основанный на идее правового государст-
ва и всеобъемлющем характере судебной 
защиты, не допускает такого регулирова-
ния корпоративных правоотношений, 
которое превращало бы право участника 
хозяйственного общества в nudum jus 
(«голое право»). Как неоднократно под-
черкивал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, вытекающий из Консти-
туции Российской Федерации и признан-
ный международным сообществом в 
качестве фундаментального, принцип 
беспрепятственного доступа к правосу-
дию предполагает право на обращение в 
суд и возможность получения реальной 
судебной защиты путем восстановления 
нарушенных прав и свобод (постановле-
ния от 18 мая 2015 года № 10-П, от 15 
февраля 2016 года № 3-П, от 21 ноября 
2017 года № 30-П и др.).

Таким образом, ввиду того что реали-
зация права оспаривать совершенные 
обществом сделки, а равно обжаловать 
решения органов управления общества, 
влекущие гражданско-правовые послед-
ствия, сама по себе, в отличие от реализа-
ции иных корпоративных прав, не связана 
с влиянием на вещательную политику 
организации (т.е. не сопряжена с изготов-
лением (производством) радиопрограмм 
и (или) иных звуковых сообщений и мате-
риалов и их распространением), ограни-
чение права на судебную защиту принад-
лежащих участнику общества имущест-
венных прав и законных интересов, свя-
занных с деятельностью общества, не 
может быть оправдано целью рассматри-
ваемого правового регулирования.

Поскольку, как в случае заявителя по 
настоящему делу, безвозмездная уступка 
лицензии на радиовещание в пользу 
одного из участников общества (в том 
числе с целью избежать применения к 
обществу мер административно-правово-
го характера) означает утрату существен-
ной части активов общества и, как следст-
вие, влечет пропорциональное уменьше-
ние действительной стоимости долей 
каждого из его участников, у заявителя 
имеется юридический интерес в оспари-
вании такой сделки. Вместе с тем эффек-
тивная судебная защита имущественных 
прав участника общества возможна толь-
ко при наличии разумной определенно-
сти относительно принадлежности ему и 
объема этих прав, включая — как указы-
вает заявитель — права быть извещен-
ным обществом о совершении им сделки, 
в совершении которой имеется заинтере-
сованность; участвовать в принятии 
решения о согласии на совершение сдел-
ки, в совершении которой имеется заин-
тересованность; обращаться к обществу с 
требованием предоставить информацию, 
касающуюся такой сделки; требовать 
признания такой сделки недействитель-
ной судом (части 3 — 6 статьи 45 Феде-
рального закона «Об обществах с ограни-
ченной ответственностью»). Однако 
впредь до внесения законодателем выте-
кающих из настоящего Постановления 
изменений в статью 191 Закона Россий-
ской Федерации «О средствах массовой 
информации» и согласования его норм в 
том числе с законодательством об обще-
ствах с ограниченной ответственностью 
такая судебная защита будет иметь 
декларативный и иллюзорный характер, а 
потому внесение указанных изменений в 
оспариваемое правовое регулирование 
необходимо и в целях обеспечения ее 
полноценности.

7. У Конституционного Суда Россий-
ской Федерации отсутствуют сведения, 
подтверждающие совершение Е.Г. Фин-
кельштейном каких-либо действий, 
направленных на своевременное (с уче-
том положений статьи 2 Федерального 
закона от 14 октября 2014 года № 305-
ФЗ) приведение размера принадлежащей 
ему доли в уставном капитале ООО 
«Радио-Шанс» в соответствие с требова-
ниями нового правового регулирования 
или на уяснение позиции уполномочен-
ных органов о том, распространяется ли 
на него данное регулирование, притом 
что законодатель именно для этих целей 
предусмотрел переходный период (до 1 
февраля 2016 года), позволяющий субъ-
ектам соответствующих правоотношений 
адаптироваться к вносимым изменениям.

С учетом этого Конституционный Суд 
Российской Федерации, руководствуясь 
пунктом 12 части первой статьи 75 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», считает возможным уста-
новить особенности исполнения настоя-
щего Постановления в отношении кон-
кретного дела заявителя, состоящие в 
следующем. Судебные акты, вынесенные 
по делу Е.Г. Финкельштейна на основа-
нии частей первой, второй и четвертой 
статьи 191 Закона Российской Федера-
ции «О средствах массовой информа-
ции», не могут быть пересмотрены в 
обычном порядке (часть вторая статьи 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»), непосредственно 
на основании настоящего Постановле-
ния, поскольку неопределенность в пра-
вовом регулировании вопроса о спосо-
бах и пределах реализации гражданином 
Российской Федерации, имеющим граж-
данство другого государства и являю-
щимся участником учредителя средства 
массовой информации, организации, 
осуществляющей вещание, своих корпо-
ративных прав не может быть устранена 
без внесения изменений в действующее 
законодательство и препятствует одноз-
начному применению оспариваемых 
норм до внесения таких изменений. При 
этом федеральный законодатель, уста-
навливая соответствующее правовое 
регулирование, не лишен возможности 
определить особенности приведения в 
соответствие с ним существующих пра-
воотношений, в том числе сложившихся 
на основе состоявшихся судебных реше-
ний, чтобы обеспечить баланс прав и 
законных интересов участников этих пра-
воотношений.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80, 87 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 191 

Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации» не соответ-
ствующей Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (часть 1), 34 
(часть 1), 35 (части 1 и 2), 55 (часть 3) и 62 
(часть 2), в той мере, в какой использо-
ванное в ней понятие «участник средства 
массовой информации», не конкретизи-
рованное действующим законодательст-
вом, создает неопределенность в уста-
новлении круга адресатов предусмотрен-
ного ею запрета.

2. Признать взаимосвязанные части 
вторую и четвертую статьи 191 Закона 
Российской Федерации «О средствах 
массовой информации» не соответству-
ющими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 19 (часть 1), 34 (часть 1), 
35 (части 1 и 2), 55 (часть 3) и 62 (часть 2), 
в той мере, в какой они в силу неопреде-
ленности своего содержания не позволя-
ют установить:

круг субъектов корпоративных право-
отношений (участников хозяйственного 
общества — учредителя средства массо-
вой информации, организации, осу-
ществляющей вещание, или же участни-
ков иного лица, имеющего доли (акции) в 
уставном капитале общества — учреди-
теля средства массовой информации, 
организации, осуществляющей веща-
ние), на которых распространяется пред-
усмотренное ею правовое регулирование;

наличие юридической возможности у 
гражданина Российской Федерации, име-
ющего гражданство иного государства и 
владеющего более 20 процентами долей 
(акций) в уставном капитале хозяйствен-
ного общества, являющегося учредите-
лем средства массовой информации или 
организацией, осуществляющей вещание 
(либо иного лица, имеющего доли (акции) 
в уставном капитале общества — учреди-
теля средства массовой информации, 
организации, осуществляющей веща-
ние), реализовывать корпоративные 
права в пределах, не превышающих 20 
процентов такого участия.

3. Признать часть четвертую статьи 
191 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» не 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 46 (часть 1) и 
56 (часть 3), в той мере, в какой, ограни-
чивая лиц, не отвечающих требованиям 
данной статьи, в праве осуществлять кор-
поративные права, вытекающие из их 
участия в хозяйственном обществе, она 
исключает для них возможность прибег-
нуть к судебной защите их имуществен-
ных прав и законных интересов, связан-
ных с деятельностью этого общества.

4. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся провер-
ки конституционности частей третьей, 
пятой и шестой статьи 191 Закона Россий-
ской Федерации «О средствах массовой 
информации».

5. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, — вне-
сти в действующее правовое регулирова-
ние необходимые изменения, вытекаю-
щие из настоящего Постановления.

6. Судебные акты, вынесенные по 
делу гражданина Финкельштейна Евге-
ния Григорьевича на основании частей 
первой, второй и четвертой статьи 191 
Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации», подлежат 
пересмотру, если для этого нет иных пре-
пятствий, на основании принятого во 
исполнение настоящего Постановления 
правового регулирования.

7. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

8. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 4-П

Федеральный 
список 

экстремистских 
материалов

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4812. Видеозапись под названием 
«Кавказцы едут в Москву на манеж-
ку», которая начинается словами 
«Кавказцы объединяйтесь, нам объя-
вили войну Рус.Нац.» и оканчивается 
надписью: «Если ты кавказец выйди на 
улицу и сними на камеру избиение Рус.
Нац. и заставь его встать на колени и 
извиниться на камеру!» продолжи-
тельностью 2 мин. 38 сек., размещен-
ная в социальной сети «Одноклассни-
ки» по сетевому адресу: https://ok.ru/
video/1692337442 (решение Козель-
ского районного суда Калужской обла-
сти от 08.11.2018);

4813. Книга на русском языке Хам-
чиева С.А. «Осетинская аннексия на 
Кавказе и в Закавказье», отпечатанная 
в типографии ООО «Пилигрим», 
г. Назрань 2006 год, 104 страницы 
(решение Ленинского районного суда 
г. Владикавказа Республики Северная 
Осетия — Алания от 19.10.2018);

4814. Книга Дрозд Б.Д. «Вождь 
«враждебной рати», разгаданная 
тайна Александра Блока», изданная 
издательской фирмой «Жар-Птица» 
г.Хабаровск в 2011 году на 248 страни-
цах, тираж 50 экземпляров (решение 
Ленинского районного суда г. Комсо-
мольска-на-Амуре от 23.10.2018);

4815. Стихотворный текст под 
названием Русское Гетто — «Слава 
России!», начинающийся со слов 
«Слава России! Будет новый мир...» и 
заканчивающийся  словами  « . . . 
отправляя в ад» (решение Ленинского 
р а й о н н о г о  с у д а  г .  П е р м и  о т 
21.11.2018);

4816. Стихотворный текст под 
названием Русское Гетто — «Песня 
Скинхэда», начинающийся со слов 
«Как-то я вчера ... «веселил»...» и 
заканчивающийся словами «... я в 
порошок сотру» (решение Ленинского 
р а й о н н о г о  с у д а  г .  П е р м и  о т 
21.11.2018);

4817. Стихотворный текст под 
названием Русское Гетто — «Желтая 
Угроза», начинающийся со слов «Они 
оккупировали всю нашу страну...» и 
заканчивающийся словами «Желтая 
угроза!» (решение Ленинского район-
ного суда г. Перми от 21.11.2018); 

4818. Стихотворный текст под 
названием Коловрат — «Вера в НС», 
начинающийся со слов: «Я горжусь 
арийской расой, не хочу слиться с чер-
ной массой...», и заканчивающийся 
словами «Отстояв белое господство в 
реальной войне» (решение Ленинско-
го  районного  суда  г .  Перми от 
21.11.2018);

4819. Стихотворный текст под 
названием P.S.7.62 — «Ненависть», 
начинающийся со слов: «Ненависть к 
коммунистам...» и заканчивающийся 
словами «Трезвость плюс ненависть 
равно победа!» (решение Ленинского 
р а й о н н о г о  с у д а  г .  П е р м и  о т 
21.11.2018);

4820. Стихотворный текст под 
названием Циклон Б — «... террор», 
начинающийся со слов «... банда засе-
ла в России...» и заканчивающийся 
словами «Долой всех..., кто жить не 
дает» (решение Ленинского районного 
суда г. Перми от 21.11.2018);

4821. Стихотворный текст под 
названием Коловрат — «Прямая 
линия»,  начинающийся со  слов 
«Straight edge — оружие в войне за 
выживание расы...» и заканчиваю-
щийся словами «Храбрость, мужест-
во, стойкость; крепким будь, как 
стальная стена!» (решение Ленинско-
го  районного  суда  г .  Перми от 
21.11.2018);

4822. Стихотворный текст под 
названием Calvados — «Juden frei», 
начинающийся со слов «Наша цель — 
диктатура! И русский порядок!...» и 
заканчивающийся словами «Рабочий 
класс готов Свои отстоять права!» 
(решение Ленинского районного суда 
г. Перми от 21.11.2018);

4823. Аудиозапись группы «Колов-
рат» — «Смерть скина», размещенный в 
общедоступной информационной сети 
«Интернет» по адресам: yesmp3.ru/
audio/ viev/id/212659, lalamus.com/
m u s i c / % D 1 % 8 1 
%D0%BC%D0%B5%D1%80%D1%82% 
D1 %8C%20%D1%81%D0%BA%D0 
%B8%D0% BD%D0%B0 (решение 
Октябрьского районного суда г. Ижевска 
от 09.06.2016);

4824. Фотография мертвого муж-
чины, сопровождаемая надписью, 
начинающаяся со слов «Убил... спас 
русский народ», размещенная на 
интернет -сайте :  (h t tp : / / vk . com/
id220010184?z=photo220010184_31 
3451396%2Fphotos220010184) (реше-
ние Глазовского районного суда 
Уд м у р т с к о й  Р е с п у б л и к и  о т 
29.12.2015);

4825. Фотография ворот с надпи-
сью «Россия для русских ...» (http://
vk.com/id22001 0184?z=photo2200101
84_316147197%2Fphotos220010184) 
(решение Глазовского районного суда 
Уд м у р т с к о й  Р е с п у б л и к и  о т 
29.12.2015); 

4826. Фотография бумажного 
листка с напечатанным на нем текстом 
нецензурного характера, отрицатель-
но характеризующая лиц кавказской 
национальности, начинающаяся со 
слов: «Не уважаемые», оканчивающа-
яся словами «танцевать лезгинку на 
русской земле» (http://vk.com/id22001
0184?z=photo220010184_3158835 
56%2Fphotos 220010184) (решение 
Глазовского районного суда Удмурт-
ской Республики от 29.12.2015);

4827. Изображение различных 
видов стрелкового оружия на фоне 
черепа и перекрещенных костей, с 
надписью «Синагога, синагога/ у меня 
патронов много/ не спасти им свое 
тело/мама-Русь взялась за дело» 
(http://vk.com/id220010184?z= photo22
0 0 1 0 1 8 4 _ 3 1 5 1 5 0 0 2 6 % 2 F p h o t
os220010184) (решение Глазовского 
районного суда Удмуртской Республи-
ки от 29.12.2015);

4828. Фотография молодого чело-
века, сидящего за рулем автомобиля, 
сопровождаемая надписью, содержа-
щую отрицательную и нецензурную 
оценку лиц кавказской националь-
н о с т и ,  н ач и н а ю щ у ю с я  с о  с л о в 
«Наглый, вонючий» (http://vk.com/id22
0010184?z=photo220010184_31263 
5397%2Fphotos220010184) (решение 
Глазовского районного суда Удмурт-
ской Республики от 29.12.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 191 Закона Российской Федерации 
«О средствах массовой информации» в связи с жалобой гражданина Е.Г. Финкельштейна
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.   Данилова,  Л.М.   Жарковой, 
С . М .   К а з а н ц е в а ,  С . Д .   К н я з е в а , 
А.Н.  Кокотова, Л.О.  Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктами 3 и 31 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97, 99, 
101, 102 и 104 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 2.61 и частей 1, 2, 3 и 
6 статьи 12.211 КоАП Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись запрос Костромского областного 
суда и жалобы граждан А.И. Думилина и 
А.Б. Шарова. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителями законополо-
жения.

Поскольку запрос и жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руковод-
ствуясь статьей 48 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», соединил 
дела по этим обращениям в одном произ-
водстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н. Кокотова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Статья 2.61 КоАП Российской Феде-

рации предусматривает следующие осо-
бенности административной ответствен-
ности собственников (владельцев) тран-
спортных средств:

к административной ответственности 
за административные правонарушения в 
области дорожного движения и админи-
стративные правонарушения в области 
благоустройства территории, предусмо-
тренные законами субъектов Российской 
Федерации, совершенные с использова-
нием транспортных средств, в случае 
фиксации этих административных право-
нарушений работающими в автоматиче-
ском режиме специальными технически-
ми средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, или 
средствами фото- и киносъемки, видео-
записи привлекаются собственники (вла-
дельцы) транспортных средств (часть 1);

собственник (владелец) транспортно-
го средства освобождается от админи-
стративной ответственности, если в ходе 
рассмотрения жалобы на постановление 
по делу об административном правонару-
шении, вынесенное в соответствии с 
частью 3 статьи 28.6 того же Кодекса, 
будут подтверждены содержащиеся в ней 
данные о том, что в момент фиксации 
административного правонарушения 
транспортное средство находилось во 
владении или в пользовании другого лица 
либо к данному моменту выбыло из его 
обладания в результате противоправных 
действий других лиц (часть 2).

Административная ответственность 
за нарушение правил движения тяжело-
весных и (или) крупногабаритных тран-
спортных средств установлена в статье 
12.211 КоАП Российской Федерации, 
согласно которой:

движение тяжеловесного и (или) 
крупногабаритного транспортного сред-
ства с превышением допустимых габари-
тов транспортного средства на величину 
не более 10 сантиметров без специально-
го разрешения, либо с превышением 
габаритов, указанных в специальном раз-
решении, на величину не более 10 санти-
метров, либо с превышением допустимой 
массы транспортного средства или допу-
стимой нагрузки на ось транспортного 
средства на величину более 2, но не более 
10 процентов без специального разреше-
ния, либо с превышением массы транс-
портного средства или нагрузки на ось 
транспортного средства, указанных в спе-
циальном разрешении, на величину более 
2, но не более 10 процентов влечет нало-
жение административного штрафа на 
водителя в размере от одной тысячи до 
одной тысячи пятисот рублей; на дол-
жностных лиц, ответственных за перевоз-
ку, — от десяти тысяч до пятнадцати 
тысяч рублей; на юридических лиц — от 
ста тысяч до ста пятидесяти тысяч рублей, 
а в случае фиксации административного 
правонарушения работающими в автома-
тическом режиме специальными техниче-
скими средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, — на 
собственника (владельца) транспортного 
средства в размере ста пятидесяти тысяч 
рублей (часть 1);

движение тяжеловесного и (или) 
крупногабаритного транспортного сред-
ства с превышением допустимых габари-
тов транспортного средства на величину 
более 10, но не более 20 сантиметров либо 
с превышением допустимой массы транс-
портного средства или допустимой 
нагрузки на ось транспортного средства 
на величину более 10, но не более 20 про-
центов без специального разрешения вле-
чет наложение административного штра-
фа на водителя в размере от трех тысяч до 
четырех тысяч рублей; на должностных 
лиц, ответственных за перевозку, — от 
двадцати пяти тысяч до тридцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от двухсот 
пятидесяти тысяч до трехсот тысяч руб-
лей, а в случае фиксации административ-
ного правонарушения работающими в 
автоматическом режиме специальными 
техническими средствами, имеющими 
функции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, — на собственника (владельца) транс-
портного средства в размере трехсот 
тысяч рублей (часть 2);

движение тяжеловесного и (или) 
крупногабаритного транспортного сред-
ства с превышением допустимых габари-
тов транспортного средства на величину 
более 20, но не более 50 сантиметров либо 
с превышением допустимой массы транс-
портного средства или допустимой 
нагрузки на ось транспортного средства 
на величину более 20, но не более 50 про-
центов без специального разрешения вле-
чет наложение административного штра-
фа на водителя в размере от пяти тысяч до 
десяти тысяч рублей или лишение права 
управления транспортными средствами 
на срок от двух до четырех месяцев; на 
должностных лиц, ответственных за пере-
возку, — от тридцати пяти тысяч до соро-
ка тысяч рублей; на юридических лиц — 
от трехсот пятидесяти тысяч до четырех-
сот тысяч рублей, а в случае фиксации 

административного правонарушения 
работающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средствами, 
имеющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, — на собственника (вла-
дельца) транспортного средства в разме-
ре четырехсот тысяч рублей (часть 3);

движение тяжеловесного и (или) 
крупногабаритного транспортного сред-
ства с превышением допустимых габари-
тов на величину более 50 сантиметров без 
специального разрешения, либо с превы-
шением габаритов, указанных в специаль-
ном разрешении, на величину более 50 
сантиметров, либо с превышением допу-
стимой массы транспортного средства 
или допустимой нагрузки на ось транс-
портного средства на величину более 50 
процентов без специального разрешения, 
либо с превышением массы транспортно-
го средства или нагрузки на ось транс-
портного средства, указанных в специаль-
ном разрешении, на величину более 50 
процентов влечет наложение администра-
тивного штрафа на водителя транспорт-
ного средства в размере от семи тысяч до 
десяти тысяч рублей или лишение права 
управления транспортными средствами 
на срок от четырех до шести месяцев; на 
должностных лиц, ответственных за пере-
возку, — от сорока пяти тысяч до пятиде-
сяти тысяч рублей; на юридических лиц — 
от четырехсот тысяч до пятисот тысяч 
рублей, а в случае фиксации администра-
тивного правонарушения работающими в 
автоматическом режиме специальными 
техническими средствами, имеющими 
функции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, — на собственника (владельца) транс-
портного средства в размере пятисот 
тысяч рублей (часть 6).

1.1. Постановлением начальника цен-
тра автоматизированной фиксации адми-
нистративных правонарушений в области 
дорожного движения (далее — ЦАФАП) 
ГИБДД Управления МВД России по 
Костромской области от 4 октября 2017 
года гражданин П. признан виновным в 
совершении административного правона-
рушения, предусмотренного частью 6 ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации. 
Поскольку правонарушение было зафик-
сировано работающими в автоматиче-
ском режиме специальными технически-
ми средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, П. как 
собственнику транспортного средства 
назначено административное наказание в 
виде административного штрафа в разме-
ре пятисот тысяч рублей. Постановление 
по делу об административном правонару-
шении оставлено без изменения решени-
ем Островского районного суда Костром-
ской области от 28 декабря 2017 года.

П. обжаловал состоявшиеся поста-
новление и решение в Костромской 
областной суд, который определением от 
24 апреля 2018 года приостановил произ-
водство по жалобе и направил в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
запрос о проверке конституционности 
части 6 статьи 12.211 КоАП Российской 
Федерации, а также частей 1 и 2 той же 
статьи, имея в виду, как указано в обраще-
нии, что в силу статей 30.7 и 30.9 данного 
Кодекса постановление и решение могут 
быть изменены путем переквалификации 
содеянного и что уплаченная П. (который 
воспользовался правом, предоставлен-
ным ему частью 13 статьи 32.2 данного 
Кодекса) половина суммы штрафа несо-
размерна наказанию, будь оно назначено 
при фиксации правонарушения без спе-
циальных технических средств.

По мнению заявителя, части 1, 2 и 6 
статьи 12.211 КоАП Российской Федера-
ции не соответствуют статьям 6 (часть 2) и 
19 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, поскольку позволяют назна-
чить лицу за совершение одного и того же 
административного правонарушения, 
повлекшего одни и те же вредные послед-
ствия, административное наказание в 
виде административного штрафа в разме-
рах, значительно различающихся в зави-
симости исключительно от способа фик-
сации правонарушения.

1.2. Как собственник транспортного 
средства был привлечен к администра-
тивной ответственности гражданин 
А.И. Думилин: постановлением замести-
теля начальника ЦАФАП ГИБДД Главного 
управления МВД России по Нижегород-
ской области от 19 апреля 2018 года за 
совершение административного правона-
рушения, предусмотренного частью 2 ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации, 
ему назначен административный штраф в 
размере трехсот тысяч рублей. Решением 
Сергачского районного суда Нижегород-
ской области от 14 июня 2018 года поста-
новление оставлено без изменения, с чем 
согласился Нижегородский областной суд 
(решение от 26 июля 2018 года). В судеб-
ном заседании А.И. Думилин пояснил, что 
не является индивидуальным предприни-
мателем и на своем транспортном средст-
ве перевозил не коммерческий, а частный 
груз — сруб, а потому должен быть под-
вергнут наказанию за содеянное в качест-
ве водителя, но данное обстоятельство 
суды не приняли во внимание.

Заявитель просит признать часть 2 
статьи 12.211 КоАП Российской Федера-
ции противоречащей статьям 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой она устанавливает фиксированный 
размер административного штрафа для 
собственника (владельца) транспортного 
средства вне зависимости от того, являет-
ся ли он юридическим лицом, индивиду-
альным предпринимателем или нет, и тем 
самым не позволяет дифференцировать 
административную ответственность над-
лежащим образом, притом что размер 
штрафа, предусмотренного санкцией 
оспариваемой нормы для собственников 
(владельцев) транспортных средств, 
равен максимальному размеру штрафа, 
налагаемого на юридических лиц, инди-
видуальных предпринимателей за совер-
шение того же правонарушения.

1.3. Гражданин А.Б. Шаров, являю-
щийся индивидуальным предпринимате-
лем, был привлечен к административной 
ответственности как собственник транс-
портного средства постановлениями дол-
жностного лица ЦАФАП ГИБДД Управле-
ния МВД России по Рязанской области: 22 
июня 2017 года — за совершение админи-
стративного правонарушения, предусмо-
тренного частью 2 статьи 12.211 КоАП 
Российской Федерации; 29 июня и 6 июля 
2017 года — за совершение администра-
тивных правонарушений, предусмотрен-
ных частью 3 той же статьи. За каждое 
правонарушение ему был назначен адми-
нистративный штраф: в первом случае в 
размере трехсот тысяч рублей, а в двух 
других  — четырехсот тысяч рублей. 
Постановления оставлены без изменения 
решениями заместителя начальника 
ЦАФАП ГИБДД Управления МВД России 
по Рязанской области от 10 и 22 августа 
2017 года.

Обжалуя в судах различных инстан-
ций постановления о привлечении к адми-
нистративной ответственности и ссыла-
ясь в том числе на часть 2 статьи 2.61 КоАП 
Российской Федерации, А.Б. Шаров пред-
ставил доказательства того, что его тран-
спортным средством управлял водитель, 
с которым он заключил трудовой договор. 
Однако доводы заявителя и его защитника 
были отклонены (решения Шацкого рай-
онного суда Рязанской области от 14, 22 и 
23 ноября 2017 года, оставленные без 
изменения вышестоящим судом).

А.Б. Шаров полагает, что части 2 и 3 
статьи 12.211 КоАП Российской Федера-
ции нарушают его права, гарантирован-
ные статьями 6 (часть 2), 17 (часть 1) и 19 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку, не распространяя нор-
мативно закрепленную возможность сни-
зить размер штрафа для юридического 
лица, индивидуального предпринимателя 
с учетом всех обстоятельств совершенно-
го им правонарушения на собственников 
(владельцев) транспортных средств, уста-
навливают для них фиксированный раз-
мер штрафа, равный максимальному раз-
меру штрафа, предусмотренного для 
юридического лица, индивидуального 
предпринимателя за совершение соответ-
ствующего правонарушения, выявленно-
го в общем порядке. Нарушение же своих 
конституционных прав статьей 2.61 данно-
го Кодекса заявитель усматривает в том, 
что эта норма не допускает освобождение 
от ответственности собственника (вла-
дельца) транспортного средства, если оно 
в момент фиксации правонарушения 
управлялось иным лицом на основании 
трудового договора с его собственником 
(владельцем).

1.4. Согласно статьям 3, 36, 74, 96, 97, 
101 и 102 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» Конституционный 
Суд Российской Федерации по запросам 
судов и по жалобам граждан на наруше-
ние конституционных прав и свобод про-
веряет конституционность закона или 
отдельных его положений в той части, в 
какой они подлежат применению или 
были применены в конкретном деле, оце-
нивая как буквальный смысл этих законо-
положений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием, а 
также сложившейся правоприменитель-
ной практикой, и учитывая их место в 
системе правовых норм.

Как следует из представленных мате-
риалов, А.Б. Шаров фактически оспари-
вает конституционность не всей статьи 
2.61 КоАП Российской Федерации, а лишь 
ее части 2. Следовательно, часть 1 данной 
статьи не может быть предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, а производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению в силу статьи 68 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации».

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются часть 2 статьи 2.61 и части 1, 2, 3 
и 6 статьи 12.211 КоАП Российской Феде-
рации постольку, поскольку на основании 
данных законоположений решается 
вопрос о привлечении к административ-
ной ответственности за нарушение правил 
движения по автомобильным дорогам 
тяжеловесных и (или) крупногабаритных 
транспортных средств собственников 
(владельцев) таких транспортных средств 
в случае фиксации совершенных ими 
административных правонарушений 
работающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средствами, 
имеющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Россию демократи-
ческим правовым государством, в кото-
ром высшей ценностью являются чело-
век, его права и свободы, а основопола-
гающей обязанностью государства — 
признание, соблюдение и защита прав и 
свобод человека и гражданина, не подле-
жащих ограничению иначе как феде-
ральным законом и только в той мере, в 
какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нравст-
венности, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспечения обо-
роны страны и безопасности государства 
(статьи 1 и 2; статья 55, часть 3). Тем 
самым особые требования предъявляют-
ся к качеству законов, опосредующих 
взаимоотношения граждан (физических 
лиц) и их объединений (юридических 
лиц) с публичной властью.

Из названных положений Конститу-
ции Российской Федерации во взаимос-
вязи с ее статьями 15 (часть 2), 45 (часть 
1), 71 (пункты «а», «в»), 72 (пункты «б», 
«к» части 1) и 76 (части 1 и 2) следует, что 
в целях защиты прав и свобод человека и 
гражданина, обеспечения законности, 
правопорядка, а также в иных конститу-
ционно одобряемых целях законодатель 
не только вправе, но и обязан использо-
вать все доступные ему — в рамках его 
дискреционных полномочий — средства, 
включая установление административ-
ной ответственности, руководствуясь при 
этом общими принципами юридической 
ответственности, которые имеют универ-
сальное значение и по своей сути отно-
сятся к основам конституционного право-
порядка. Осуществляя правовое регули-
рование оснований, условий и сроков 
привлечения к административной ответ-
ственности, законодатель должен исхо-
дить из того, что юридическая ответст-
венность может наступать лишь за те 
деяния, которые законом, действующим 
на момент их совершения, признаются 
правонарушениями; наличие состава 
правонарушения является необходимым 
основанием для всех видов ответственно-
сти, а его признаки, равно и содержание 
конкретных составов правонарушений 
должны согласовываться с конституци-
онными принципами демократического 
правового государства (и с требованием 
справедливости, в частности) в его взаи-
моотношениях с физическими и юриди-
ческими лицами как субъектами ответст-
венности; общепризнанным принципом 
привлечения к ответственности во всех 
отраслях права служит наличие вины как 
элемента субъективной стороны состава 
правонарушения, а всякое исключение из 
него должно быть выражено прямо и нед-
вусмысленно, т.е. предусмотрено непо-
средственно в законе.

Закрепляя и изменяя составы адми-
нистративных правонарушений и меры 
ответственности за их совершение, зако-
нодатель связан вытекающими из статьи 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации критериями необходимости 
ограничений прав и свобод, их соразмер-
ности конституционно одобряемым 
целям, а также обязан соблюдать гаранти-
руемое статьей 19 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации равенство всех 

перед законом, означающее, что любое 
административное правонарушение, а 
равно и санкции за его совершение долж-
ны быть четко определены в законе, при-
чем таким образом, чтобы исходя из тек-
ста соответствующей нормы — в случае 
необходимости с помощью толкования, 
данного ей судами, — каждый мог пред-
видеть административно-правовые 
последствия своих действий или бездей-
ствия. В противном случае может иметь 
место противоречивая правопримени-
тельная практика, что ослабляет гарантии 
государственной защиты прав, свобод и 
законных интересов физических и юри-
дических лиц от произвольного админи-
стративно-юрисдикционного преследова-
ния и наказания.

Меры административной ответствен-
ности и правила их применения, устанав-
ливаемые законодательством об админи-
стративных правонарушениях, должны не 
только отвечать характеру правонаруше-
ния, его опасности для защищаемых зако-
ном ценностей, но и обеспечивать учет 
причин и условий его совершения, лично-
сти правонарушителя и степени вины, 
гарантируя адекватность порождаемых 
последствий для лица, привлекаемого к 
административной ответственности, тому 
вреду, который причинен в результате 
правонарушения, не допуская избыточно-
го государственного принуждения и 
сохраняя баланс основных прав индивида 
(юридического лица) и общего интереса, 
состоящего в защите личности, общества 
и государства от противоправных посяга-
тельств.

Приведенные правовые позиции 
высказаны Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
25 января 2001 года № 1-П, от 17 июля 
2002 года № 13-П, от 19 марта 2003 года 
№ 3-П, от 13 марта 2008 года № 5-П, от 27 
мая 2008 года № 8-П, от 13 июля 2010 года 
№ 15-П, от 18 мая 2012 года № 12-П, от 17 
января 2013 года № 1-П, от 14 февраля 
2013 года № 4-П и др.

3. Автомобильные дороги общего 
пользования, будучи основными тран-
спортными артериями страны, предназна-
чены в том числе для перевозки грузов по 
всей территории России и за ее пределы, 
что предполагает ответственность госу-
дарства как публичного субъекта и как 
собственника, на котором лежит бремя 
содержания данного имущества, за состо-
яние дорог (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 31 
мая 2016 года № 14-П). Их сохранность 
обеспечивается комплексом мероприя-
тий, направленных на соблюдение требо-
ваний, установленных международными 
договорами Российской Федерации, 
федеральными законами и принимаемы-
ми в соответствии с ними иными норма-
тивными правовыми актами Российской 
Федерации, владельцами (в области 
ремонта и содержания) и пользователями 
(в области использования) автомобиль-
ных дорог, должностными лицами, юри-
дическими и физическими лицами (в 
области использования полос отвода и 
придорожных полос) (пункт 21 статьи 3 
Федерального закона от 8 ноября 2007 
года № 257-ФЗ «Об автомобильных доро-
гах и о дорожной деятельности в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»).

К числу указанных мероприятий отно-
сится введение и соблюдение режима 
эксплуатации тяжеловесных и (или) круп-
ногабаритных транспортных средств, 
заключающегося, в частности, в том, что 
движение по автомобильным дорогам 
крупногабаритного транспортного сред-
ства или тяжеловесного транспортного 
средства, масса которого с грузом или без 
груза и (или) нагрузка на ось которого 
более чем на два процента превышают 
допустимую массу транспортного средст-
ва и (или) допустимую нагрузку на ось, 
требует получения специального разре-
шения, для чего необходимо согласова-
ние в установленном порядке маршрута 
такого транспортного средства, а также 
возмещение причиненного тяжелове-
сным транспортным средством вреда его 
владельцем (части 1, 2 и 6 статьи 31 Феде-
рального закона «Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности в Рос-
сийской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации»). Порядок выда-
чи специальных разрешений на движение 
по автомобильным дорогам транспор-
тных средств, осуществляющих перевоз-
ку тяжеловесных и (или) крупногабарит-
ных грузов, утвержден приказом Мин-
транса России от 24 июля 2012 года 
№ 258. Допустимые масса транспортного 
средства, нагрузка на ось транспортного 
средства и его габариты установлены в 
приложениях 1—3 к Правилам перевозок 
грузов автомобильным транспортом, 
утвержденным постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 15 
апреля 2011 года № 272.

Одним из средств, призванных обес-
печить соблюдение правил движения 
тяжеловесных и (или) крупногабаритных 
транспортных средств по автомобильным 
дорогам, является административная 
ответственность, предусмотренная ста-
тьей 12.211 КоАП Российской Федерации. 
Эта статья, применяемая в нормативном 
единстве с иными статьями данного 
Кодекса и с положениями законодатель-
ства об автомобильных дорогах и дорож-
ной деятельности, способствует сохран-
ности и развитию дорог, недопущению 
ухудшения их технического состояния и 
эксплуатационных характеристик (опре-
деления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 27 февраля 2018 года 
№ 531-О и от 27 марта 2018 года № 633-О).

3.1. В частях 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации содержатся 
составы административных правонару-
шений, различающиеся указанной в них 
величиной превышения допустимых 
(установленных специальным разреше-
нием) массы, нагрузки на ось и габаритов 
тяжеловесных и (или) крупногабаритных 
транспортных средств при их движении 
по автомобильным дорогам. При этом 
составы административных проступков с 
большей величиной такого превышения 
предусматривают и больший размер 
наказания (как правило, это администра-
тивный штраф) для соответствующих 
субъектов. Таким образом, обособление 
закрепленных в названных законополо-
жениях составов административных пра-
вонарушений друг от друга, в том числе в 
части размеров санкций, основано на 
учете ряда физических показателей, 
являясь вполне определенным.

В случае выявления правонарушений, 
предусмотренных частями 1, 2, 3 и 6 ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации, в 
общем порядке (пункты 1—3 части 1 ста-
тьи 28.1 данного Кодекса) к администра-
тивной ответственности за их совершение 
привлекаются при наличии необходимых 

оснований водители, должностные лица, 
ответственные за перевозку, юридиче-
ские лица, причем согласно примечанию к 
этой статье за административные право-
нарушения, ею предусмотренные, лица, 
осуществляющие предпринимательскую 
деятельность без образования юридиче-
ского лица, несут административную 
ответственность как юридические лица. 
Собственники же (владельцы) тяжелове-
сных и (или) крупногабаритных транспор-
тных средств подлежат наказанию в соот-
ветствии с названными нормами в случае 
фиксации предусмотренных ими право-
нарушений работающими в автоматиче-
ском режиме специальными технически-
ми средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, что 
согласуется с частью 1 статьи 2.61 КоАП 
Российской Федерации.

В силу части 3 статьи 28.6 КоАП Рос-
сийской Федерации при привлечении на 
основании статьи 12.211 данного Кодекса 
к ответственности собственников (вла-
дельцев) транспортных средств протоко-
лы об административных правонаруше-
ниях не составляются, а постановления 
по делам об административных правона-
рушениях выносятся уполномоченными 
органами без участия лиц, в отношении 
которых возбуждено дело об админи-
стративном правонарушении. Особый 
порядок привлечения к ответственности 
за административные правонарушения в 
области дорожного движения в случае их 
фиксации работающими в автоматиче-
ском режиме специальными технически-
ми средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, озна-
чает, что уполномоченные органы не обя-
заны доказывать вину собственников 
(владельцев) транспортных средств при 
вынесении в отношении них постановле-
ний по делам об административных пра-
вонарушениях (Определение Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
7 декабря 2010 года № 1621-О-О).

Возложение в этом случае ответст-
венности именно на собственников (вла-
дельцев) тяжеловесных и (или) крупнога-
баритных транспортных средств обуслов-
лено особенностями фиксации соответ-
ствующих правонарушений, при которой 
устанавливается, что правонарушение 
совершено с использованием конкретно-
го транспортного средства, а на основе 
данных государственного регистрацион-
ного учета транспортных средств может 
быть определен его собственник (владе-
лец). Такой способ фиксации нарушений 
предусмотренных правил — с предостав-
лением собственникам (владельцам) 
транспортных средств возможности 
доказывать свою невиновность — сам по 
себе не противоречит Конституции Рос-
сийской Федерации, его введение в зако-
нодательство об административных пра-
вонарушениях относится к дискреции 
федерального законодателя, который 
для повышения эффективности охраны 
защищаемых Конституцией Российской 
Федерации ценностей от противоправ-
ных посягательств (что входит в круг 
задач этого законодательства — статья 
1.2 КоАП Российской Федерации) вправе, 
осуществляя нормативное регулирова-
ние, учесть современный уровень разви-
тия технических средств выявления 
запрещенных деяний. Вместе с тем, если 
предположить, что в случае фиксации 
предусмотренных частями 1, 2, 3 и 6 ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации 
правонарушений работающими в автома-
тическом режиме специальными техни-
ческими средствами, имеющими фун-
кции фото- и киносъемки, видеозаписи, 
требуются установление всех участников 
правонарушения — водителя, должност-
ного лица, ответственного за перевозку, 
юридического лица (лица, осуществляю-
щего предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического 
лица) — и применение к ним ответствен-
ности по общим правилам, то указанная 
дискреция, по существу, необоснованно 
отрицалась бы.

На основании частей 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации в 
зависимости от способа выявления пра-
вонарушения ответственность несут либо 
водители, должностные лица, ответствен-
ные за перевозку, юридические лица 
(лица, осуществляющие предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица), либо только собст-
венники (владельцы) тяжеловесных и 
(или) крупногабаритных транспортных 
средств. Следовательно, привлечение к 
административной ответственности за 
данное правонарушение в общем порядке 
водителя, должностного лица, ответст-
венного за перевозку, юридического лица 
(лица, осуществляющего предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица) исключает привлече-
ние к ответственности за то же правонару-
шение собственника (владельца) транс-
портного средства, не являющегося 
одним из перечисленных субъектов. Если 
же, к примеру, собственник транспортно-
го средства является одновременно води-
телем, управлявшим им в момент совер-
шения правонарушения, то в зависимости 
от способа выявления данного правонару-
шения такое лицо может быть привлечено 
к ответственности либо как водитель 
транспортного средства или как лицо, 
осуществляющее предпринимательскую 
деятельность без образования юридиче-
ского лица, либо как его собственник 
(владелец).

3.2. Административные наказания 
собственникам (владельцам) транспор-
тных средств, привлекаемым к ответст-
венности на основании частей 1, 2, 3 и 6 
статьи 12.211 КоАП Российской Федера-
ции, как и на основании иных статей главы 
12 «Административные правонарушения 
в области дорожного движения» данного 
Кодекса, назначаются в виде администра-
тивного штрафа. При этом согласно части 
31 статьи 4.1 КоАП Российской Федера-
ции, регулирующей порядок назначения 
административного наказания за админи-
стративное правонарушение, выявленное 
с применением работающих в автомати-
ческом режиме специальных технических 
средств, имеющих функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, раз-
мер назначаемого административного 
штрафа должен быть наименьшим в пре-
делах санкции применяемой статьи или 
части статьи раздела II данного Кодекса, а 
в случаях, когда в санкции применяемой 
статьи или части статьи раздела II данного 
Кодекса предусмотрено административ-
ное наказание в виде лишения права 
управления транспортными средствами 
или административного ареста и не пред-
усмотрено административное наказание в 
виде административного штрафа, адми-
нистративное наказание назначается в 
виде административного штрафа в разме-
ре пяти тысяч рублей, что также мягче, 
чем заменяемые им наказания.

Однако применение части 31 статьи 4.1 
КоАП Российской Федерации при привле-
чении собственников (владельцев) тран-
спортных средств к ответственности на 
основании частей 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
данного Кодекса в случае выявления 
административного правонарушения 
работающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средствами, 
имеющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи,  не предполагается, 
поскольку в указанных положениях ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации 
для собственников (владельцев) тран-
спортных средств закреплены самостоя-
тельные санкции в виде штрафов, обосо-
бленные от санкций для водителей, дол-
жностных лиц, ответственных за перевоз-
ку, юридических лиц, привлекаемых к 
административной ответственности в 
общем порядке.

Причем в частях 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации 
административный штраф для собствен-
ников (владельцев) транспортных средств 
установлен в твердом размере, равном 
максимальному пределу административ-
ного штрафа для привлекаемых к ответст-
венности на их основании в общем поряд-
ке юридических лиц (лиц, осуществляю-
щих предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица). 
Какая-либо дифференциация размера 
штрафа для собственников (владельцев) 
транспортных средств не предусмотрена, 
что хотя и согласуется с природой ответ-
ственности за правонарушения, выявляе-
мые с помощью специальных техниче-
ских средств, однако объективно усилива-
ет карательное воздействие значительно-
го по размеру административного штра-
фа, установленного в твердом размере.

Так, согласно части 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации за соверше-
ние предусмотренного в ней правонару-
шения юридическое лицо привлекается к 
ответственности в виде штрафа в размере 
от четырехсот тысяч до пятисот тысяч 
рублей, а при фиксации правонарушения 
работающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средствами, 
имеющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, на собственника (владель-
ца) транспортного средства накладывает-
ся штраф в размере пятисот тысяч руб-
лей. Если бы в этом случае применялась 
часть 31 статьи 4.1 данного Кодекса, то 
штраф для собственника (владельца) 
транспортного средства равнялся бы 
четыремстам тысячам рублей.

Аналогичным образом сконструиро-
ваны санкции и в частях 1, 2 и 3 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации. 
Такое регулирование не может быть объя-
снено ни тяжестью правонарушения, ни 
тем, что при его выявлении в общем 
порядке к ответственности могут быть 
привлечены несколько разных субъек-
тов  — водитель, должностное лицо, 
ответственное за перевозку, юридическое 
лицо (лицо, осуществляющее предприни-
мательскую деятельность без образова-
ния юридического лица), а не только соб-
ственник (владелец) транспортного сред-
ства, поскольку даже сумма минималь-
ных размеров штрафов, установленных 
для всех категорий лиц, привлекаемых к 
ответственности в общем порядке, мень-
ше твердого размера штрафа для собст-
венника (владельца) транспортного сред-
ства.

При оценке размера санкций, предус-
мотренных частями 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации для 
собственника (владельца) транспортного 
средства, с точки зрения их соответствия 
критериям справедливости и соразмерно-
сти нельзя не учитывать, что предписание 
части 31 статьи 4.1 данного Кодекса в зна-
чительной степени обусловлено особен-
ностями распределения бремени доказы-
вания в делах об административных пра-
вонарушениях, выявляемых работающи-
ми в автоматическом режиме специаль-
ными техническими средствами, имею-
щими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, а также невозможностью 
применения в этом случае всех тех правил 
индивидуализации наказания, которые 
применяются при привлечении виновных 
к ответственности за те же правонаруше-
ния в общем порядке. Поэтому если феде-
ральный законодатель установил в 
названных законоположениях админи-
стративный штраф для собственников 
(владельцев) транспортных средств в 
твердом размере без возможности его 
дифференциации, то такой штраф во вся-
ком случае не должен достигать макси-
мального предела штрафа для юридиче-
ских лиц, привлекаемых к ответственно-
сти за соответствующие административ-
ные правонарушения в общем порядке.

Таким образом, части 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации про-
тиворечат Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 35 (части 
1—3) и 55 (часть 3), в той мере, в какой они 
в системе действующего правового регу-
лирования устанавливают административ-
ный штраф для собственников (владель-
цев) тяжеловесных и (или) крупногабарит-
ных транспортных средств в случае фик-
сации совершенных ими правонарушений 
работающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средствами, 
имеющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, в размере, равном макси-
мальному пределу административного 
штрафа для юридических лиц (лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую дея-
тельность без образования юридического 
лица), предусмотренного соответствую-
щей частью той же статьи.

3.3. Федеральный законодатель, уста-
новив в частях 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации для любых 
собственников (владельцев) тяжелове-
сных и (или) крупногабаритных транспор-
тных средств административный штраф в 
твердом размере, равном максимальному 
пределу штрафа для юридических лиц и 
лиц, осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования юри-
дического лица, привлекаемых к ответст-
венности в общем порядке, ввел, по сути, 
презумпцию осуществления граждани-
ном — собственником (владельцем) тако-
го транспортного средства предпринима-
тельской деятельности без надлежащей 
регистрации, даже если тот, не имея ста-
туса индивидуального предпринимателя, 
использует свое транспортное средство 
для личных нужд.

Само по себе предназначение тяжело-
весных и (или) крупногабаритных тран-
спортных средств в ряду других тран-
спортных средств свидетельствует, что 
гражданин, являющийся собственником 
(владельцем) такого транспортного сред-
ства и не имеющий статуса индивидуаль-
ного предпринимателя, с высокой степе-
нью вероятности использует его, чтобы 
осуществлять хозяйственную деятель-
ность, характерную для юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей. 

Поэтому введение различной по строго-
сти административной ответственности 
для гражданина — собственника (вла-
дельца) названного транспортного сред-
ства в зависимости от того, зарегистри-
рован ли он в качестве индивидуального 
предпринимателя или нет, стало бы недо-
пустимым стимулом к занятию соответст-
вующей деятельностью без приобрете-
ния данного статуса. Нельзя не учитывать 
также, что, в отличие от случаев фикса-
ции правонарушений, предусмотренных 
статьей 12.211 КоАП Российской Федера-
ции, с помощью специальных техниче-
ских средств, при их выявлении в общем 
порядке, т.е. посредством остановки 
уполномоченным лицом транспортного 
средства, проверки у водителя (сопрово-
ждающего груз лица) документов, в том 
числе документов на груз, возникает воз-
можность для того, чтобы установить, 
является ли водитель транспортного 
средства также должностным лицом, 
ответственным за перевозку груза, а при 
отсутствии у него регистрации в качестве 
субъекта предпринимательской деятель-
ности — обнаружить признаки ее осу-
ществления без надлежащей регистра-
ции и с помощью межведомственного 
взаимодействия пресечь такую деятель-
ность.

Следовательно, презумпция осущест-
вления гражданином — собственником 
(владельцем) тяжеловесного и (или) 
крупногабаритного транспортного сред-
ства предпринимательской деятельности 
без надлежащей регистрации, вытекаю-
щая из статьи 12.211 КоАП Российской 
Федерации, как таковая не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
будучи основанной на разумном соотне-
сении характеристик транспортного сред-
ства с теми нуждами, для удовлетворения 
которых оно предназначено. Вместе с тем 
эта презумпция — по смыслу положений 
указанной статьи, исключающих для гра-
жданина возможность доказать при рас-
смотрении его жалобы на постановление 
по делу об административном правонару-
шении, что в момент выявления админи-
стративного правонарушения принадле-
жащее ему транспортное средство пере-
возило груз для личных нужд, — приобре-
тает абсолютный (неопровержимый) 
характер, перерастая из презумпции в 
правовую аксиому, что не только не отве-
чает критериям справедливости, но и 
существенно ограничивает граждан в 
праве на защиту своих прав и свобод и тем 
самым не согласуется с требованиями 
Конституции Российской Федерации.

Таким образом, части 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации не 
соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 35 
(части 1—3) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой они в системе действующего право-
вого регулирования, допуская назначение 
административного штрафа в предусмо-
тренном ими размере, одинаковом вне 
зависимости от правовой природы субъ-
екта административного правонаруше-
ния, собственнику (владельцу) тяжелове-
сного и (или) крупногабаритного транс-
портного средства — гражданину, не 
являющемуся индивидуальным предпри-
нимателем, исключают возможность 
доказать при рассмотрении его жалобы 
на постановление по делу об администра-
тивном правонарушении, что в момент 
выявления административного правона-
рушения принадлежащее ему транспор-
тное средство перевозило груз для лич-
ных нужд.

3.4. Собственник (владелец) транс-
портного средства вправе обжаловать 
вынесенное в отношении него постанов-
ление по делу об административном пра-
вонарушении, предусмотренном статьей 
12.211 КоАП Российской Федерации, в 
вышестоящий орган (вышестоящему дол-
жностному лицу) либо в суд, представив 
доказательства своей невиновности. Так, 
согласно части 2 статьи 2.61 КоАП Россий-
ской Федерации он освобождается от 
административной ответственности, если 
в ходе рассмотрения жалобы на постанов-
ление по делу об административном пра-
вонарушении будут подтверждены содер-
жащиеся в ней данные о том, что в момент 
фиксации административного правонару-
шения транспортное средство находилось 
во владении или в пользовании другого 
лица либо к этому моменту выбыло из 
обладания собственника (владельца) в 
результате противоправных действий 
других лиц.

По смыслу приведенного законополо-
жения, нахождение принадлежащего соб-
ственнику (владельцу) транспортного 
средства в момент совершения админи-
стративного правонарушения в области 
дорожного движения во владении или в 
пользовании другого лица как основание 
освобождения собственника (владельца) 
от административной ответственности за 
это правонарушение не распространяется 
на случаи управления транспортным 
средством водителем по трудовому дого-
вору, заключенному между ним и собст-
венником (владельцем) транспортного 
средства. Применительно к администра-
тивным правонарушениям, предусмо-
тренным частями 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации, такой под-
ход объясняется тем, что на собственнике 
(владельце) транспортного средства 
лежит основная обязанность по соблюде-
нию правил движения тяжеловесных и 
(или) крупногабаритных транспортных 
средств. Так, именно он должен обеспе-
чить получение специального разреше-
ния на движение по автомобильным 
дорогам тяжеловесного и (или) крупнога-
баритного транспортного средства (ста-
тья 31 Федерального закона «Об автомо-
бильных дорогах и о дорожной деятель-
ности в Российской Федерации и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» и 
пункт 3 Порядка выдачи специального 
разрешения на движение по автомобиль-
ным дорогам транспортного средства, 
осуществляющего перевозки тяжелове-
сных и (или) крупногабаритных грузов).

В части исполнения данной обязан-
ности транспортное средство не может 
рассматриваться как вышедшее из непо-
средственного владения его собственника 
(владельца). Управление транспортным 
средством водителем на основании тру-
дового договора с собственником (вла-
дельцем) транспортного средства, а зна-
чит, под его непосредственным кон-
тролем не свидетельствует само по себе о 
переходе к водителю правомочий владе-
ния в отношении транспортного средства. 
Даже в том случае, если водитель в обход 
работодателя использовал тяжеловесное 
и (или) крупногабаритное транспортное 
средство для перевозки грузов в наруше-
ние требований законодательства, имен-
но работодатель должен нести в правоот-
ношениях с государством риски и небла-
гоприятные последствия необеспечения 
надлежащего контроля за своим работни-

ком. Иное истолкование части 2 статьи 
2.61 КоАП Российской Федерации во взаи-
мосвязи с частями 1, 2, 3 и 6 его статьи 
12.211 влекло бы на практике нарушение 
конституционных принципов равенства и 
справедливости, а также обязанности 
соблюдать Конституцию Российской 
Федерации и законы (преамбула; статья 
15, часть 2; статья 19, части 1 и 2, Консти-
туции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 87, 100 и 104 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 2 статьи 2.61 КоАП 

Российской Федерации не противореча-
щей Конституции Российской Федера-
ции, как не предполагающую — по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования — в качестве основания для 
освобождения от административной 
ответственности за совершение админи-
стративных правонарушений, предусмо-
тренных частями 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
данного Кодекса, собственника (владель-
ца) транспортного средства то обстоя-
тельство, что в момент совершения соот-
ветствующего правонарушения это тран-
спортное средство управлялось иным 
лицом, выполнявшим по трудовому дого-
вору с его собственником (владельцем) 
функции водителя этого транспортного 
средства.

Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
части 2 статьи 2.61 КоАП Российской 
Федерации является общеобязательным, 
что исключает любое иное ее истолкова-
ние в правоприменительной практике.

2. Признать части 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 
2), 35 (части 1—3) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой они в системе действующе-
го правового регулирования устанавлива-
ют административный штраф для собст-
венников (владельцев) тяжеловесных и 
(или) крупногабаритных транспортных 
средств, привлекаемых к административ-
ной ответственности в случае фиксации 
совершенных ими административных 
правонарушений работающими в автома-
тическом режиме специальными техниче-
скими средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, в раз-
мере, равном максимальному пределу 
административного штрафа для юриди-
ческих лиц (лиц, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность без обра-
зования юридического лица), предусмо-
тренного соответствующей частью той же 
статьи.

3. Признать части 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 КоАП Российской Федерации не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 
2), 35 (части 1—3) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой они в системе действующе-
го правового регулирования, допуская 
назначение административного штрафа в 
предусмотренном ими размере, одинако-
вом вне зависимости от правовой приро-
ды субъекта административного правона-
рушения, собственнику (владельцу) тяже-
ловесного и (или) крупногабаритного 
транспортного средства — гражданину, 
не являющемуся индивидуальным пред-
принимателем, исключают возможность 
доказать при рассмотрении его жалобы 
на постановление по делу об администра-
тивном правонарушении, что в момент 
выявления административного правона-
рушения принадлежащее ему транспор-
тное средство перевозило груз для лич-
ных нужд.

4. Федеральному законодателю над-
лежит — в силу требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в насто-
ящем Постановлении, — внести в дейст-
вующее правовое регулирование измене-
ния, вытекающие из настоящего Поста-
новления.

Впредь до внесения в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях надлежащих измене-
ний административный штраф, назначае-
мый собственнику (владельцу) тяжелове-
сного и (или) крупногабаритного транс-
портного средства за совершение адми-
нистративных правонарушений, предус-
мотренных частями 1, 2, 3 и 6 статьи 
12.211 данного Кодекса в случае их фикса-
ции работающими в автоматическом 
режиме специальными техническими 
средствами, имеющими функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, должен быть 
наименьшим в пределах размера штрафа 
для юридического лица, установленного 
соответствующей частью той же статьи; 
при этом, если в ходе рассмотрения жало-
бы не являющегося индивидуальным 
предпринимателем гражданина — собст-
венника (владельца) тяжеловесного и 
(или) крупногабаритного транспортного 
средства на постановление по делу об 
административном правонарушении 
будет доказано, что в момент выявления 
административного правонарушения при-
надлежащее ему транспортное средство 
перевозило груз для личных нужд, адми-
нистративный штраф, назначаемый дан-
ному гражданину за совершение админи-
стративного правонарушения, предусмо-
тренного частями 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации, должен 
быть наименьшим в пределах размера 
штрафа для водителя, установленного 
соответствующей частью той же статьи.

5. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся провер-
ки конституционности части 1 статьи 2.61 
КоАП Российской Федерации.

6. Правоприменительные решения, 
принятые по делам граждан Думилина 
Андрея Ивановича и Шарова Анатолия 
Борисовича, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении.

7. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

8. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 5-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 2.61 и частей 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с запросом 

Костромского областного суда и жалобами граждан А.И. Думилина и А.Б. Шарова
город Санкт-Петербург  18 января 2019 года
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ФУТБОЛ «Красно-белые» 
выиграли турнир в Катаре

Трофей
у «Спартака»

Илья Зубко

Вчера в Катаре завершился футбольный турнир, в кото-
ром участвовали четыре ведущих российских клуба. Его 
победитель определился в последнем матче, в котором 
московский «Спартак» разгромил «Локомотив» 4:0. 

Аутсайдером в Дохе оказался «Ростов». Донская 
команда проиграла все три матча, отметившись лишь 
ничьей в основное время с «Локомотивом», и заняла по-
следнее место. Чуть лучше выступил «Зенит», чей на-
ставник Сергей Семак отказался видеть в играх со 
«Спартаком» и «Локомотивом» что-то большее, чем 
просто подготовку к весенней части сезона. «Сине-бело-
голубые» в итоге уступили московским оппонентам с об-
щим счетом 1:6 и лишь в последнем туре «хлопнули две-
рью», растерзав «Ростов» 5:0. 

Аккурат после по-
беды над ростовча-
нами «Зенит» объя-
вил о переходе за-
щитника Ярослава 
Ракицкого. Почти де-
сять лет отыграл он 
в основном составе 
донецкого «Шахте-
ра» и отлично зна-
ком российским бо-
лельщикам хотя бы 
по матчам в Лиге 
чемпионов, где «гор-
няки» регулярно до-
биваются очень солидных результатов. Ракицкий подпи-
сал контракт на 3,5 года. Сумма сделки не называется, 
но, по неофициальным данным, за 29-летнего защитника 
«Шахтер» получит порядка 10 миллионов евро. 

Сумма, с одной стороны, приличная. С другой — «Зе-
нит» может себе позволить и более дорогие покупки. Од-
новременно с переходом Ракицкого было официально 
объявлено о продаже аргентинского полузащитника Ле-
андро Паредеса в парижский «Пари Сен-Жермен». Фран-
цузы, опять-таки по неофициальным данным, заплатят 
«Зениту» до 47 миллионов евро, с учетом возможных бо-
нусов. Если учесть, что в свое время «сине-бело-голу-
бые» отдали за Паредеса его предыдущему клубу «Роме» 
23 миллиона, выгода от сделки очевидна. Осталось толь-
ко найти достойную замену на позиции организатора 
атак. Главная надежда «Зенита» здесь связана с набираю-
щим после травмы форму Кристианом Нобоа. 

Последний матч турнира в Дохе по стечению обстоя-
тельств стал фактически финалом — «Спартак» и «Локо-
мотив» подошли к нему с двумя победами. Но «красно-
белых», в отличие от команды Юрия Семина, устраивала 
на этот раз ничья в основное время — «Локо» потерял 
очко, обыграв «Ростов» лишь по пенальти, к тому же 
у спартаковцев была значительно лучше разница мячей. 
Так что при возможном равенстве очков выше стояла бы 
команда Олега Кононова.

Первая же минута показала, что доводить дело до под-
счета дополнительных показателей «красно-белые» не 
собираются. Провал обороны «Локомотива» привел 
к голу новобранца «Спартака» Айртона. А через полчаса 
хлестким ударом впритирку со штангой счет удвоил Ло-
мовицкий. После перерыва «Локо» ощутимо подсел, и в 
концовке получил в свои ворота еще два мяча. Их на 84-й 
и 86-й минутах забил Зе Луиш. 4:0 в пользу «красно-бе-
лых», обыгравших всех трех соперников в Катаре.

Таким образом, «Спартак» завоевывает первый, 
пусть и неофициальный трофей под руководством ново-
го главного тренера Олега Кононова. Впрочем, делать из 
этих результатов глобальные выводы еще рано — впереди 
еще месяц сборов и товарищеских матчей. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Директор судейского департамента ФИФА Массимо Бузакка
в восторге от применения системы видеоповторов на ЧМ-2018 в России

VAR принес большой навар
Николай Долгополов, 
Лозанна — Москва

В
стречался с начальником 
всех футбольных арбитров 
мира Массимо Бузаккой 

меньше года назад. И как же он за 
короткий срок постарел, осунул-
ся. Видно, не просто пробивать 
в футбольном судействе револю-
ционные новшества типа систе-
мы видеоповторов (VAR). Но про-
бил же и на днях поведал о триум-
фе этого не без труда выношен-
ного в ФИФА детища на Кубке 
мира в России. Швейцарец гово-
рил и отвечал на вопросы в беше-
ном темпе, легко переходя с род-
ного итальянского на второй, 
третий... пятый язык. Он пункту-
ально не пришел, а прибежал на 
встречу со спортивными репор-
терами из почти сотни стран за 
минуту до начала. Бросил мне, 
сидящему в президиуме на сцене, 
свой небольшой помятый пор-
тфель, который тотчас забрал 
у меня после разговора: как бы не 
опоздать и добраться из Лозанны 
на другое уже вечернее рандеву 
в Цюрихе. Думаю, успел. Такие 
как Массимо обычно не опазды-
вают.

Давайте сразу: на чемпионате 
в России система видеоповто-
ров не подвела?

МАССИМО БУЗАККА: Многие говори-
ли, что подведет. И мы, сторонни-
ки VAR, теперь можно признать-
ся, очень волновались. Зато се-
годня те, кто готовил, отстаивал, 
внедрял систему, теперь на все 
100 доказали свою правоту. Тут 
был один тонкий момент: боя-
лись слишком частых остановок 
в игре. Для меня они — словно не-
ожиданный удар кулаком в жи-
вот. Но перерывы были коротки, 
да и оказалось их не так много.

Однако применение VAR за-
ставляет думать, будто вы и 
коллеги не всегда уверены в сво-
их действиях.

МАССИМО БУЗАККА: А вы посмотрите, 
во что теперь превратился вели-
кий футбол с его прибылями. На 
кону сотни миллионов: дорогие 
билеты, огромные призовые, вы-
сочайшие зарплаты футболистов 
и тренеров. И если раньше к су-
дьям относились снисходитель-
но, то сейчас не прощают ни еди-
ной ошибки. Любой промах — и 
карьера арбитра может тут же за-
вершиться. В следующем матче 
свистеть на поле будет уже дру-
гой судья.

А сколько ошибок за игру, по ва-
шим прикидкам, может допу-
стить классный арбитр?

МАССИМО БУЗАККА: Вообще-то, по 
статистике, одну за три игры. Но 
случаются и по две-три в каждом 
матче. Трудно всегда поспеть в 
нужное время в нужное место. И 
нам помогли. В распоряжение ар-
битров перед чемпионатом выде-
лили 24 футболистов, которые по 
нашим просьбам создавали на 
поле спорные ситуации, требую-
щие использования VAR. И судьи 

готовились с 8 утра до ночи. По-
моему, главная задача видеопо-
втора — это совсем не обязатель-
но отмена решения. Скорее, его 
проверка, еще одно подтвержде-
ние. Мы не собираемся ужесто-
чать наказание, а стремимся пре-
дотвратить его. Нет никакого же-
лания вмешиваться, ломать игру. 
А вынесенный при помощи VAR 
вердикт обычно абсолютно поня-
тен игрокам и болельщикам. 
Пусть не все они это признают 
публично. В России наша теория 
себя оправдала.

Какой момент игры обычно 
наиболее трудный для ваших 
коллег?

МАССИМО БУЗАККА: Бесспорно, на-
значение или неназначение пе-
нальти. Ведь то, что ясно для 
меня, арбитра, совершенно не 
обязательно уловимо для игро-
ков провинившейся команды. У 
них, что естественно, собствен-
ная интерпретация эпизода. Вто-
рая трудность — предъявление 
прямой «красной карточки». 

Это огромная ответственность 
для арбитра. После такого пока-
за он двое-трое суток не спит: 
эпизод нарушения и удаления 
прокручивается, не выходит из 
головы, бывает, он опять возвра-
щается через год, через пять. 
Вдруг на удаление повлияли су-
дейские эмоции или излишняя 
раздражительность игроков? Но 
уразумейте, что для нас на поле 
нет сборных Бразилии или Гер-
мании. Есть команда «А» и ко-
манда «В». На ЧМ-2018 обо-
шлось без прямых удалений, от-
правляли в раздевалку только 
после второй желтой. И VAR 
здесь была безупречна. Зрачок 
телекамеры беспристрастен. Да 
и игроки понимают, что за ними 
наблюдают не одни лишь люди в 
черном. И еще: сфоливший фут-
болист старается побыстрее за-
играть эпизод, перевести мяч по-
дальше. Уследить за этим трудно. 

На Кубке мира система ВАР сра-
ботала безошибочно. Почти без-
ошибочно.

Вот видите, почти...
М АС С И М О  БУЗ АК К А : На чемпиона-
те-2018 была одна судейская 
ошибка, допущенная при видео-
просмотре. Но не больше. За 64 
игры при 20 просмотрах 3 судей-
ских решения нашли подтвер-
ждение, 17 — изменены.

Позвольте вас перебить. А по-
чему бы сразу, по ходу игры ар-
битру не признать и без VAR, 
да, тут я промахнулся, 
штрафной отменяю.

МАССИМО БУЗАККА: Этого ни в коем 
случае нельзя делать в начале 
матча. Судья обязан демонстри-
ровать футболистам уверен-
ность в себе. Если сразу в ход пой-
дут судейские извинения, счи-
тай, что матч сломан, игра для 
арбитра закончена. Но вернемся 
к видеопросмотрам. По опреде-
лению положений «вне игры» до-
стигнута абсолютная точность в 
100 процентов. Проверили при 
помощи VAR назначение 455 
штрафных: в 95 процентах случа-
ев арбитры не ошиблись. Нам 
нельзя ни в коем случае останав-
ливаться, обязательно идти даль-
ше. Поддержите же нас в этих су-
дейских поисках истины. Пойми-
те: для меня — это тоже револю-
ция. 20 лет арбитр судил так, как 
было принято, а сегодня он при-
спосабливается к новым прави-
лам.

С кем легче иметь дело на поле 
— со звездами или с общей мас-
сой хороших профессионалов?

МАССИМО БУЗАККА: Игроки экстра-
класса иногда апеллируют к су-
дьям. Но зато они, знающие себе 
цену, реже грубят. Им не хочется 
прослыть хулиганами, портить 
имидж. А Кубок мира в России 
провели классно и организато-
ры, и футболисты. И мы, судьи, 
тоже. 

ТЕННИС В Питере встретятся бывшая и нынешняя первые 
ракетки нашей страны 

Примы на Невском
Артур Нанян 

С
егодня в турнире в 
Санкт-Петербурге 
пройдет знаковый 
матч. Встретятся быв-
шая и нынешняя пер-
вые ракетки России — 
Мария Шарапова и 
Дарья Касаткина. 

Ранее Шарапова с 
Касаткиной играли лишь одна-
жды. Было это в августе прошло-
го года в Монреале. К удивлению 
многих специалистов, Мария до-
билась довольно легкой победы — 
6:0, 6:2. 

А ведь к тому моменту Дарья 
уже была первой ракеткой Рос-
сии. Таковой она стала еще в мар-
те, когда дошла до финала пре-
стижного турнира в Индиан-
Уэллс и уступила будущей побе-
дительнице Открытого чемпио-
ната США (US Open) и Австралии 
(Australian Open). 

Начала этот год Касаткина 
скверно: она не смогла выйти во 
второй круг Australian Open, 
уступив в двух сетах 145-й ракет-
ке мира Тимее Бачински — 3:6, 
0:6. Что касается Шараповой, то 
ее выступление на кортах Мель-
бурна оставило двоякие впечат-
ления. С одной стороны, она вы-
играла у Каролин Возняцки, с 
другой — вылетела уже на стадии 
1/8 финала, не справившись с 
Эшли Барти. 

После вылета с первого в году 
турнира серии «Большого шле-
ма» некоторые эксперты загово-
рили о том, что Шарапова, воз-
можно, устала от тенниса. Сама 
Мария с этим категорически не 
согласна. Мотивация у нее есть. 
Тем более в турнире в Санкт-Пе-
тербурге, в котором она выступа-
ет впервые в карьере. 

— Мне очень приятно оказать-
ся здесь. Я бы и раньше сюда при-
ехала, но не было никакой воз-
можности, — призналась Шара-
пова. — Очень благодарна зрите-
лям за поддержку. Меня здесь те-
пло приняли. Я давно мечтала вы-
играть матч на родине. Прошло 
уже довольно много времени с 
тех пор, как я победила в России. 
Так что для меня это очень мно-
гое значит. 

Во встрече с Дарьей Гаврило-
вой Шарапова и правда показала 
хорошую игру. Но Касаткина — 
соперница другого уровня. Пони-
мает это и сама Мария.

— Это будет борьба. Надеюсь, 
мы обе покажем высокий уро-
вень, чтобы болельщики оста-
лись довольны, — отметила Шара-

пова. — Кого будут поддерживать 
зрители? И меня, и Дашу. Она 
многого достигла в прошлом 
году, входила в десятку. Одно 
могу сказать точно: матч будет 
упорным.

Напоследок Шарапова косну-
лась темы здоровья. Она призна-
лась, что ее уже не беспокоят 
боли в плече. «Я в порядке. Плечо 
больше не болит. Довольна ли я 

2018 годом? Тяжело сказать», — 
рассказала Мария. «Я сыграла 
всего в 11 турнирах. Это ненор-
мально. Надеюсь, в этом году у 
меня не будет проблем со здоро-
вьем. Мне нужно больше игровой 
практики». 

В свою очередь Касаткина 
подчеркнула, что она сделала вы-
воды после неудачного выступле-
ния в Австралии. 

— Настроение улучшилось, 
как только я приехала в Питер, — 
сказала Дарья. — Очень приятно 
вернуться домой. Это прекра-
сный турнир, я уже в четвертый 
раз здесь играю. Организация с 
каждым годом становится все 
лучше. Что касается Шараповой, 
то это будет интересное противо-
стояние. Как я чувствую себя в 
роли первой ракетки России? 
Если честно, никакого давления 
не ощущаю. И вообще стараюсь о 
таких вещах не думать. Все пока-
жет игра. 

Касаткина призналась: она не 
понимает, почему в январе ей не 
удается показывать хорошие ре-
зультаты.

— Каждый год я не очень начи-
наю сезон в Австралии. Не могу 

сказать, почему так происходит, 
— сказала Дарья. — Но, в принци-
пе, это нормально, что после 
предсезонки моя форма пошла 
вниз. Все по-разному реагируют 
на подготовительный период. 
Очень тяжело дается этот месяц 
упорной работы. Но я уверена: 
скоро мне удастся прибавить, 
как это было в прошлом сезоне. 
Ничего невозможного в этом не 
вижу. Все в моих руках. 

Вчера в Питере прошло не-
сколько матчей первого круга. В 
частности, дебютировала на тур-
н и р е  ч е т в е р т ь ф и н а л и с т к а 
Australian Open-2019 Анастасия 
Павлюченкова. Результат ее 
встречи с француженкой Ализе 
Корне стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Противостояние Марии Шараповой (справа) и Дарьи Касаткиной многие специалисты окрестили как схватку между прошлым и будущим нашего тенниса.

Массимо Бузакка считает, 
что раньше к судьям относились 
снисходительно, а сейчас 
не прощают ни одной ошибки.

А К Ц Е Н Т

Ранее Шарапова и Касаткина встречались 
лишь один раз — прошлым летом на турни-
ре в Канаде. Сильнее оказалась Мария

Нурмагомедов
отстранен 
от боев 
на 9 месяцев 

УДАРИЛИ 
ПО ХАБИБУ
Кирилл Ветров

Вчера в Лас-Вегасе состоялось 
заседание Атлетической комис-
сии штата Невада, на котором 
было принято окончательное ре-
шение по поводу инцидента 
с участием российского бойца 
смешанного стиля Хабиба Нур-
магомедова. Чемпион UFC полу-
чил дисквалификацию и серьез-
ный денежный штраф.

Напомним, что скандалом за-
кончился бой между Нурмагоме-
довым и ирландцем Конором 
Макгрегором. Российский боец, 
одержав убедительную победу, на 
эмоциях покинул октагон и спро-
воцировал массовую драку.

В итоге комиссия отстранила 
Хабиба от боев на 9 месяцев и ош-
трафовала на 500 тысяч долларов. 
По итогам того же заседания 
представители команды Хабиба, 
Зубайра Тухугов и Абубакар Нур-
магомедов, также участвовавшие 
в конфликте, получили годичную 
дисквалификацию и штрафы — 
по 25 тысяч долларов каждый. 
 Конор Макгрегор тоже получил 
наказание. Он дисквалифициро-
ван на 6 месяцев и оштрафован 
на 50 тысяч долларов. 

НОВОСТИ 

Гроссмейстер 
Крамник 
завершил 
карьеру

ВОШЕЛ
В ЭНДШПИЛЬ
Данила Жиляев

Прославленный российский 
гроссмейстер, 14-й чемпион 
мира по шахматам Владимир 
Крамник завершил карьеру 
в 43 года. Об этом он объявил по-
сле турнира в голландском Вейк-
ан-Зее, где занял 14-е место.

«Я решил завершить карьеру 
еще пару месяцев назад, а сей-
час, после того как я провел свой 
последний турнир, хочу объя-
вить об этом публично. Жизнь 
профессионального шахматиста 
была великим приключением, 
и я благодарен шахматам за все, 
что они мне дали, — сказал Крам-
ник, отметив, впрочем, что не 
прощается с древней игрой на-
совсем. — Я бы хотел иногда при-
нимать участие в турнирах 
по рапиду и блицу, а также в лю-
бых мероприятиях, связанных 
с шахматами и с популяриза-
цией этой великой игры».

Крамник являлся чемпионом 
мира по версии Профессиональ-
ной шахматной ассоциации 
с 2000 по 2006 год, затем он вы-
играл объединительный матч 
против Веселина Топалова и стал 
14-м чемпионом мира. В 2007 
году он уступил мировую корону 
Вишванатану Ананду. 

СКА выиграл 
пятый матч 
подряд в КХЛ

ВОЛЕВЫЕ 
ГОСТИ 
Иван Ильин

Вчера в Континентальной хок-
кейной лиге состоялись важ-
ные с турнирной точки зрения 
матчи. 

В Магнитогорске встрети-
лись одни из фаворитов сезона — 
местный «Металлург» прини-
мал питерский СКА. Команды 
раскачивались долго, понимая, 
что цена ошибки высока. Счет 
открыли хозяева — бросок Рома-
на Любимова на 35-й минуте вы-
вел «Магнитку» вперед.

Ответ СКА последовал в тре-
тьем периоде, когда Бывальцев 
счет сравнял, а Якупов вывел ар-
мейцев вперед. «Металлург» по-
шел на риск, заменив в концовке 
вратаря на шестого полевого иг-
рока, однако это не помогло. 
Плотников за четыре секунды 
до сирены броском в пустые во-
рота закрыл вопрос о победите-
ле — 3:1 в пользу СКА, праздную-
щего волевую победу. Команда 
Ильи Воробьева, к слову, выигра-
ла пятый матч подряд. И эта се-
рия позволила петербургскому 
клубу сместить с первой строчки 
в общей таблице КХЛ ЦСКА.

Также вчера уже после подпи-
сания номера «РГ» встречались 
лидеры Восточной конференции 
«Ак Барс» и «Автомобилист». 

По неофициальной 
информации, стои-
мость трансфера 
Ракицкого в «Зенит» 
составила 10 мил-
лионов евро
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Перечень земельных 
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1872 3,018
22:02:250005:1875 0,547

Перечень земельных 
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИЯ 
о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны туристско-рекреационного 

типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 
Контактная информация: 

АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-42

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

04.03.2019 г. в 15.30 по адресу: Тверская область, г. Западная Двина, 
ул. Кирова, д.10 (актовый зал) состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) объекта Государственной экологической 
экспертизы Проекта технической документации агрохимиката 
Органическое удобрение «Плодородие» в целях его последующей 
государственной регистрации. Заказчик: ООО «Каргилл», РФ, 301847, 
Россия, Тульская область, г. Ефремов, ул. Молодежная, д. 10, тел./
факс: (48741) 98298. На слушаниях будет присутствовать 
представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется к применению 
на всей территории РФ. Ознакомиться с проектом технической 
документации и технического задания, а также направить замечания 
и предложения в письменной форме можно по адресу: 172610, 
Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10. каб. 23 в сроки 
с 01.02.2019 г. по 03.03.2019 г. с 10.00 до 16.00.  Примерные сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду с 01.02.2019 г. 
по 03.03.2019 г. Ответственный за организацию слушаний 
ООО «Каргилл» совместно с администрацией Западнодвинского 
района. Телефон для справок: +7 (499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

04.03.2019 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д. 10 (актовый зал) состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объектов Государственной 
экологической экспертизы Проектов технической документации 
пестицидов: Трианум Г, Г и Трианум П, ВДГ в целях их последующей 
государственной регистрации. Заказчик: ООО КОППЕРТ РУС, 
Россия, 141400, Московская обл., г. Химки, Коммунальный пр-д, 
вл. 30, тел./факс: +7 495 280 3779. На слушаниях будет присутствовать 
представитель заказчика. Пестициды рекомендуются к применению 
на всей территории РФ. Ознакомиться с проектами технической 
документации и техническими заданиями, а также направить 
замечания и предложения в письменной форме можно по адресу: 
172610, Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23 
в сроки с 01.02.2019 г. по 03.03.2019 г. с 10.00 до 16.00.  Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
с 01.02.2019 г. по 03.03.2019 г. Ответственный за организацию 
слушаний ООО КОППЕРТ РУС совместно с администрацией 
Западнодвинского района. Телефон для справок: +7(499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Москва -2...+1, осадки

Санкт-Петербург -4...-1, снег

Анадырь -23...-20, облачно

Архангельск -16...-5, снег

Астрахань -6...0, облачно

Благовещенск  -16...-11, снег

Владивосток -7...-2, облачно

Волгоград -12...-4, облачно

Воронеж -7...0, осадки

Екатеринбург -17...-13, облачно

Иркутск -21...-9, облачно

Казань -18...-11, снег

Калининград -5...-1, облачно

Краснодар +1...+11, облачно

Магнитогорск -17...-10, снег

Мурманск -16...-12, снег

Нижний Новгород -10...-4, снег

Новосибирск -20...-14, облачно

Омск -22...-13, снег

Орел -3...+1, осадки

Оренбург -12...-8, снег

Пермь -21...-13, облачно

Ростов-на-Дону +1...+4, облачно

Севастополь +4...+12, солнечно

Симферополь +4...+12, солнечно

Сочи +6...+16, солнечно

Тамбов -10...-4, облачно

Тюмень -20...-16, облачно

Уфа -16...-8, облачно

Хабаровск -17...-7, снег

Челябинск -19...-10, снег

Чита -28...-16, облачно

Элиста -6...0, облачно

Южно-Сахалинск -19...-3, снег

Якутск -39...-38, облачно

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице будет облачно. 
Возможен снегопад. 
 Атмосферное давление 
составит 747 мм
ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют снег с дождем. 
 Атмосферное давление 
составит 749 мм
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пас-
мурный, снежный день. 
Атмосферное давление 
составит 751 мм ртутного 
столба.
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ОСАГО на 200 рублей 
дешевле 
Владимир Баршев • rg.ru/art/1645828
Конкуренция между страховыми есть, но теперь посмо-
трим, как в этом году рынок отреагирует на реформу 
ОСАГО. Инструменты для усиления борьбы за клиента 
предоставили — тарифный коридор расширили. Теперь 
ждем позитивного результата. 

Сергей Курбанов

Топилин:
Минтруд актуализирует 
потребительскую 
корзину
Галина Мисливская • rg.ru/art/1646274
МРОТ должен ежегодно индексироваться на уровень ин-
фляции. Всё, больше ничего изобретать не нужно.

Степан Варфоломеев

Названы пять
самых полезных 
для сердца продуктов
Оксана Грибанова • rg.ru/art/1645450
Каждая ежедневная порция цельнозерновых продуктов 
снижает риск преждевременной смерти от сердечно-со-
судистых заболеваний на 9%. Замыкает список — рыба. 
Но рыба дорогая и не каждому по карману, а овсянка до-
ступна.

Владимир Савочкин

Автомобили по частям
Владимир Баршев • rg.ru/art/1632498
Хорошая сигнализация — это гарантия от угона. Угоняют 
в 99% случаев машины без сигналок или со старыми мо-
делями.

Сергей Жданов

Володин: Подвиг 
ленинградцев навсегда 
останется для мира 
примером мужества
Соб. инф. • rg.ru/art/1645458
Бесконечно благодарна нашему народу за всё то, что не 
дает повода усомниться в его великодушии, чести, совес-
ти и правде. Глубокое уважение и спасибо за все.

LiudMila Volovskaia

Ольга Васильева: 
Нужно сломать систему 
натаскивания на ЕГЭ
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1639940
Нервной обстановка при написании сочинения может 
быть только в том случае, если ученика за долгие годы не 
научили грамотно излагать свои мысли, и это очень пло-
хо. Только вот ЕГЭ и новая система здесь ни при чем.

Елена Качулина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПИТАНИЕ Что есть ребенку, чтобы поумнеть 
rg.ru/art/1646228

ОРУЖИЕ США начали производство нового ядерного 
оружия 
rg.ru/art/1646309

ВИДЕО Самая безумная парковка в мире 
rg.ru/art/1646285
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САМАЯ КРАСИВАЯ СТРАНА Знакомим с победителями фотоконкурса Русского 
географического общества

Отражение

Юрий Снегирев

В
ернемся к итогам IV фо-
токонкурса Русского 
географического обще-
ства «Самая красивая 
страна». Жюри, кото-
рое возглавлял профес-
сиональный фотограф 
дикой природы Сергей 
Горшков, просмотрело 

47 тысяч работ, которые были за-
явлены в 12 номинациях. Здесь 
и «Дикие животные» и «Птицы», 
«Подводный мир», «Россия с вы-
соты птичьего полета», «Россия 
в лицах» и многие другие. Особое 
внимание привлек Специальный 
приз «Лучший юный фотограф».

«Российская газета» решила 
познакомить вас с победителями 
этого фотоконкурса. Ведь на фи-
нал, который прошел в Кремле, 
попасть всем нашим читателям 
при всем желании не удалось бы.

Как сказал президент РГО 
и член жюри Сергей Шойгу: 

«Иногда нас спрашивают: почему 
мы выбрали такое бескомпромис-
сное название? Отвечу: здесь нет 
преувеличения. Россия действи-
тельно уникальная страна, красо-
та и величие которой из века в век 
вдохновляют, побуждают к сози-
данию поэтов и художников, 
историков и мыслителей, геогра-
фов и путешественников».

Мы начинаем публикации луч-
ших фотографий Самой красивой 
страны с работы архангельского 
фотографа-любителя Михаила 
Нитишинского «Отражение».

Белый медведь самый опас-
ный зверь на свете. Полярники 

знают:  если ты безоружен, 
а мишка голодный, то шансов 
практически нет. А если ты «воо-
ружен» только фотоаппаратом?

Инженера Михаила Нитишин-
ского «укусила белая муха». Так 
говорят о тех, кто раз и навсегда 
влюбился в Арктику.

— Снимать я стал еще в шко-
ле, — рассказывает победитель 
в номинации «Дикие живот-
ные». — Первая камера, конечно, 
«Смена 8М». У нас был кружок, 
там я научился снимать. Потом 
оказался на Камчатке. Снимал 
и гейзеры, и мишек. А сам думал: 
как оказаться в Арктике? Мне по-

везло: я попал на атомный ледо-
ход «50-летие СССР». Курс на ма-
кушку мира! И вот там, почти на 
Полюсе, я сделал свой победный 
кадр. Фотолюбителей там было 
предостаточно. Как только поя-
вился медведь, все схватились за 
камеры. У меня был Cannon 70D 
с объективом 150—600 мм. Я смо-
трю в окуляр и вижу, что медведь 
смотрит на меня через полынью. 
Даже мурашки пошли. Тут глав-
ное не шуметь и потихонечку ре-
тироваться к трапу. Так я словил 
свою удачу. 

Михаил Нитишинский: Снимать я стал еще в школе. Первая камера, конечно, 
«Смена 8М». У нас был кружок, там я научился снимать.

А К Ц Е Н Т

Полярники знают: если ты безоружен, 
а мишка голодный, то шансов нет. А если 
ты «вооружен» только фотоаппаратом?

...Я смотрю в окуляр и вижу, что медведь смотрит на меня через полынью. Даже мурашки пошли...
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Начался прием фоторабот на V кон-

курс Русского географического об-

щества «Самая красивая страна». 

Работы можно присылать на сайт 

www.photo.rgo.ru. Там же опублико-

ваны условия фотоконкурса и тре-

бования к работам. Внимание! Вве-

дена новая номинация «Снято 

на смартфон». Желаем удачи!
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